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Evento é 
realizado 
pelo CTG 

Juca Ruivo 
e neste 

ano reunirá 
moças 

de quatro 
municípios 

catarinenses 
e um gaúcho  

OPERAÇÃO OSTENTAÇÃO 
Mais de 200 comprimidos 
de ecstasy são apreendidos 
em novas diligências

Substâncias foram 

encontradas no terreno 

da residência de Douglas 

e Gustavo Budde
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Natal 2014 
Tradicional 
Caminhada das 
Lanternas é amanhã
Acendimento das luzes 

natalinas no município 

será após a caminhada

PÁGINA A/22

PÁGINA A/05

Vestibular 
Informar/Unopar 
2015 será 
amanhã (30)
O polo de Maravilha está 
oferecendo 26 cursos de 
nível superior, em diversas 
áreas: são seis cursos de 
bacharelado, nove de 
licenciatura e 11 de 
tecnologia 

PÁGINA A/05

Ilaine Rohden/ O Líder

16º
Sarau da

PRENDA
JOVEM

Uma gota pode não fazer falta para você. Mas para quem 
precisa, uma gota de sangue é vida. Doe sangue, doe vida!

PÁGINAS A/14-15

SEU SANGUE 
VALE VIDAS

SANGUE 
BOM
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GAROTA DE OITO ANOS É CONSIDERADA 
A “MENINA MAIS BONITA DO MUNDO”

A russa Kristina Pimenova atua como modelo desde os três anos

Com mais de dois milhões de seguidores no Facebook, Kristina Pimenova, de oito anos, 
já é considerada, segundo internautas, a menina mais bonita do mundo.

AnIverSÁrIo
Amanhã (30) comemoramos 

o aniversário do empresário 
Lorivan Leopoldo Weber (Leve). 
A esse grande amigo, de longa 
data, desejos de muita saú-
de e que continue no grande 
sucesso de suas empresas, e 
felicidades junto a seus familia-
res e seu círculo de amizades!

SARAU DA 
PRENDA 
JOVEM

o Centro de Tradições 
de Gaúchas (CTG) Juca 
ruivo de maravilha reali-
zará, hoje (29), o 16º Sarau 
da Prenda Jovem. o evento 
contará com a participação 
de sete garotas de maravi-
lha, Chapecó, Cunha Porã, 
Saltinho e Chapada (rS).

o 16º Sarau da Prenda 
Jovem terá início às 22h, 
quando as prendas se-
rão apresentadas para a 
sociedade tradicionalista. 
Inicialmente terá desfile 
individual, seguido de 
desfile coletivo. depois da 
apresentação das prendas 
será realizado baile, ani-
mado pelo grupo Herança 
Farrapa, de Chapada (rS).

MAÇONS
o vereador Cesar Luiz bello-

ni Faria, de Florianópolis, por 
envolvimento na operação Ave 
de rapina em Florianópolis, teve 
suspenso temporariamente e 
preventivamente os direitos ma-
çônicos. A maçonaria é norteada 
pela lisura e coerência de suas 
atitudes. belíssimo exemplo da 
Grande Loja de Santa Catarina.

LEVE ENGANO
Publicamos na edição anterior: “100 

milhões. esta é a bagatela que um ex-gerente 
da Petrobras (operação Lava Jato) aceita 
devolver na delação premiada. vai entregar a 
grana e mais uns colarinhos brancos, diga-se 
políticos. São 100 milhões de reais desviados 
por um simples gerente. e querem que o país 
progrida”. na realidade, diga-se 100 milhões 
de dólares, e não reais. o nome da ilustre 
figura é Pedro barusco. diz o mesmo que a 
grana está escondida no exterior. Gente boa...

e AGorA? ConTInUAr neGAndo?
o diretor da Galvão engenharia enviou à Polícia Federal (PF), nesta semana, 

comprovantes dos pagamentos de r$ 8.863.000 em suposta propina ao esquema 
de corrupção que atuava na Petrobras. Segundo os advogados, os pagamentos fo-
ram direcionados à diretoria de Serviços da empresa, para evitar que a empreiteira 
fosse prejudicada em contratos que mantinha com a Petrobras. São cifras astro-
nômicas, pagas por empreiteiras aos “honestos” funcionários da alta cúpula. Co-
mentários nas rodas sociais: “A corrupção estão tão deslavada no brasil que esse 
tipo de manchete não desperta mais interesse nenhum no cidadão brasileiro”.

LANÇAMENTO
Participamos do Coquetel de Lançamento 

do edifício residencial Geraldo José, que será 
edificado pela conceituada KASA empreen-
dimentos Imobiliários, na Travessa eloi José 
Luiz dadan, mais precisamente em frente ao 
Colégio nossa Senhora da Salete. Agradece-
mos a honrosa recepção de seus diretores e 
parabenizamos pela organização do evento 
e apresentação do projeto aos convidados.

PeSQUISAS 
eLeITorAIS

Já para as eleições de 2016, 
quando teremos eleições muni-
cipais, deveremos ter modifica-
ções na legislação eleitoral refe-
rentes às famigeradas pesquisas, 
que, aliás, nada mais são do que 
indução aos menos avisados. o 
senador Luiz Henrique (Pmdb) 
apresentou emenda à Constitui-
ção que proíbe veiculação das 
mesmas nos últimos 15 dias do 
pleito. Já é alguma coisa. o ideal 
seria varrê-las no contexto geral.

CAMINHADA 
DAS 
LANTERNAS

Amanhã teremos na cidade 
a tradicional Caminhada das 
Lanternas. Sob a organização 
da Igreja evangélica, é um 
evento tradicional e com muita 
participação popular. Prestigie!
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LIÇÕeS de vIdA
“O trabalho  não mata ninguém, o que mata é a raiva” - 

Adib Jatene

os interessados em participar do concurso de decoração natalina 

Luz e magia terão uma semana a mais de prazo e poderão se inscrever 

até o dia 5 de dezembro. Promovido pela CdL/Associação empresarial 

de maravilha, núcleo de desenvolvimento Comercial e prefeitura de 

maravilha, o concurso objetiva incentivar o espírito de natal na comu-

nidade, embelezar a cidade e atrair visitantes de outros municípios da 

região. Participe. vamos dar um clima natalino em nossa cidade. Por 

mais humilde que seja, decore a sua casa. Será uma atitude simpática.

Lei obriga o SUS a fornecer perucas 
para pacientes com câncer

o projeto de lei que visa 
a destinação de perucas a 
pessoas com alopecia (queda 
de cabelo) provocada pela 
aplicação de quimioterapia, 
através do Sistema Único 
de Saúde (SUS), foi promul-
gado em um ato simbólico 
na Assembleia Legislativa 
do rS (ALrS). Conforme a 
lei, as perucas deverão ser 
fornecidas às pessoas que se 
submetem à quimioterapia. 
Pesquisas comprovam que 
a autoestima elevada ajuda 
no sucesso do tratamento 
contra o câncer. Aguarda-se a 
sensibilidade dos deputados 
estaduais de nosso estado 
para que façam o mesmo 
para nossas pacientes!

EDUCAÇÃO COM 
MUDANÇAS

A Secretaria de educação do estado 
de Santa Catarina está informando que 
não vai mais haver promoção automática. 
Isso quer dizer, quem for mal, repetirá o 
ano. em outras palavras, quer dizer: vão 
estudar o que não vinham estudando. 
Justiça aos demais alunos estudiosos!

ESCOTEIROS
A vI Trilha Juruna, promovida pelo 

Grupo escoteiro raízes, será realizada 
amanhã (30), com início e término 
no parque do Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Juca ruivo, passando 
por propriedades no entorno de mara-
vilha. essa é uma trilha ecológica feita 
a pé, por um percurso de aproximada-
mente 10km e participação em ativida-
des e tarefas previstas em programa. 

DEPUTADO CELSO MALDANER
o deputado de nosso município fazendo bonito na esfera nacional. ele está articu-

lando a visita do deputado eduardo Cunha (Pmdb), do rio de Janeiro, com seus colegas 
parlamentares aqui no estado de Santa Catarina para o próximo dia 5 de dezembro. Para 
quem não sabe, o deputado eduardo possivelmente deverá ser o próximo presidente 
da alta Câmara Federal. Se concretizar o feito, este trará grandes dividendos ao preza-
do Celso, e por extensão a todo o nosso oeste catarinense. Isso se chama liderança.

Fotos: Divulgação

CeUS
no decorrer da semana foi oficializada a compra do Centro educacional 

Universo do Saber (CeUS) por Angela e Ari biazussi. em visita a nós distingui-
da, fomos informados da oficialização do negócio, o que não deixa de ser uma 
ótima notícia a toda comunidade regional. Além de continuarmos a contar 
com essa grande instituição, tomamos conhecimento dos objetivos dos novos 
proprietários. “maravilha merece uma escola particular, oferecendo às crian-
ças e jovens um ensino consistente e de qualidade. Pensando nos maravilhen-
ses, resolvemos comprar o CeUS, para dar seguimento às atividades de ensino 
particular. Cabe a nós continuar dando apoio e conclamar a sociedade que se 
una em prol da educação”. essa foi a afirmação dos novos proprietários e diri-
gentes do CeUS. Parabéns e o nosso desejo de muito sucesso na nobre missão.

RINDO À TOA
Se há alguém que deve estar rindo à toa com os números, digamos, espetaculares 

das finanças da campanha que garantiu a reeleição a dilma rousseff, é o marqueteiro 
João Santana. dos 350 milhões de reais em gastos declarados pela presidente em 
2014, um recorde para qualquer pleito no país, 70 milhões de reais foram diretamente 
para a conta da empresa do marqueteiro, a Pólis Propaganda. outros 8 milhões de 
reais foram repassados à empresa por meio do diretório nacional do partido.  na 
eleição mais suja das últimas décadas, o marqueteiro não economizou na artilharia. 
e venceu a guerra. resta saber se a presidente achou a fatura “salgada” demais. 

decoração natalina 
em maravilha 



 -  MARAVILHA  -  S C, 29  de novembro de 2014

CHArGe

02

05

15

04

12

07

02 13 4011 2514 64

09

29

19

60

87

04

07

29

06

18

10

10

40

20

64

92

05

09

43

11

24

15

11

45

21

65

94

07

16

55

43

28

18

12

47

23

73

96

08

26

63

54

30

28

56

41

50

15

52

25

81

99

PREMIAÇÃO BILHETE $

10  51.376                      250.000
20   97.023                   16.300 
30   26.229               16.000
40  71.674                 15.800
50    11.897                     15.220

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIme do CorAÇÃo
CORITIBA/PR

quartas e sábados

terças e sextas

PrImeIro SorTeIo

SeGUndo SorTeIo

 LOTOfáCIL

 qUINA 

 fEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 1137

 Concurso 3650

 Concurso  4922

 Concurso 1656

 Concurso 657

 Concurso 1507

 Concurso 1336

LoTerIA
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

os escândalos que sobrevêm da “Operação Lava Jato” que dissipou os cofres da maior empresa es-
tatal (Petrobrás), de acordo com alguns “analistas”, é muito maior que o “escândalo do mensalão”, que 
movimentou em torno de r$ 170 milhões. vários empresários foram presos, outros ainda continuam 
presos e uma grande gama continua sendo investigada. Interessante que nenhum político foi preso, 
até o momento, foi indiciado ou mesmo, à exceção de alguns “laranjas partidários”, nenhum nome de 
vulto foi divulgado pela grande imprensa. Quem é o destinatário de todo esse dinheiro? Certamente 
são políticos ou agentes públicos. não existe corruptor sem o corrupto. essa é a lógica das coisas. não 
adianta prender quem dá dinheiro se, quem mantém a “máquina da propina”, que são alguns políti-
cos, continuam soltos, impávidos, tranquilos, alguns beneficiados pelas próprias leis que ajudaram a 
aprovar. São eles, alguns políticos, quem instituiu a máquina da corrupção. São eles, alguns políticos, os 
beneficiários diretos do dinheiro subtraído dos cofres públicos. São eles, alguns políticos, que retroali-
mentam a máquina da corrupção. e são eles, alguns políticos, que as nossas leis dizem não alcançar. É 
ela, a população quem sofre com isso! o próprio ministro do STF, Gilmar mendes, ao mencionar os va-
lores que estão sendo objeto de investigação na operação Lava Jato, disse que o escândalo do mensalão, 
que se balizava ao desvio de em torno de r$ 170 milhões, deveria ser julgado no Juizado de Pequenas 
Causas, frente a real dimensão de valores que envolvem esse novo escândalo, além de avaliar como 
“lamentável” que o esquema revelado pela Lava Jato já estivesse em operação durante o julgamento 
do mensalão. “Nem o julgamento do mensalão e nem as penas que foram aplicadas tiveram qualquer 
efeito inibitório. Mostra que é uma práxis que compõe a forma de atuar, de gerir, administrar”, disse o 
ministro do STF. É uma práxis, uma prática, uma conduta reiterada, adotada, preservada e estimulada. 
o problema do desvio de recursos públicos tem um único filtro: inúmeros políticos, envolvidos em 
campanhas eleitorais cada vez mais vistosas e caras, com o único objetivo de se manter no Poder, no 
que retroalimentando a corrupção. Para uma grande parcela da classe política, dizem, parece que “os 
fins é que justificam os meios”.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Há algum tempo ando muito interessado 
no assunto “cultura empresarial”. A maneira 
que as coisas são feitas em uma empresa in-
dica se lá é um bom local para se trabalhar e 
se o ambiente é propício para a inovação. da 
mesma forma, a cultura empresarial indica se 
o local tem funcionários felizes; se o cliente é 
a prioridade ou se é considerado um mal ne-
cessário. e você não precisa de muito tempo 
para perceber o que acontece: basta reparar 
em alguns detalhes, em algumas práticas, e 
você já tem uma ideia de todo o quadro.

Hoje quero chamar a atenção para al-
guns detalhes da cultura da Amazon, gigante 
mundial do comércio eletrônico. Lá funciona 
assim: desde o processo de contratação, pro-
cura-se deixar muito claro que as pessoas e a 
cultura são prioridade, quais são as regras do 
jogo e como as coisas são feitas. você também 
deixa isso claro quando contrata alguém, caro 
empresário?

A Amazon classifica seus profissionais 
de duas maneiras: os “missionários”, que são 
aqueles que incorporam os propósitos da 
companhia e estão comprometidos com seus 
projetos, e os “mercenários”, aqueles interes-
sados apenas em questões financeiras, de 
curto prazo.

Sabe como a Amazon faz para descobrir 
quem é missionário e quem é mercenário? 
eles oferecem dinheiro para ver se os fun-
cionários pretendem pedir demissão. desta 
forma, ficam apenas os engajados, os que 
acreditam no futuro. e você, caro empresário, 
consegue identificar quem realmente é com-
prometido na sua equipe? ou se você ofere-
cesse algum dinheiro todos abandonariam o 
barco? e você, funcionário, largaria o seu atu-
al emprego por quanto dinheiro?

mais um exemplo da cultura da Amazon: 
a empresa pensou em uma série de proce-
dimentos para não cair nas armadilhas bu-
rocráticas comuns nas grandes empresas. 
A Amazon quer permanecer enxuta e ágil, 
pois sabe que essa é a única maneira de per-
manecer inovadora. Para que isso aconteça, 
todas as equipes são “2-pizza teams”, ou tra-
duzindo, duas pizzas precisam ser suficientes 
para alimentar toda a equipe de determinado 
projeto. Isso é cultura empresarial: uma regra 
facilmente entendida e que mostra como as 
coisas são feitas. Isso gera engajamento de 
funcionários.

e você, nobre empresário, saberia descre-
ver, de forma simples, como é a cultura da sua 
empresa?

A cultura 
empresarial simples

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Sem propina nada funciona?
o advogado de um dos presos na oper-

ação Lava Jato admitiu que sem propina não 
se faz obra pública no brasil: “Pode apurar 
em prefeituras do interior, em uma empre-
iteirazinha com quatro funcionários. Se ele 
não fizer acerto, não põe um paralelepípedo 
no chão”. Será assim mesmo, que nada ac-
ontece em obras públicas sem desvios de 
verba? “Todo mundo faz” é a desculpa. É o 
que se ouve na política, que sem corrupção 
o esquema não funciona. É o que se ouve 
no mundo dos negócios, que sem passar a 
perna nos outros ninguém prospera. É o que 

se ouve na religião, que sem promessas en-
ganosas ninguém segue a crença. mas será 
que não existe outro jeito? 

“Propina” vem do grego: pro - a favor, 
e  pinein - beber. desde os tempos antigos 
ocultava-se o suborno dizendo que aquelas 
moedas eram “para beber” alguma coisa. 
ninguém mais duvida que a corrupção está 
bebendo o petróleo e boa parte das rique-
zas da nação. o que deveria ser para proje-
tos públicos, é desviado aos propósitos de 
partidos políticos e da ganância de ladrões. 
As consequências, além desse jeitinho 

permissivo que acaba com os valores es-
senciais da sociedade, são as carências na 
educação, saúde, segurança, enfim, toda a 
desgraça que assola o país. 

dinheiro que vem fácil vai embora do 
mesmo jeito. e o castigo de deus não de-
mora aos desonestos. o “lava jato” é ex-
emplo. o Criador do trabalho honrado não 
esconde sua revolta: “eu vou amontoar 
castigos em cima de vocês” (Amós 2.13), 
referindo-se a uma situação parecida que 
vive nosso país. e por que deus fica tão 
revoltado? Porque o dinheiro desviado 

faz muita gente morrer nas filas dos hos-
pitais, nas estradas mal conservadas, na 
violência de bandidos que não vão para a 
cadeia, num monte de coisas. A corrupção 
econômica provoca genocídio igual a uma 
guerra mundial. É crime de guerra. Ainda é 
tempo dos desonestos seguirem o exemplo 
de Zaqueu (Lucas 19) que recebeu delação 
premiada de Jesus, devolveu todo o din-
heiro roubado e a salvação entrou na casa 
dele.

 
Marcos Schmidt, pastor luterano

Um homem conseguiu na Justiça o direito de alterar o registro civil de 
suposto filho seu, para retirar a paternidade voluntariamente reconheci-
da. Por maioria de três votos a dois, a Terceira Turma do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) considerou que houve vício de consentimento no ato da 
declaração do registro civil, pois ele foi induzido a acreditar que era o pai 
do bebê.

A jurisprudência do STJ entende que a ausência de vínculo biológico 
não é suficiente, por si só, para afastar a paternidade. os magistrados ana-
lisam outras circunstâncias do caso, como a formação de vínculo socioafe-
tivo com o menor e as eventuais consequências dessa ruptura. Para que seja 
possível desfazer uma paternidade civilmente reconhecida, é preciso que 
haja vício de consentimento na formação da vontade.

no caso, o autor da ação alegou que teve uma única relação sexual com 
a mãe do garoto antes da notícia da gravidez e somente após certo tempo 
passou a desconfiar da paternidade. o autor disse que chegou a viver com 
a mãe da criança e a pagar pensão alimentícia ao suposto filho, mas não se 
sentia obrigado a manter essa situação depois de constatar que não é o pai 
biológico.

Erro ou coação
A relatora do processo, ministra nancy Andrighi, que ficou vencida no 

julgamento, defendeu que, uma vez reconhecida a paternidade, só a com-
provação de vício de consentimento fundado em erro ou coação poderia 
desfazer a situação jurídica estabelecida. A ministra considerou que não 
havia erro no caso, pois era de se presumir que o suposto pai, ao tomar con-
hecimento da gravidez, tivesse alguma desconfiança quanto à paternidade 
que lhe foi atribuída.

em novembro do ano passado, ela foi relatora de um processo sobre sit-
uação semelhante. A Terceira Turma, na ocasião, decidiu que o registro não 
poderia ser anulado, pois o erro capaz de caracterizar o vício deve ser grave, 
e não basta a declaração do pai de que tinha dúvida quanto à paternidade 
no momento do reconhecimento voluntário.

no último processo julgado, no entanto, prevaleceu o voto do minis-
tro João otávio de noronha, para quem, no caso analisado, o erro é óbvio 
e decorre do fato de o autor da ação ter sido apontado pela mãe como pai 
biológico da criança, quando na verdade não o era. Além da ocorrência de 
erro essencial, capaz de viciar o consentimento do autor, teria ficado pat-
ente no processo a inexistência tanto de vínculo biológico quanto de víncu-
lo afetivo entre as partes.

noronha afirmou que o registro civil deve primar pela exatidão, e é de 
interesse público que a filiação se estabeleça segundo a verdade da filiação 
natural. A flexibilização desse entendimento, segundo ele, é admitida para 
atender às peculiaridades da vida moderna e ao melhor interesse da cri-
ança, mas em situações de exceção – o que não é o caso dos autos analisa-
dos, em que deve haver a desconstituição do registro por erro.

HOMEM ENGANADO CONSEGUE 
CANCELAR REGISTRO DE 

PATERNIDADE RECONHECIDA 
VOLUNTARIAMENTE

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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ÚLTIMA

Acendimento das luzes natalinas no município será após a caminhada

Tradicional Caminhada das Lanternas 
é amanhã

vestibular Informar/Unopar 2015 será amanhã (30)

FESTIVIDADES

Oportunidade

Será realizada amanhã (30) a 19ª 
Caminhada das Lanternas em maravi-
lha. o evento é tradicional, organizado 
pelo grupo de Casais reencontristas 
da Igreja evangélica de Confissão Lu-
terana do brasil. “Convidamos a todas 
as pessoas, independentemente da 
confissão religiosa, para participarem 
da Caminhada das Lanternas. Todos 
serão bem-vindos ao nosso meio”, des-
tacou o pastor da Igreja de Confissão 
Luterana do brasil, Leandro ristow. 

Conforme o pastor, o evento ini-

cia com a celebração na comunidade 
evangélica, com início às 20h. “Tere-
mos uma celebração especial, contan-
do com a presença do Coral Cidade 
das Crianças, que com certeza estará 
abrilhantando a celebração”, disse.

Após a realização da celebração 
será iniciada a Caminhada das Lan-
ternas. “vamos sair da frente da Igreja 
evangélica, seguindo em procissão até 
a Praça Padre José bunse. Todos que 
estiverem na caminhada irão levar 
uma lanterna, para iluminar e embe-

lezar o nosso evento”, destacou Lean-
dro. o pastor frisou que mais de 650 
lanternas foram confeccionadas pelos 
Casais reencontristas. “eles estão à 
frente deste evento há 19 anos”, disse. 

A diretora de Cultura de maravi-
lha, rosi reichert, destacou que após 
a Caminhada das Lanternas serão re-
alizados, na Praça Padre José bunse, 
pronunciamentos das autoridades 
presentes, finalizando o evento com o 
acendimento oficial das luzes natali-
nas na Cidade das Crianças. 

encerram hoje (29), às 14h, as 
inscrições para a primeira etapa do 
vestibular de verão 2015 da Informar/
Unopar. A prova será realizada ama-
nhã (30), às 10h, e a orientação é que 
os candidatos estejam presentes no 
local da prova meia hora antes, para a 
conferência dos dados.

A Unopar/Informar – polo de ma-
ravilha está oferecendo 26 cursos de 
nível superior, em diversas áreas: são 
seis cursos de bacharelado, nove de 

licenciatura e 11 de tecnologia.
o candidato que fizer o vestibular 

na Unopar para determinado curso, 
pode optar por outro curso oferecido 
na instituição. Para verificar os conte-
údos de cada curso o candidato pode 
acessar o site www.unoparead.com.
br > cursos de graduação > guia de 
percurso. 

As duas novidades para 2015 são 
a oferta de dois cursos de engenharia: 
da Computação e da Produção, e os 

curso na modalidade 100% on-line, 
nessa modalidade o aluno estuda so-
mente em casa, precisando ir ao polo 
somente para orientações quando 
achar necessário e para a realização 
das provas.

As inscrições podem ser feitas 
pelo site www.unoparead.com.br. 
mais informações podem ser obtidas 
no polo da Unopar, na rua Irmã ma-
ria borja, 100, Antigo Seminário, ou 
pelos telefones 3664 0530 e 8421 2300.

Bom Jesus do Oeste
Cancelada a vinda do ministro da Agricultura 

de acordo com a administra-
ção de bom Jesus do oeste, está 
cancelada a vinda do ministro da 
Agricultura, Pecuária e Abasteci-
mento, neri Geller, que seria hoje 

(29). Conforme a administração, 
Geller, que estaria em bom Jesus 
do oeste para receber o título de 
Cidadão Honorário do município, 
teve que cancelar a vinda para 

a região devido à agenda com a 
presidente, dilma rousseff. Ainda 
segundo a administração, não há 
nova data marcada para a home-
nagem.   
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Foram realizadas no domingo 
(23) as provas do Concurso Público 
da Câmara de vereadores de maravi-
lha, cujo objetivo é o preenchimento 
das vagas de assessor de Imprensa, 
técnico Legislativo e zelador. A dura-
ção da prova foi de aproximadamente 
quatro horas, sendo que mais de 50 
candidatos estiveram presentes no 
Centro de educação mundo Infantil 
(CAIC), local de aplicação do Con-

curso Público.
Conforme a empresa responsável 

pelo Concurso, o Instituto de Con-
sultoria em Administração Pública 
(ICAP), os gabaritos foram disponibi-
lizados já às 20h do domingo e estão 
disponíveis no site: www.icap.net.br. 
Conforme a Comissão do Concurso 
Público, a correção aberta ao público 
vai ser no dia 2 de dezembro, no ple-
nário da Câmara de vereadores.  

Concurso público

Representatividade

Mais de 50 pessoas realizam a 
prova da Câmara de Vereadores 

Vereador Eder Moraes prestigia 
lançamento do Projeto Jovem Senador 

na última semana o vereador eder 
moraes (Pmdb) esteve na capital fe-
deral, sendo que o principal motivo da 
viagem foi acompanhar a realização do 
projeto Jovem Senador 2014. “o obje-
tivo de acompanhar o projeto foi de 
buscar mais informações e sentir dos 
jovens a experiência em atuar como 
parlamentar, sendo que de Santa Cata-
rina a jovem senadora Suyanne Paula 
Schwade Girotto é da cidade de mare-
ma e estudante da escola de educação 
básica Professor Zelindo Carbonera”, 
destacou.

 em contato com a coordenadora 
do projeto, márcia Yamaguti Cherubi-
ni, eder destacou que além de acompa-
nhar o projeto e atuação dos jovens, o 
principal objetivo é proporcionar uma 
melhor divulgação em maravilha dos 
projetos que ocorrem na esfera fede-
ral. “desta forma estaremos contri-
buindo no processo de participação 
da comunidade nesses projetos, como 
exemplo o Jovem Senador e também 
como proposta de implantar na cida-
de, através do Poder Legislativo, pro-
gramas desta natureza, oportunizan-
do em nível municipal a atuação das 
crianças como parlamentares, a exem-
plo do que ocorre em São Lourenço do 

oeste”, salientou. 
o Programa Senado Jovem bra-

sileiro é um projeto anual e foi cria-
do por meio da resolução nº 421, de 
2010, e modificado pela resolução nº 
48, de 2012, engloba o Projeto Jovem 
Senador e o Concurso de redação do 
Senado Federal. o Jovem Senador tem 
como objetivo proporcionar aos estu-
dantes do ensino médio conhecimen-
to acerca da estrutura e do funciona-
mento do Poder Legislativo no brasil, 
bem como estimular o relacionamen-
to permanente dos jovens cidadãos 
com o Senado Federal.

 os participantes da edição de 
2014 elaboraram uma redação com o 
tema “Se eu fosse Senador...”. os auto-
res das 27 melhores redações — um 
por unidade da Federação — foram 
automaticamente selecionados para 
vivenciar, em brasília, do processo 
de discussão e elaboração das leis do 
país, simulando a atuação dos senado-
res da república. o Programa Senado 
Jovem brasileiro conta com a parceria 
do ministério da educação (meC), do 
Conselho nacional de Secretários de 
educação (Consed) e das secretarias 
de educação dos estados e do distrito 
Federal.

Vereador de Maravilha, Eder Moraes, acompanhou o Projeto Jovem 
Senador, em Brasília/ DF

Divulgação

Sessões ordinárias foram realizadas na segunda (24) e quarta-
feira (26) 

Câmara de vereadores realiza duas 
sessões na semana para fechar o 
calendário 

Celso maldaner realiza evento de prestação 
de contas em maravilha

PODER LEGISLATIVO

Avaliação

RENATA MATTIA 

o Poder Legislativo de maravilha 
realizou nesta semana duas sessões de 
caráter ordinário, na segunda (24) e na 
quarta-feira (26). vários projetos foram 
aprovados em primeiro e segundo tur-
no pela edilidade maravilhense. 

Projetos de autoria do Poder exe-
cutivo foram aprovados em segun-
do turno, sendo o PL 068/2014, que 
estima a receita fixa e despesas do 
município para o exercício 2015; o PL 
072/2014, que autoriza a abertura de 
crédito adicional suplementar na or-
dem de r$ 3.177.997,21; e por último, 
o PL 073/2014, que institui o Programa 

de Controle de brucelose e tuberculo-
se. os projetos foram aprovados por 
unanimidade dos vereadores, sendo 
que o vereador eder moraes (Pmdb) 
se absteve no PL 073/2014 por ser par-
te interessada.

na sessão de quarta-feira cinco 
projetos de lei foram aprovados em 
primeiro turno, sendo: PLs 069/2014, 
074 e 076, que autoriza o Poder exe-
cutivo a escriturar imóveis adquiridos 
e quitados através do fundo rotativo 
municipal. os projetos foram aprova-
dos por unanimidade de votos. 

Foram aprovados os projetos 
070/2014, de autoria do Poder exe-
cutivo que dispõe sobre programa de 

incentivo à agricultura; e o 075/2014, 
que institui o Programa Internet 
rural. os vereadores eder moraes 
(Pmbd) e marclei Grando (Pmdb) se 
abstiveram da votação por serem par-
tes interessadas.  

Câmara de Vereadores realiza 
três sessões em dezembro

durante a última sessão de no-
vembro o presidente, Ivo badia 
(Pmdb), apresentou o calendário 
das sessões de dezembro. “estare-
mos realizando sessões nos dias 8, 
13 e 15. Após este período, estaremos 
entrando em recesso parlamentar”, 
destacou. 

na quinta-feira (27), na sede da 
Associação dos motoristas de maravi-
lha (Assommar), o deputado federal 
Celso maldaner (Pmdb-SC) realizou 
reunião de confraternização e presta-
ção de contas do mandato. estiveram 
presentes prefeitos, vereadores, presi-
dentes e lideranças do Pmdb dos 30 
municípios que compõem as regionais 
de maravilha, Palmitos e São Lourenço 
do oeste, além do deputado estadual 
mauro de nadal (Pmdb-SC). 

“Todos os anos faço questão de 
promover encontros com as lideranças 
de cada regional no encerramento de 
ano, quando tenho a oportunidade de 
falar um pouco sobre a nossa atuação 
política no Congresso nacional, além 
de ouvir as reivindicações e demandas 
dos companheiros e confraternizar, es-
treitando os laços políticos”, destaca o 
deputado. 

As confraternizações deste ano ti-
veram uma importância especial para 
o parlamentar. ele diz que aproveitou 
a presença das pessoas que estiveram 

Deputado Maldaner agradeceu a todos pelo apoio e pelos mais de 110 mil 
votos nas eleições de 2014 

ao seu lado durante toda a campanha 
para agradecer pelo apoio e pelos mais 
de 110 mil votos.  

no encontro, maldaner enfatizou 
a importância dos trabalhos do Pmdb 
nas eleições, “Conquistamos mais de 
780 mil votos, quase 50 % dos votos da 
legenda, na eleição para deputado esta-
dual e mais de 828 mil votos na eleição 
para federal. mais uma vez, o Pmdb 

catarinense teve destaque em nível na-
cional, com dez deputados eleitos para 
a Assembleia Legislativa e cinco para a 
Câmara dos deputados, além de um 
senador e o nosso vice-governador”, 
destacou.   

nas três regionais, maldaner con-
quistou mais de 28 mil votos e em di-
versas cidades foi eleito o deputado 
federal mais votado.

Isabel Müller/O Líder
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Direto ao Ponto

MULTAS: OS MEIOS QUE NÃO 
JUSTIFICAM OS FINS

Caro leitor: se você for multado, ul-
trapassando indevidamente, sofrerá uma 
sanção de mais de mil e novecentos reais. 
Sem dúvida, pesa no bolso. então, o ami-
go leitor pode pensar que os motivos que 
ensejaram este aumento são educativos, 
com o puro fim de reduzir a incidência 
de acidentes em nossas estradas. Se você 
pensa assim, não estará errado. Todavia, 
também não estará certo de todo. vamos 
lá: todos nós sabemos que aqui no brasil 
a questão das multas não resolve, pois 
se trabalham apenas em aumento de 
valores e não na conscientização do 

cidadão/motorista. então, quais são 
os fins a que se destina o aumento dos 
valores? Simples. Arrecadação. Se há 
uma finalidade educativa, não podemos 
desconsiderar o fim de arrecadação que 
há por trás do valor que será cobrado, e 
não apenas para as ultrapassagens força-
das. então, caro leitor, tome cuidado. Se 
você for multado, o seu suado dinheiro 
irá para o governo. Se você for multado, o 
seu dinheiro não irá para a recuperação 
de rodovias, ou para qualquer finalidade 
clara. na verdade, nunca ficou bem claro 
onde está sendo aplicado o dinheiro das 

multas. mas ele irá certamente para o 
governo. Se você for multado, você po-
derá recorrer da multa, poderá protelar o 
pagamento, mas um dia terá que pagar. e 
seu dinheiro irá para o governo. Portanto, 
é importante que façamos do valor da 
sanção um motivo de autoeducação. 
Sim, autoeducação porque não vi ne-
nhuma campanha que buscasse educar 
nossos condutores. A publicidade se 
deu apenas no sentido de que os valores 
foram aumentados. então, caro leitor, 
cuide-se. Afinal, você já sabe. Se fores 
multado, o dinheiro vai para o governo!

GOVERNO INVESTE EM CONSTRUÇÃO DE CISTERNAS
Pertinente ação do governo do estado catarinense os recursos que serão destinados para a construção 

de cisternas. É notório que temos problemas de abastecimento, principalmente porque os “verões” que te-
mos aqui no Sul são extremamente rigorosos. e não temos seca no Sul. mas temos, sim, estiagens. e por con-
ta disso, há severo comprometimento no abastecimento. Somando a tudo isso que o solo da região não tem 
uma camada que permita armazenar água, o verão sempre é complicado. Investir em cisternas é investir em 
um artifício para aproveitar o recurso natural da chuva. e tenham certeza que ajuda e muito na agricultu-
ra. Portanto, é preciso armazenar água. Inteligente medida tomada pelo governo do estado catarinense. 

ILUmInAÇÃo de nATAL
nossos municípios estão embelezados pelas luzes natalinas, 

que dão um significado todo especial à data. denota, também, o 
esforço das administrações em propiciar algo diferente, significa-
tivo, à população. Para todo o trabalho, há uma demanda intensa 
de mão de obra. Além do que, há um gasto considerável também 
das administrações, pois o investimento, via de regra, não é tão 
baixo assim. então, o que nos cabe, como habitantes de nossas 
cidades, é contribuir no zelo, no cuidado, para que quando che-
gue a data magna da Cristandade (natal) as decorações estejam 
bonitas. espero que não haja necessidade de comentar aqui sobre 
depredações, já que sempre existe algum “espírito de porco” que 
aparece com tais atitudes. espero que me contrariem, e isto não 
ocorra este ano. Parabéns às administrações, principalmente de 
Guaraciaba e São miguel do oeste, que fizeram investimentos e 
que tornam a cidade muito mais embelezada. e em maravilha a 
iluminação está sendo colocada, em intenso trabalho, que tam-
bém vai ficar muito bonito, com certeza. Antecipo os parabéns 
à administração da rosi e do Sandro, pelo esforço e esmero.

ConCUrSo de deCorAÇÃo 
nATALInA em mArAvILHA

Até o dia 5 de dezembro estão abertas as inscrições para o concurso 
de decoração natalina em maravilha. Queremos aqui conclamar a popu-
lação para que participe, preencha as fichas de inscrição junto da CdL/
Associação Comercial, ou na prefeitura. Já falei do esforço que a admi-
nistração municipal vem fazendo para embelezar a cidade, com ilumi-
nação e motivos natalinos, e esta é uma maneira também de engajar os 
amigos munícipes para que embelezem suas casas. o regulamento já foi 
publicado na rede social da CdL de maravilha e o julgamento será entre 
os dias 8 e 12 de dezembro. vale para residências, apartamentos indivi-
duais e prédios como um todo. então, caros munícipes, vamos partici-
par e valorizar a iniciativa, o espírito natalino e o significado da data!

DETENTOR DE CARGO PÚ-
BLICO DEVE ESTAR PREPA-
RADO PARA CRÍTICAS NOS 
MEIOS DE COMUNICAÇÃO

Caros amigos que detêm os cargos públicos, ou “políticos”, como quei-
ram. do site do Tribunal de Justiça de Santa Catarina, extraio e publico 
para que todos leiam. os ataques à honra só são indenizáveis ante a confi-
guração de injúria, difamação e calúnia. Além disso, imperioso demonstrar 
que o ofensor agiu com má-fé ou abuso de direito, no intuito específico de 
agredir a vítima. A partir deste raciocínio, a 1ª Câmara de direito Público 
do TJ manteve decisão que negou indenização pleiteada por secretário 
de Saúde de município do Sul do estado, desgostoso com o conteúdo de 
entrevista veiculada em rádio local com críticas formuladas contra sua ges-
tão. “Em se tratando de agentes políticos, a revelação de determinados fatos 
não constitui ofensa à honra, na medida em que a proteção jurídica a essas 
pessoas esbarra no interesse de informação da coletividade”, contextualizou 
o desembargador Sebastião César evangelista, relator da matéria. o magis-
trado lembrou que a veiculação de notícia desabonadora só autoriza a res-
ponsabilização por eventuais danos de ordem moral quando houver prova 
de que o intuito específico era agredir moralmente a vítima. A câmara 
entendeu que deve prevalecer a divulgação, fim maior da existência da mí-
dia. A decisão foi unânime (Apelação Cível n. 2009.055708-7). ou seja, para 
nós, da mídia, temos que ser claros. elogiarmos, inclusive, reconhecendo 
bons trabalhos prestados. e também nos é dado o direito à crítica, quando 
as coisas não andam lá tão bem como deveriam. bela decisão do TJ. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
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bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
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Lucros serão revertidos para as campanhas anuais que as 
entidades realizam

II Jantar do Frango reúne mais 
de 500 pessoas 

Heli Adela Kerhkoff é eleita presidente da rede 
Feminina de Combate ao Câncer

“Por que as pessoas adoecem” 
será tema de palestra

INTEGRAÇÃO 

Trabalhos voluntários 

Maravilha

RENATA MATTIA 

As entidades da Cidade das Crian-
ças, Lions Clube maravilha oeste, Clu-
be de Lions e Leo Clube maravilha, 
realizaram, na noite do sábado (22), o 
II Jantar do Frango. “este jantar é típi-
co, e ano após ano está retornando ao 
calendário de eventos do município, 
sendo que o nosso principal objetivo é 
a integração dos clubes”, destacaram os 

presidentes.  
mais de 500 pessoas prestigiaram 

o evento, sendo que os lucros do jantar 
serão revertidos para as campanhas 
realizadas pelas entidades. “Fizemos 
parte de uma das maiores entidades do 
mundo, com milhares de companhei-
ros. realizamos muitas ações benefi-
centes, e os lucros obtidos nesta edição 
serão revertidos para a realização de 
mais ações, que visam, em primeiro lu-

gar, o bem-estar dos mais necessitados”, 
avaliaram os presidentes. 

o cardápio do jantar foi à base de 
frango e a animação do baile ficou por 
conta dos Irmãos Grando. “esperamos 
manter este evento fixo em nossos ca-
lendários. Queremos agradecer a todos 
que nos prestigiaram e lembrar que as 
atividades realizadas pelos Lions e Leo 
só são possíveis graças à ajuda de todos”, 
finalizaram os presidentes. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder 

Companheiros das entidades prepararam pratos à base de frango  

na terça-feira (25) a rede Femi-
nina de Combate ao Câncer (rFCC) 
de maravilha elegeu a nova direto-
ria que vai comandar os trabalhos 
da instituição pelo período de 2015 
a 2017. durante a reunião a volun-
tária Heli Adela Kerhkoff foi eleita 
presidente. A diretoria ficou assim 
constituída: 1ª vice-presidente: ma-
ria Joana divina; 2ª vice-presidente: 
Senilda begnini; 1ª secretária: neiva 
Terezinha Spader; 2ª secretária: Adi-
les maria Cembranel; 1ª tesoureira: 
Cicilia Heydt; e 2ª tesoureira: marle-
ne Isabel brescovici.

de acordo com a presidente elei-
ta, o objetivo da nova diretoria é dar 
seguimento aos trabalhos desenvol- vidos, sempre em prol da saúde das mulheres de maravilha e região. 

Nova diretoria segue nos comandos da instituição até 2017 

Divulgação/ RFCC 

Será realizada no próximo dia 
8, na Igreja matriz de maravilha, a 
palestra “Por que as pessoas ado-
ecem”, que será ministrada pelo 
parapsicólogo rené Weicher. o 
palestrante é considerado uma das 
maiores expressões em excelência 

humana do brasil. na oportunida-
de haverá demonstrações ao vivo 
de hipnose e regressão de idade. 
A palestra inicia às 20h, o valor do 
ingresso será r$ 10,00 e pode ser 
adquirido com os membros da co-
munidade católica. 

Palestrante é considerado uma das maiores expressões 
em excelência humana do Brasil

Divulgação

o PAdre e A FreIrA
nunca na vida fui boca alugada e não falo para bajular a quem quer 

que seja. A propósito, um dia fiz um comentário na tevê queimando 
a hipocrisia das procissões religiosas e os “patrocinadores” delas. Até 
então, um grande grupo de lojas do estado me convidava com frequên-
cia para palestras, nunca mais. Quem decidia pelas lojas me “excomun-
gou”. À vontade, senhor, mas não fecho a minha boca diante da verdade, 
hipócritas. eu não podia silenciar em troca de um ganho barato...

vou entrar num assunto explosivo, paciência, antes devo dar 
umas voltas. “Fizeram-me” católico quando nasci, foi o primei-
ro desrespeito que praticaram comigo, tinham que ter esperado 
eu crescer e ver que caminho seguir. depois, fiz escola marista por 
muitos anos. Acabei me formando na PUC... e nunca aceitei a his-
tória de Adão e eva, o pecado e a culpa da “mulher”. e muito menos 
aceito a execração das mulheres na igreja, uma odiosa perseguição 
que se afunda na horrenda invenção da “costela de Adão”... Chega!

deixe-me ir ao assunto. Ligo a tevê e dou de cara com um pa-
dre, jovem, atlético, jeans justíssimos e desbotados, cinturão, cha-
péu no melhor estilo country americano, botas caríssimas, gloss 
nos beiços, maquiagem, dançando e fazendo caras e bocas para 
as “beatas” por perto... “Idosas” carolas aplaudem e choram, os 
homens batem palmas e fingem nada ver de errado. Ué, e os vo-
tos de pobreza, de humildade, isso e mais aquilo? digamos que 
o padre é um sucesso “nacional”, fatura bem e manda ver...

e se fosse uma freira, uma jovem mulher, bonita, maquiada, 
saia curtíssima, sapatos sensuais, cabelo de Hollywood, cantan-
do e dançando, hipnotizando os “meninos”, a igreja deixaria? As 
velhas beatas aplaudiriam ou a chamariam de assanhada, de le-
viana, de vadia, hein? Por que as mulheres são escorraçadas na 
Igreja, por que não podem ser ordenadas, rezar missa, oficiar os 
sacramentos e tudo o mais que os padres – homens – fazem?

Agora veja esta manche da Folha: - “Papa diz que não fecha a 
porta para milícia – Francisco admite diálogo com facção estado 
Islâmico, embora reconheça que isso seja algo “quase impossí-
vel”. Interessante, mas as mulheres nos sacramentos é impossível, 
a igreja aceitar os divorciados é impossível, aceitar os gays é im-
possível, contudo admite dialogar com quem degola presos in-
defesos? A Igreja está precisando de Homens. eu disse Homens, 
com sensibilidade e inteligência. e, claro, de mulheres, mulhe-
res... Ah, um Cristo para dar de relho nos “sepulcros caiados”!

CRENÇAS
o consumo de ansiolíticos, as neuroses, as insônias e as cada 

vez mais populares crenças vãs, inanes, ocas, estúpidas e “enri-
quecedoras” crescem sem limites. Atrás de toda e qualquer cren-
ça – religiosa ou não - há gente ganhando muito dinheiro... veja 
este título de uma revista nacional: - “Amor Perdido? Trago de volta 
quem você ama, melhor do que era antes”. Pode? e elas acreditam, 
põem dinheiro fora e fazem loucuras por um bermudão que as 
deixou... bom, o que seria dos espertos não fossem os trouxas?

LIDERANÇAS
onde achar lideranças morais? e é delas que mais precisamos. 

Antes de tudo, eram para ser achadas dentro de casa, pai e mãe. Puft. 
depois na escola. Puft. e, por fim, em brasília, último lugar a serem 
achadas. esta é a pior de todas as crises, a das lideranças morais.

fALTA DIZER
Queres ser iluminado pelo “milagre” da fé? Crê. Crê na água benta. 

essa aí, a que está na tua testa, o suor. essa água benta faz milagres, 
afinal, se tu podes crer, tudo é possível ao que crê. ousa e vence.
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Oração pela paz mundial
O infinito amor de Deus flui para o meu interior e em mim 

resplandece a luz espiritual de amor. Esta luz se intensifica, cobre 
toda a face da Terra e preenche o coração de todas as pessoas com 

o espírito de amor, paz, ordem e convergência para o centro.

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

desde a segunda-feira (24) diversos 
sites nacionais e internacionais iniciam 
a divulgação das ofertas da black Friday. 
o evento é considerado uma das princi-
pais datas para o comércio norte-ameri-
cano, e, já há alguns anos, no brasil essa 
tendência tem se tornado cada vez mais 
forte.

Por conta disso, pessoas mal-inten-
cionadas aproveitam esse período de 
grande procura dos consumidores para 
tentar aplicar golpes. Conforme o co-
ordenador do curso de Tecnologia em 
Sistema para Internet do Centro Univer-
sitário do Senac, Thiago Claro, é neces-
sário atenção às principais dicas para 
não sair prejudicado pelas promoções. 

Pesquise sobre a loja
Antes de fazer uma compra em um 

site que você não conhece, procure sa-
ber o máximo possível sobre a empresa: 
é importante verificar se há reclamações 
sobre a loja em redes sociais e sites es-
pecializados. outra dica é conferir a lista 
que o Procon mantém atualizada com 
as lojas virtuais para serem evitadas por 
já terem apresentado problemas. Tam-
bém procure se informar sobre as polí-
ticas de entrega e de troca da loja. note 
que essas regras podem mudar em perí-
odos de promoção, como a black Friday.

Observe todos os detalhes da página
É importante ficar atento até mes-

mo a detalhes na própria página da loja, 

como se em algum lugar consta endere-
ço, telefone e outras formas de contato 
além do e-mail. Também vale observar 
a existência de alguns “selos” ou “bad-
ges” conquistados pela empresa a partir 
da avaliação por sistemas como o e-bit, 
que é baseado em pesquisas com os 
consumidores sobre a qualidade do 
site durante o processo de compra, pa-
gamento e também depois da entrega 
do produto.

Desconfie do que esti-
ver barato demais

desconfie de ofertas muito absur-
das, até mesmo para uma black Friday, 
e de sites que exigem pagamento por 
depósito em conta bancária. Procure 
sites com sistemas de pagamento se-
guro e criptografia de dados – verifique 
na barra de endereços na página de pa-
gamento se aparece https://. em vez de 
http, pois o https significa que se trata 
de um ambiente seguro, e isso implica 
dados criptografados.

Fique esperto
Ao criar seu cadastro na loja vir-

tual, é muito importante não utilizar a 
mesma senha do seu email, de banco, 
cartões, etc. essa é uma dica óbvia, mas 
que sempre vale a pena reforçar, pois a 
reutilização de senhas é um hábito que 
parece cômodo e bastante prático, po-
rém é extremamente perigoso e muitas 
pessoas ainda mantêm esse costume.

Atenção, consumidor!
Confira o que deve ser evitado 
na Black Friday Brasil 2014

de acordo com o Procon estadual, maravilha foi o município que teve a 
maior participação de público 

mais de 1.900 pessoas receberam 
informações na Unidade móvel do Procon 

MARAVILHA

RENATA MATTIA 

no início de novembro esteve em maravilha a unida-
de móvel da escola estadual de defesa do Consumidor 
do Procon de Santa Catarina. A carreta, que abriga toda 
a estrutura, percorre várias cidades do estado, sendo a 
primeira escola móvel do setor no país. “durante toda a 
semana realizamos trabalhos de orientação aos maravi-
lhenses, sendo que passaram pela unidade mais de 1.900 
pessoas, dentre elas, alunos da rede estadual e municipal 
de ensino, grupos de idosos e público em geral”, destacou 
a coordenadora do Procon em maravilha, Kathiucya Lara.

o chefe de departamento do Procon, marcelo Furta-
do, afirmou que a participação da população foi expres-
siva. “Fomos o município que mais levou pessoas para 
receber as informações com a unidade móvel do Procon”, 
destacou. Furtado ressaltou que nas últimas semanas o 
movimento na instituição aumentou gradativamente. 
“Sabemos que isto tem influência com os recados repas-
sados aos alunos e demais maravilhenses, pois vários pais 
chegavam e nos falavam que os filhos haviam demons-
trado a eles os direitos que têm como 
consumidores”, salienta. 

Conforme eles, a principal de-
manda em maravilha ainda é a te-
lefonia fixa. “Praticamente 60% dos 
atendimentos e reclamações são da 
telefonia fixa, porém não é a única, 
existem muitas outras demandas 
existentes no direito dos consumido-
res”, destacaram. 

Para marcelo, os resultados da 
unidade móvel foram muito positivos. 
“Tínhamos como propósito aproxi-
mar o Procon dos cidadãos de maravi-
lha, e percebemos que isso vem acon-
tecendo pouco a pouco, nos deixando 
bem satisfeitos”, destacou. 

NOVA PLATAFORMA DO PROCON ESTá À DISPOSIÇÃO 
O site consumidor.gov.br passou a funcionar no inicio deste mês

Mais de 1.900 pessoas receberam informações sobre 
os direitos dos consumidores

Material foi distribuído aos maravilhenses 

Seja para mobiliar a casa nova, 
trocar os móveis velhos ou dar um 
presente de casamento, por exem-
plo, comprar eletrodomésticos e mó-
veis vai além de preço e qualidade, 
e para uma compra bem sucedida, 
a escolha da loja é fundamental. Há 
os que preferem ir até a loja, tocar, 
sentir e ver para garantir um bom 
produto, porém, na correria do dia a 
dia, muitos optam por fazer compras 
on-line. essa opção, que tem tudo 
para ser prática, muitas vezes pode 

ser uma verdadeira dor de cabeça.
Um ponto importante, e pou-

co discutido, são os sites de venda 
de eletrônicos, eletrodomésticos e 
móveis e suas credibilidades, pois 
há os que podem realizar compras 
sem medo e outros que é necessário 
cautela. Para isso, um site voltado ao 
consumidor foi criado, que auxiliará 
o trabalho do Procon: consumidor.
gov.br.

no site é possível procurar a ava-
liação da empresa que se pretende 

realizar uma compra. nele há dados 
como número de reclamações feitas 
à empresa, soluções, reclamações e 
dias que as mesmas foram respon-
didas.

esta é mais uma ferramenta que 
vem em prol dos direitos do consu-
midor, e deve ser utilizada. no site é 
possível fazer avaliação das empre-
sas cadastras, desta forma, ajudando 
outras pessoas para que realizem 
uma compra com tranquilidade ou 
repensem sobre a loja escolhida.
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

Uma mudança sempre deixa o caminho aberto para outras” 
MAQUIAVEL

A sétima edição do prêmio de 
pesquisa Impar (Índice de marcas de 
Preferência e Afinidade regional) dis-
tribuiu premiação nesta terça-feira, na 
Fiesc.  Foram entrevistadas cerca de 
1.400 pessoas em todas as regiões do es-
tado. o prêmio Impar destaca as mar-
cas mais lembradas e preferidas pelos 
catarinenses, traçando o perfil dos con-
sumidores em 45 segmentos pesqui-

sados. marcelo Petrelli, presidente ex-
ecutivo do Grupo rIC/SC, destacou a 
parceria com o Ibope Inteligência. “Te-
mos como lema entender comunicação 
como responsabilidade e dever. nesse 
sentido, apontar e valorizar as mar-
cas mais lembradas pelos catarinenses 
é uma forma de valorizar os segmentos 
produtivos da nossa sociedade”, comple-
tou.

Prêmio destaca 
principais marcas de SC

Premiados por segmento (Estado):
 Água mineral  Imperatriz
 Arroz  Kiarroz Fumacense 
 Banco  Banco do Brasil
 Café  Melitta
 Cama, mesa e banho  Teka
 Cooperativa de crédito  Sicredi
 Ensino de capacitação profissional  Senai
 Ensino superior  UFSC
 Ensino de pós-graduação  UFSC
 Fabricante de automóveis  Volkswagen
 Farmácia  Drogaria Catarinense
 Financeira  BV
 Locadora de veículos  Localiza
 Loja de departamentos  Havan
 Loja de eletrodomésticos e móveis  Koerich
 Loja de material de construção  Cassol
 Loja de roupa masculina  Havan
 Maquiagem e cosméticos  Avon
 Óleo vegetal  Soya
 Operadora de telefonia celular  TIM
 Operadora de TV a cabo  Sky
 Plano de saúde  Unimed
 Preservativo  Jontex
 Provedor de internet  NET
 Refrigerante  Coca-Cola
 Serviço de vigilância/segurança  Orsergups 
 Sorvete/picolé  Kibon

SUPERENDIVIDADOS LETRADOS
o superendividamento, situação em que as pessoas 
contam com dívidas superiores à renda mensal e não 
conseguem garantir nem a subsistência, é causado pela 
falta de controle sobre as finanças - 41%, seguida pelo 
fator desemprego - 22%, conforme 658 consumidores 
entrevistados pela Fundação Procon de São Paulo. 
Quase metade (46%) das pessoas superendividadas 
possui nível superior, sendo que 2% são pós-graduados. 
A faixa etária entre 31 e 40 anos é a que mais concentra 
consumidores (26%). A maior parte dos consumidores 
trabalha (68%), é casado (48%), do sexo masculino (52%) 
e afirmou ter renda entre r$ 1 mil e r$ 2,9 mil (48%).

JBS AVANÇA NO PLANO DE EXPANSÃO 
GLOBAL COM DUAS NOVAS AQUISIÇõES
Conforme o "The Wall Street Joural", a JbS, cuja receita 
líquida subiu 23%, para cerca de US$ 36,9 bilhões, no ano 
passado, é a maior produtora mundial de proteína animal, 
com operações em 24 países nos cinco continentes. A JbS 
é controlada pela família batista, que detém 41,12% do 
negócio, fundado pelo patriarca José batista Sobrinho. Suas 
iniciais formam o nome da empresa. na semana passada 
a JbS informou que comprará o frigorífico paranaense big 
Frango por cerca de US$ 165 milhões (aproximadamente 
r$ 430 milhões). o anúncio foi feito apenas algumas horas 
depois que a JbS revelou um acordo de US$ 1,25 bilhão 
para adquirir a Primo Group, maior produtora australiana 
de presunto e toucinho. A empresa, que começou em 
1953 com um único açougue, já completou mais de dez 
aquisições no mundo todo desde 2005. ela ampliou sua 
presença nos estados Unidos com a aquisição da produtora 
de frangos Pilgrim’s Pride por US$ 800 milhões, em 2009. 
o frigorífico big Frango é um dos maiores grupos do setor 
avícola no sul do brasil, com vendas anuais de mais de r$ 
1 bilhão, disse batista na quinta-feira, em teleconferência 
com analistas. Já o acordo para comprar o Primo Group, 
disse ele, permitirá que a JbS aproveite a reputação da 
Austrália de oferecer produtos agrícolas de alta qualidade, 
num momento em que a China tem sido abalada por 
escândalos no setor alimentício. A Primo exporta seus 
produtos para várias partes da Ásia, incluindo a China.

SC RECEBE PROGRAMA INéDITO DE 
ACELERAÇÃO CORPORATIVA
Foi lançado neste ano em Santa Catarina o programa de 
aceleração corporativa Inove Senior, destinado a empresas 
de base tecnológica. As selecionadas irão receber apoio 
financeiro e consultorias durante nove meses para o 
desenvolvimento de seus produtos e serviços. Serão até 
dez ideias inovadoras relacionadas a conceitos como 
mobilidade, cloud computing, big data e Internet das 
Coisas. o processo seletivo está aberto até o dia 10 de 
fevereiro de 2015. os projetos selecionados pela Inove Senior 
receberão aporte inicial de r$ 40 mil cada e as empresas 
ficarão sediadas em Florianópolis. Após os nove meses de 
aceleração, as startups que demonstrarem alto potencial de 
crescimento e valor de mercado estimado de r$ 1 milhão 
vão receber um aporte adicional de r$ 200 mil da Senior.

1º CAFé DO LOJISTA 
DA CDL SMOESTE

o encontro, realizado nesta quarta-
feira, teve como objetivo compartilhar 
cases de sucesso entre os associados e 

promover a interação entre comerciantes 
do mesmo setor e setores diversos, 

visando à evolução da classe empresarial 
e a melhoria constante do atendimento 

ao cliente. o tema do evento foi 
“Inovação e aplicabilidade da CdL nos 

processos gerenciais da organização”. 

SUINOCULTURA ABRE 
NOVOS MERCADOS

Santa Catarina está prestes a receber 
o certificado internacional de Área 

Livre de Peste Suína Clássica. emitido 
pela organização mundial de Saúde 

Animal (oIe), o documento, previsto 
para maio, atestará a defesa sanitária 
agropecuária do estado e contribuirá 

para a abertura de novos mercados 
para exportação. SC já é reconhecida 
pelo ministério da Agricultura, mas a 
certificação internacional favorece o 

acesso aos negócios mais competitivos 
do mundo. A Coreia do Sul é o terceiro 

maior mercado mundial (importa em 
média 400 mil toneladas de carne suína 
por ano), e está na mira dos produtores 

catarinenses. SC é o maior produtor 
nacional de suínos, com 12 mil criadores 

e produção anual de 820 mil toneladas. 
As exportações mantêm a média de 

150 mil toneladas ao ano. Um dos 
principais mercados atuais é o japonês, 

conquistado no ano passado. outro é os 
eUA, que iniciou a compra há 15 dias.
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Os familiares da ente querida Thereza 
Mistica Dalla Rosa, na impossibili-
dade de agradecer individualmente 

a todas as pessoas, que de diversas formas 
os confortou com seu carinho e apoio, deixa 

um muito obrigado. “O nosso agradecimento 
é extensivo ao profissionalismo e dedicação 

de todos os profissionais de saúde do Hospi-
tal São José. Sabemos que deram o seu melhor, 

ao mesmo tempo em que nos acompanharam 
nesta dolorosa caminhada de nove meses. Ao Dr 

Eduardo, ao Dr Bruno Neves, e em especial ao Dr 
Evandro Nicola pela dedicação, carinho e amor, 
que cuidou por 20 anos da nossa ente querida. Ao 
casal que não mediu esforços para nos ajudar Celso e Neiva Reicher. Uma vez mais, 
o nosso muito obrigado a todos pelo vosso amor, amizade, carinho, apoio e respeito 
demonstrados à nossa família e à nossa ente querida, que teve tantos amigos ver-

dadeiros. Por fim, beijem e amem os vossos pais, filhos, irmãos, avós, netos, côn-
juges, amigos e restante dos familiares, como se não houvesse amanhã. Porque, 

de fato, pode não haver outro dia. Obrigado, Deus, pela força e coragem que 
nos deste. Nossa ente querida combateu o bom combate e guardou a sua fé”.

RENATA MATTIA

os alunos da Headway english 
Course realizaram, no sábado (22), 
o 3º bazar Garage Sale, na Praça Pa-
dre José bunse. durante todo o dia, 
os alunos estiveram comercializan-
do objetos usados, em bom estado 
de conservação. 

Conforme a proprietária da He-
adway, Fernanda nicola, este é um 
evento tradicional e que resgata as 
culturas realizadas nas cidades euro-
peias e norte-americanas. “oportuni-
zamos aos nossos alunos a comercia-
lização de objetos usados deles, eles é 
que escolhem o que será comerciali-
zado, colocando os devidos preços, 
fazendo o seu próprio negócio. este 
é um evento tradicional na Headway 
english Course”, destacou Fernanda. 

Conheça um pouco da cultura
A “Garage Sale” é um evento in-

formal, irregular programada para a 
venda de bens utilizados por parti-
culares, em que os vendedores não 
são necessários para a obtenção de 
licenças comerciais ou recolher im-
posto sobre vendas. 

normalmente os produtos em 
uma venda de garagem são itens 
indesejados do agregado familiar 
com os donos da casa que realizam 
a venda. os bens são, por vezes, no-
vos, como novos, ou apenas utilizá-
veis. Alguns desses itens são coloca-
dos à venda porque o proprietário 
não quer ou precisa do item para 
minimizar as suas posses ou para 
levantar fundos. 

As vendas da Garage Sale in-
cluem roupas, livros, brinquedos, 
bugigangas domésticas,  equipa-
mentos desportivos e jogos de tabu-
leiro. Itens maiores, como móveis e, 
ocasionalmente, eletrodomésticos 
também são vendidos.

RENATA MATTIA 

Uma iniciativa dos alunos de Ad-
ministração da Universidade do oes-
te de Santa Catarina (Unoesc), cam-
pus de maravilha, em parceria com o 
núcleo dos Profissionais Contábeis, 
ligado à CdL/Associação empresa-
rial de maravilha, levou informações 
aos maravilhenses sobre o processo 
de formalização dos microempreen-
dedores individuais (meIs). As orien-
tações foram repassadas durante a 
manhã e tarde do sábado (22). 

Segundo a coordenadora do cur-
so, professora eliane beduschi, mui-
tos meIs realizam o cadastro, mas 
não possuem todas as informações 
necessárias sobre seus direitos e de-
veres, o que implica em diversos pro-
blemas financeiros.

Saiba mais:
microempreendedor Individual 

(meI) é a pessoa que trabalha por 
conta própria e que se legaliza como 
pequeno empresário. Para ser um 
microempreendedor individual é ne-
cessário faturar no máximo até r$ 60 
mil por ano e não ter participação em 
outra empresa como sócio ou titular. 
o meI também pode ter um empre-
gado contratado que receba o salário 
mínimo ou o piso da categoria.

A Lei Complementar nº 128/2008 
criou condições especiais para que o 
trabalhador conhecido como infor-
mal possa se tornar um meI legali-
zado. entre as vantagens oferecidas 
está o registro no Cadastro nacional 
de Pessoas Jurídicas (CnPJ), o que 
facilita a abertura de conta bancária, 
o pedido de empréstimos e a emissão 

A equipe da Trecos e Tarecos já 
está agendando as visitas com en-
tregas de presentes, que serão rea-
lizadas pelo Papai noel e duende, 
que realizam trabalhos exclusivos 
para a loja.

e, além disso, uma novidade 
apresentada neste ano é que a par-
tir do dia 15 de dezembro as crian-
ças de maravilha e região poderão 
tirar fotos com os personagens 
natalinos, num cenário da época. 
“Comprando presentes na loja, a 
foto será gratuita. e para que o Pa-
pai noel, acompanhado do duen-
de, entregue os presentes em casa, 
é necessário realizar o agendamen-
to, através do telefone 3664 0950 ou 
8845 2515”, destacou a proprietária. 

Cultura
Headway realiza o 3º Bazar 
Garage Sale

Renata Mattia/ O Líder

Professores e alunos realizaram a 3ª Garage Sale na Praça da Igreja Matriz

Natal 2014
Papai Noel exclusivo da 
Trecos e Tarecos 
entregará presentes

Arquivo /O Líder

Já iniciaram os agendamentos na 
Trecos e Tarecos de Maravilha

Iniciativa ocorreu no sábado (22), na Praça Padre José 
bunse e no campus da Unoesc

Unoesc e núcleo dos Profissionais 
Contábeis orientam futuros meIs

ORIENTAÇÃO 

de notas fiscais.
Além disso, o meI será enqua-

drado no Simples nacional e ficará 
isento dos tributos federais (Imposto 
de renda, PIS, Cofins, IPI e CSLL). As-
sim, pagará apenas o valor fixo men-
sal de r$ 37,20 (comércio ou indús-
tria), r$ 41,20 (prestação de serviços) 
ou r$ 42,20 (comércio e serviços), 

que será destinado à Previdência So-
cial e ao ICmS ou ao ISS. essas quan-
tias serão atualizadas anualmente, de 
acordo com o salário mínimo.

Com essas contribuições, o mi-
croempreendedor Individual tem 
acesso a benefícios como auxílio-ma-
ternidade, auxílio-doença, aposenta-
doria, entre outros.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Maravilhenses receberam informações sobre o processo de formalização 
dos MEIs

Evento foi uma parceria dos acadêmicos de Administração da Unoesc e o 
Núcleo dos Profissionais Contábeis



 -  MARAVILHA  -  S C, 29  de novembro de 2014

o 
câncer de próstata é a neoplasia mais 
frequente no sexo masculino, ficando 
atrás apenas do câncer de pele não 
menaloma. estatísticas apontam que 
a cada seis homens, um é portador 
da doença. A estimativa é de que, em 

2014, 69 mil novos casos sejam diagnosticados.
no intuito de conscientizar a população masculi-

na sobre a doença, visando diminuir a taxa de mor-
talidade, que ainda é alta, o Instituto Lado a Lado 
pela vida e a Sociedade brasileira de Urologia (SbU) 
desenvolvem o novembro Azul, uma iniciativa que já 
faz parte do calendário nacional das campanhas de 
prevenção no brasil. o objetivo é combater a doença 
e, principalmente, motivar a população masculina a 
fazer exames preventivos.

o calendário de atividades do novembro Azul 
2014 conta com diversas ações em todos os estados 
brasileiros, que contemplam a iluminação de pontos 
turísticos e monumentos, palestras informativas para 
leigos, ações em estádios, intervenções em eventos 
populares e pedágios em locais de grande circulação, 
além de um fórum no Congresso nacional e no Sena-
do Federal.

“A campanha tem sido referência na missão de 
orientar a população masculina a cuidar melhor da 

saúde e procurar o médico com mais 
frequência. os homens são mais re-
sistentes à ideia de ir regularmente ao 
médico e, por isso, acabam descobrin-
do a doença em estágio já avançado”, 
diz marlene oliveira, presidente do 
Instituto Lado a Lado pela vida.

“depois do aparecimento dos sin-
tomas, mais de 95% dos casos de cân-
cer de próstata já se encontram em 

fase avançada. Por isso, é importante o exame regular 
através do toque retal e do PSA periodicamente”, afir-
ma Carlos Corradi Fonseca, presidente da SbU.

A SbU recomenda que homens a partir de 50 anos 
procurem seu urologista para discutir a prática e a re-
alização da avaliação. Aqueles com maior risco da 
doença (história familiar, raça negra) devem procu-
rar o urologista a partir dos 45 anos. os exames con-
sistem na dosagem sérica do PSA e no exame digital 
retal, com periodicidade anual.

esta prática está relacionada à diminuição de 
cerca de 21% na mortalidade pela doença em estu-
dos de grande porte e longo seguimento.

Sobre o câncer de próstata
A próstata é uma glândula do aparelho repro-

dutor masculino, que pesa cerca de 20 gramas, de 
forma e tamanho semelhantes a uma castanha. ela 
localiza-se abaixo da bexiga e sua principal função, 
juntamente com as vesículas seminais, é produzir o 
esperma.

no brasil, o câncer de próstata é o segundo tipo 
de câncer mais frequente em homens, após os tumo-
res de pele. A doença pode demorar a se manifestar, 
exigindo exames preventivos constantes para não ser 

descoberta em estágio avançado e poten-
cialmente fatal. ela acontece quando as 
células deste órgão começam a se mul-
tiplicar de forma desordenada. Segundo 
dados do Instituto nacional de Câncer 
(InCA), o câncer de próstata é o sexto tipo 
mais comum de câncer no brasil.

Dados:
- A estimativa do Instituto nacional 

do Câncer (InCA) para o câncer de prós-
tata em 2014 é de 68.800 novos casos, ou 
seja, a descoberta de um caso a cada 7,6 
minutos.

- número de mortes em 2011: 13.129, 
ou seja, um óbito a cada 40 minutos.

- no brasil, o câncer de próstata é o 

segundo mais comum entre os homens (atrás ape-
nas do câncer de pele não-melanoma).

- em valores absolutos, é o sexto tipo mais co-
mum no mundo e o mais prevalente em homens, re-
presentando cerca de 10% do total de cânceres.

Dúvidas:
- Quais são os exames para detectar a doença?
A recomendação da Sociedade brasileira de Uro-

logia (SbU) é que homens a partir de 50 anos procu-
rem seu urologista para discutir a prática e a realiza-
ção da avaliação. Aqueles com maior risco da doença 
(história familiar, raça negra) devem procurar o uro-
logista a partir dos 45 anos. os exames consistem na 
dosagem sérica do PSA e no exame digital retal, com-
plementares para o diagnóstico, com periodicidade 
anual.

- Por que não posso só fazer o exame de sangue?
Porque cerca de 10 a 20% dos casos não são detec-

tados pela dosagem de PSA no sangue. o exame de 
toque e o PSA são complementares.

- Quais são os fatores de risco para o câncer de 
próstata?

• Idade (cerca de 62% dos casos são de homens a 
partir dos 65 anos)

• Histórico familiar
• Raça (maior incidência entre os negros)
• Alimentação inadequada, à base de gordura ani-

mal e deficiente em frutas, verduras, legumes e grãos
• Sedentarismo
• Obesidade
- É possível prevenir?
evitar a doença, não. mas é possível diagnosticá

-la precocemente, quando as chances de cura são de 
cerca de 90%.

- Quais são os sintomas?
na fase inicial, quando as chances de cura são 

maiores, não há qualquer sintoma. Por isso a im-
portância dos exames. na fase avançada, quando a 
cura é mais difícil, o paciente pode sentir: vontade 
de urinar com urgência, dificuldade para urinar e 
levantar várias vezes à noite para ir ao banheiro, dor 
óssea, queda do estado geral, insuficiência renal, 
dores fortes.

- Quais são as opções de tratamento?
de acordo com a fase do tumor e as caracterís-

ticas do paciente, o médico poderá definir quais as 
melhores formas de tratamento. nos estágios ini-
ciais da doença (tumores localizados e localmente 
avançados) a prostatectomia radical é o tratamento 
padrão. Consiste em uma cirurgia para retirada da 
próstata e apresenta altos índices de cura.

 E-mail: redação@jornalolider.com.br
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

NOVEMBRO AzUL: 
campanha nacional de 
conscientização sobre 
o câncer de próstata

Para os menos preocupados, lembramos mais uma vez a 
importância do Novembro Azul, enfatizada pela Sociedade 
Brasileira de Urologia e o Instituto Lado a Lado pela Vida



 -  MARAVILHA  -  S C, 29  de novembro de 2014a/14

Uma gota pode não fazer falta para você. 
mas para quem precisa, uma gota de sangue 
é vida. doe sangue, doe vida”. Com essa frase a 
equipe do jornal o Líder realizou a campanha 
“Sangue bom”, com o objetivo de incentivar as 
pessoas a doarem sangue e mostrar a verda-
deira importância deste ato.

Aproveitamos a ocasião, uma vez que no 
dia 25 de novembro comemora-se o dia na-
cional do doador de Sangue, e desta forma 

nos deslocamos para o Hemocentro de Santa 
Catarina (Hemosc) de Chapecó, na compa-
nhia de dois doadores de sangue e outro que 
tinha interesse em doar. e claro, aproveitando 
a oportunidade, também doei pela primeira 
vez, ato que pretendendo fazer sempre que 
possível. 

este 26 de novembro havia amanhecido 
fechado de cerração, tempo típico de inverno, 
onde quase não se enxergava muitos metros 

a frente. Uma ansiedade e euforia começa-
vam a tomar conta do meu pensamento. Até 
às 8h parecia que o tempo não passava. dali 
para frente, a manhã passou rapidamente e o 
dia ficava mais belo a cada instante. 

Foi por volta das 11h15 que senti um 
alívio e emoção muito fortes, sem expli-
cação, mas tudo isso tem um motivo es-
pecial: saber que posso estar ajudando a 
salvar uma vida!  

ILAINE ROHDEN E ROSIANE POLETTO

Passava das 8h quando saímos da redação 
do Jornal o Líder, em maravilha. estava acompa-
nhada por rosiane Poletto, doadora e colega de 
trabalho, marcelo Luiz Schmitt, que nos acompa-
nhava para fazer a primeira doação, e no cami-
nho se juntou a nós Célio de Souza, que também 
já era doador de sangue. 

Logo no início da viagem, que durou pouco 
mais de uma hora e meia, o assunto foi a doação, 
a importância e o valor dessa atitude. “eu acredi-
to que todos deveriam doar, porque um dia você 

pode precisar também”, frisou Célio. 
Célio, que é empresário e tem 39 anos, conta 

que doou pela primeira vez no dia 17 de julho de 
2007, quando a coleta foi realizada em maravilha. 
depois disso doou mais uma vez em maravilha e 
várias outras em Chapecó, sendo que foi algumas 
vezes com grupos de doadores e também sozi-
nho. 

o doador conta que foi doar por livre e espon-
tânea vontade e destacou que nenhum familiar é 
doador. “na primeira vez eu fiquei um pouco ner-

voso, mas não tem problema nenhum, não senti 
dor. Transcorreu tudo normalmente”, comenta.

o empresário destacou que acha louvável 
o ato de parcerias, como já foram realizadas di-
versas, quando o poder público disponibilizou o 
transporte e empresas e entidades se mobiliza-
ram e formaram grupos para ir até o Hemosc. “As 
pessoas poderiam fazer isso, além de ir sozinhas 
se puderem, porque sempre está faltando san-
gue, mas normalmente só se percebe a necessi-
dade quando a própria pessoa precisa”, justifica.
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Uma verdadeira festa nos aguardava no Hemosc. 
muitas pessoas aproveitaram a programação da Semana 
do doador, que estava sendo realizada em comemoração 
ao dia do doador. Logo na entrada, os palhaços dra. Pa-
fúncia e dr. malagheta, do projeto “doutores risonhos”, 
divertiam os doados que aguardavam a triagem. 

As etapas da doação são as mesmas em todas as ve-
zes que o doador se candidata para doar sangue. Inicial-
mente o candidato é cadastrado para, em seguida, ser 
verificados os sinais vitais, como pressão, peso, pulso e 
temperatura, e microhematócrito (anemia). em seguida, 
a enfermeira realiza a entrevista clínica para avaliar se o 
doador está em condições de doar sangue naquele dia. 
estando apto, o candidato é encaminhado à sala de coleta 
para efetuar a doação de sangue e coletar as amostras de 
sangue para testagem sorológica (HIv I e II – Hepatite b 
e C – Sífilis treponêmico – Chagas – HTLv). Após a coleta, 
o doador é encaminhado para uma sala, onde dispõe de 
lanche disponibilizado pelo Hemosc.

de acordo com a coordenadora de captação de doa-
dores do Hemosc de Chapecó e assistente social, eliana 
ribicki, o banco de dados do Hemosc é estadual. “em 
maravilha há 582 doadores cadastrados, porém nem to-
dos mantêm a periodicidade nas doações”, comenta.

eliana explica que a média de doadores atendidos 
mensalmente é de 1.500 candidatos. destes, em média, 
13% não chegam a efetuar a doação de sangue devido a 
algum impedimento na entrevista clínica. 

Para ser doador de sangue é preciso ter entre 18 e 69 
anos, 11 meses e 29 dias. o intervalo entre as doações é de 
60 dias para os homens, não podendo ultrapassar quatro 
doações em 12 meses, e para as mulheres 90 dias, não po-
dendo ultrapassar três doações em 12 meses. 

A coordenadora salienta que em média são coletados 
480 ml de sangue de cada doador, variando de 5 a 12 mi-
nutos a coleta da bolsa. ela destaca que de acordo com a 
média encontrada na população brasileira, 36% do san-
gue é do tipo o positivo e 34% do tipo A positivo. “Por con-
sequência, necessitamos manter um estoque de sangue 
alto destas tipagens, especialmente. em contrapartida, 
os tipos negativos são mais difíceis de serem encontra-
dos e assim o número de bolsas em estoque geralmente é 
limitado, precisando que os doadores de tipos negativos 
mantenham suas doações sempre em dia”, ressalta. 

Dra. Pafúncia e Dr. Malagheta, do 
projeto “Doutores Risonhos”

Após sua primeira doação, o ad-
vogado marcelo Luiz Schmitt, de 27 
anos, frisou que vai doar novamen-
te. “eu acredito que, como o san-
gue é algo que nós temos, não tem 
nenhum custo, tampouco alguma 
despesa para ajudar os outros, nós 
devemos doar, porque hoje muitas 
pessoas necessitam da doação, tan-
to hemofílicos, pessoas acidentadas, 
entre outras situações que exigem 
doação de sangue”, destaca. 

Conforme marcelo, várias pesso-
as no seu ciclo familiar e de amigos 
são doadores, o que o estimulou a 
doar. “Com a doação você pode aju-
dar uma pessoa desconhecida ou até 
um conhecido e é uma coisa que não 
tem preço que pague, e assim como 
eu estou doando, também posso pre-
cisar”, justifica.

marcelo também pretende ser 
doador de medula óssea.

Célio de Souza 
é doador 

desde 2007

Marcelo Schmitt 
doou sangue pela 
primeira vez

Ato é 
indolor e 

pode salvar 
muitas 

vidas

Fotos: Ilaine Rohden e Rosiane Poletto /O Líder
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Conforme a coordenadora de captação de doadores, no Hemosc de 
Chapecó é realizado o cadastramento para candidatos à doação de me-
dula óssea, sendo que o HLA obtido nas amostras fica disponível no re-
gistro de doadores de medula Óssea (redome) para pacientes de qual-
quer lugar do brasil. 

de acordo com eliane, a captação de doadores é um programa com-
plexo, no qual as ações são voltadas para garantir sangue em qualidade e 
quantidade suficiente para atender todo o estado. “de acordo com a ne-
cessidade, as estratégias são definidas, baseadas num trabalho de educa-
ção, despertando o interesse da comunidade, bem como proporcionan-
do orientação adequada para a seleção dos doadores em condições de 
doar sangue”, ressalta. 

• Ter idade entre 18 e 69 anos, 11 meses e 29 dias.
• Doadores com idade de 16 e 17 anos são aceitos para doação me-

diante a presença e autorização formal dos pais e/ou responsável legal.
• O limite de idade para a primeira doação é de 60 anos.
• O candidato à doação deve estar em boas condições de saúde, 

sem feridas ou machucados no corpo.
• Pesar acima de 50 kg (com desconto de vestimentas).
• Apresentar documento de identidade com foto, emitido por órgão 

oficial: rG, carteira profissional, carteira de motorista, etc.
• Ter repousado bem na noite antes da doação.
• Evitar o jejum. Fazer refeições leves e não gordurosas, nas quatro 

horas que antecedem a doação.
• Evitar uso de bebidas alcoólicas nas últimas 12 horas.
• Evitar ir acompanhado com crianças, sem acompanhantes.

Quem tem ou teve as seguintes doenças:
• Hepatite após os 11 anos.
• Lepra (Hanseníase).
• Hipertireoidismo e tireoidite de Hashimoto.
• Doença autoimune.
• Doença de Chagas.
• AIDS.
• Problemas cardíacos (necessita avaliação e declaração do seu 

cardiologista).
• Diabetes.
• Câncer.

Outras situações:
• Fez ou faz uso de algumas drogas ilícitas nos últimos 12 meses.
• Mantém relações sexuais de risco.
• Gestantes ou mulheres que amamentam bebês com menos de 

12 meses.

• Quem fez algum tipo de procedimento dentário - de 
um a 30 dias (de acordo com o procedimento).

• Quem recebeu transfusão de sangue e ou parceiros 
(as) de pacientes que receberam sangue ou fazem hemo-
diálise - um ano.

• Tatuagem e piercing - de seis meses a um ano (passará 
por avaliação).

• Piercing em língua ou órgão genital - 1 ano após a re-
tirada.

• Tiver algum desses sintomas (gripe, tosse, dor de gar-
ganta, rinite, febre, resfriado) - sete dias após a cura.

• Diarreia - uma semana após o último episódio.
• Tiver alguma infecção não tratada ou em tratamento 

- 15 dias após cura.
• Herpes labial - após a cicatrização total da lesão.
• Aborto ou parto normal - três meses
• Cesárea - seis meses.
• Amamentação - liberado quando a criança tiver um 

ano.
• Cirurgia - pode variar de um a 12 meses.
• Doenças em geral - passará por avaliação na triagem.
• Vacinação - brucelose, cólera, coqueluche, difteria, 

febre tifóide, hemophillus influenzae, hepatite A, hepatite 
b recombinate, HPv, influenza H1n1, leptospirose, menin-
gite, peste, pneumoco, pólio (Salk) e tétano - 48 horas.

- bCG, caxumba, febre amarela, influenza, pólio oral 
(Sabin), rubéola, sarampo, varicela e varíola - quatro se-
manas.

- raiva após exposição com animal - um ano.
• Quem fizer uso de medicações (trazer sempre o nome 

de qualquer medicamento que tenha feito uso).

Sala de coleta possui amplo 
espaço para atendimento

Rosiane Poletto/O Líder
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por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

os interessados em participar do 
concurso de decoração natalina Luz 
e magia terão uma semana a mais de 
prazo e poderão se inscrever até o dia 
5 de dezembro. Promovido pela CdL/
Associação empresarial de maravilha, 
núcleo de desenvolvimento Comer-
cial e prefeitura de maravilha, o con-
curso objetiva incentivar o espírito de 
natal na comunidade, embelezar a 
cidade e atrair visitantes de outros mu-
nicípios da região.

Conforme a comissão organizado-
ra, as inscrições encerrariam ontem, 
dia 28, porém foram prorrogadas para 
que a população tenha mais tempo 

para se organizar, já que a abertura da 
iluminação e decoração natalina da 
cidade será amanhã (30), com a tradi-
cional Caminhada das Lanternas.

Podem se inscrever (junto à CdL/
Associação empresarial ou na prefei-
tura) proprietários de residências do 
município de maravilha, nas catego-
rias casa ou apartamento (individual 
ou edifício). A avaliação será realizada 
entre os dias 8 e 12 de dezembro pela 
comissão organizadora e através do 
voto popular via internet, no Facebook 
da CdL/Associação empresarial. de-
verão ser avaliados a criatividade, a 
originalidade e o espírito natalino na 

área externa das residências.
A divulgação dos vencedores de 

cada categoria será na noite de 17 de 
dezembro, na Praça dos motoristas, 
junto ao evento natal Luz e magia. os 
três primeiros colocados de cada cate-
goria (casa e apartamento) serão pre-
miados. o primeiro colocado ganhará 
um quadro com foto personalizada e 
uma cesta de natal. o segundo e o ter-
ceiro colocados ganharão um quadro 
com foto personalizada cada um. mais 
informações podem ser obtidas no re-
gulamento do concurso, disponível no 
site da entidade: http://aemaravilha.
com.br/imprensa/downloads.html. 

Farmácia está localizada na Avenida Sul brasil, 570, sala 
301 – edifício dubai

Prima essenza Farmácia de 
manipulação inaugura em 
maravilha

NOVIDADE

RENATA MATTIA 

de propriedade da farmacêutica 
Anna Paula back, inaugurou no últi-
mo dia 22 a Prima essenza Farmácia 
de manipulação. “Trabalhamos com 
toda a linha de manipulação, desde 
cápsulas, medicamento, cremes der-
matológicos e específicos para cada 
caso, tanto de alergia, como conforme 
prescrever o médico. os produtos se-
rão bem direcionados às necessidades 
dos clientes, que terão em suas receitas 
os produtos que iremos produzir”, disse 
Anna. 

A Prima essenza é a única farmácia 
de manipulação em maravilha. “reali-
zamos a manipulação dos produtos 
de um dia para o outro”, afirmou. Con-
forme a proprietária, a farmácia conta 
com ampla linha de perfumaria. “Con-
vidamos a todos para que venham até 
a farmácia para conhecer o local e o 

Prima Essenza está localizada no Edifício Dubai

nosso trabalho”, finalizou. 
A Prima essenza está localizada na 

Avenida Sul brasil, 570, sala 301 – edifí-

cio dubai. Além da farmacêutica Anna, 
a Prima essenza conta com duas cola-
boradoras.

Renata Mattia/ O Líder

Maravilha
Concurso de decoração natalina tem prazo de 
inscrição prorrogado

As pessoas podem comportar-se diferentemente 
do que dizem e até mesmo do que pensam. muitas ve-
zes sem mesmo perceber. o que determina as ações, 
de fato, são os valores culturais: forças influentes 
difíceis de ver claramente, mas que a arte é capaz 
de antecipar, traduzir e divulgar de forma poderosa. 
Ler a linguagem da arte é como ir à escola de ver-
dade sobre os comportamentos concretos. então, o 
que nos ensina uma matéria importante: a música.

muitos professores enfatizam um forte axioma des-
sa cultura: o que importa na vida é fazer festa e fazer 
festa significa transar e ficar bêbado até se sentir mal.

Citamos aqui algumas teorias de ilustres lumina-
res: “Mulher, mulher, mulher (ideia fixa na música 
brasileira), melhor que uma mulher só dez mulheres; 
melhor que dez mulheres só mil mulheres”, por negui-
nho da bF. “Abasteci a geladeira, tá lotada de cerveja-
cachaça que vai subir de fazer zum-zum - o cheiro do 
amor não vai acabar e todo mundo vai pirar e ficar 
nu”, dos professores Lucas e renan, na teoria “Zuar 
e beber”. mesmo conceito destacado em “Festa no 
apê”: “no meu quarto tem gente até fazendo orgia”, até 
chegar a Tom e Arnaldo: “Tô muito ruim - Olha o jeito 
que eu tô - Chapado - travado - Perdi o rumo de casa”. 

A lista é interminável. basta ligar o rádio.
mas a música vislumbra para nós outra tese fun-

damental que alimenta essa cultura: as mulheres 
são apenas objetos, objetos sexuais, cuja função e 
finalidade é seduzir e perseguir até serem pegas, o 
que se torna mais fácil quanto mais bebem. A cor-
rente acadêmica deste conceito é muito encorpada, 
de “Chora me liga: não era pra você se apaixonar 
- Era só pra gente ficar - implora meu beijo - Quem 
sabe um dia eu volto a te procurar” (João bosco 
& vinicius), a “As mina pira” a “vâmo mexê - Não 
importa quem vai ser - Já peguei minha agenda e 
liguei de A a Z” (m. Teló) até o manual “Pantera 
Cor-de-rosa: Toda produzida, jeitinho de santinha-
doida pra perder a linha - Sabe se vestir do jeito que 
o homem gosta - Vestido apertadinho - Pra que? p(r)
ada p(r)ada”, dos mestres munhoz & mariano.

e por que isso? A resposta nos é oferecida pelos 
mesmos exímios na obra Camaro Amarelo: “Quando 
passava na minha CG, você nem me olhava - Aí veio 
a herança do meu véio - E agora você diz: vem cá que 
eu te quero”, ou por Pedro e Allison na bíblia Camba-
da de biscate: “Elas ficam me ligando - Depois que eu 
troquei meu Fusca num Cherokee - Elas me chamam 
de bonito só porque o cartão tem limite infinito”. 

enfim, cada vez que vejo a “mulherada” louca 
por essas músicas, cantando, curtindo e reforçan-
do letras e valores, fico atônito, me perguntando: 
“será que elas vão reclamar ou não quando na-
morarão com homens que não as valorizarão, as 
tratarão como propriedade ou como empregadas 
da casa e as traíram quando o corpo delas cairá? 
especialmente se não tem dinheiro para a cirurgia 
plástica? Será que percebem que encontrarão exa-
tamente o que estão gritando de querer e merecer”.

Aliás, em outros países estes textos causariam 
tumultos feministas ferozes. Aqui, boates cheias.

AS mInA 
PIrA
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evento foi realizado na noite de terça-feira (25), no 
maravilhas Park Hotel

residencial Geraldo José é 
lançado em maravilha 

EMPREENDIMENTO

RENATA MATTIA 

Foi realizado, na noite da terça-fei-
ra (25), o lançamento do residencial 
Geraldo José, mais um empreendi-
mento da Kasa empreendimentos 
Imobiliários Ltda. “esta é mais uma 
obra da nossa empresa, e que vem para 
marcar os dez anos em maravilha”, dis-
se o diretor da Kasa empreendimentos 
Imobiliários, Juscelino Folle. 

o ato foi realizado no maravilhas 
Park Hotel, com a presença dos pro-
prietários da empresa, futuros proprie-
tários dos apartamentos, parceiros e 
público em geral, além do superinten-
dente da Caixa econômica Federal re-
gional oeste SC, ricardo bier Trogleo; 
gerente geral da Habitação SC oeste, 
dilso roberto deitos; o gerente de ha-
bitação da regional oeste, Gilvan João 
Calegaro; o gerente da agência Caixa 
de maravilha, Arno Pritsch; a prefeita 
de maravilha, rosimar maldaner; o 
presidente do Legislativo, Ivo badia; e 
demais vereadores. 

o edifício conta com dez pavimen-
tos, cada um com quatro apartamen-
tos, contendo suíte, dois dormitórios, 
espaço gourmet, duas vagas de gara-
gem, banheiros e lavabos mobiliados, 
sala de estar, sala de jantar, cozinha, 
área de serviço, sacada fechada em rei-
ki, janelas com estrutura de alumínio 
gold, vidros laminados e espelhados. 

o residencial Geraldo José conta 
com duas coberturas, que possuem 
hall de entrada, suíte com banheira e 
closet, sala de Tv, dois banheiros com 
balcão, terraço com SPA e três vagas de 
garagem. 

os proprietários terão à disposição 
ampla área de convívio, playground, 
salas de jogos, academia completa, 
dois salões de festas mobiliados, pisci-
nas adulto e infantil, dois elevadores, 
guarita e portaria e saguão de entrada 
decorado. 

Juscelino Folle destacou o motivo 
de o residencial ser chamado de Geral-
do José. “esta foi uma pessoa que me 
ajudou muito nos meus primeiros anos 

de empresário em maravilha. o terre-
no aonde será construído o residencial 
foi comprado do Geraldo, e ele é uma 
pessoa a qual temos muito carinho, e 
resolvemos homenageá-lo com este 
novo empreendimento da Kasa”, en-
fatizou. 

Folle evidenciou as principais atri-
buições de Geraldo para o crescimen-
to e desenvolvimento de maraviha. 
“em 1969 ele fundou a Casa barraqui-
nha; em 1970 foi um dos sócios-fun-
dadores Associação Comercial, sendo 
que o maior objetivo dele na época foi 
trazer o banco do brasil para o municí-
pio. Foi associado ao Lions Club oeste, 
presidiu a Sociedade beneficente Hos-

pitalar de maravilha e o Clube recrea-
tivo maravilha e foi sócio-fundador da 
rádio difusora”, destacou. 

os proprietários da Kasa empre-
endimentos Imobiliários realizaram 
a entrega de um climatizador portátil 
e um ramalhete de rosas para os par-
ceiros do empreendimento. “o resi-
dencial Geraldo José possui 40 apar-
tamentos, sendo que 25 deles já estão 
comercializados, por este motivo, que-
remos agraciar as pessoas que sempre 
acreditaram na nossa empresa”, desta-
cou Luciano Folle. 

Após a solenidade os convidados 
apreciaram jantar, no salão principal do 
maravilhas Park Hotel. 

Juscelino, Luciano e Marco Aurélio comemoram dez anos de empresa em 
Maravilha

Lançamento do Residencial Geraldo José contou com a presença de 
autoridades, parceiros, proprietários dos apartamentos e público em geral

Saúde

Desenvolvimento

Mais de 95% da meta da 
Campanha Nacional de Vacinação 
contra a Poliomelite e Sarampo é 
atingida em Maravilha 

Regional de Maravilha realiza 
reunião do CDR 

Foi realizado no sábado (22) o 
segundo dia “d” da Campanha na-
cional de vacinação contra a Polio-
melite e Sarampo e a campanha de 
vacinação seguiu intensa durante 
a semana. nesta sexta-feira (28) a 
Secretaria de Saúde repassou as in-
formações para a redação do Jornal 
o Líder, informando que foram apli-
cadas 1.225 doses das gotinhas para 
o combate a poliomielite e 1.069 do-
ses para o sarampo. “esses números 
somam mais de 95% da nossa meta”, 

destacaram as responsáveis pela 
Sala de vacinas. 

A equipe da Sala de vacinas de 
maravilha agradece o comprometi-
mento dos pais e responsáveis em 
levar as crianças para regularizarem 
a carteira de vacinação das crianças. 
“Com o comprometimento de todos 
praticamente alcançamos a nos-
sa meta, e isto é bom não somente 
para a Sala de vacinas, e sim para as 
crianças que estão protegidas con-
tra essas doenças”, finalizaram. 

Renata Mattia/ O Líder

Mais de 95% das crianças maravilhenses receberam as doses da campanha

dois temas nortearam a reunião 
do Conselho de desenvolvimento re-
gional (Cdr) de maravilha, realizado 
no último dia 21, em Serra Alta: os pro-
gramas de governo e relatório de ativi-
dades da epagri com o gerente regio-
nal, mircon Frühauf, e o Programa Lar 
Legal, explanado pelo representante 
da Construtora dias moreira.

na ocasião foram aprovados pro-
jetos nas áreas da Agricultura, Saúde e 
Assistência Social para os municípios 
de abrangência da regional. os pro-
jetos encaminhados para votação nos 
Conselhos de desenvolvimento re-
gional (Cdr) devem ter seus recursos 
aprovados anteriormente por meio de 
cadastro no portal SC Transferências.

Relatório de atividades da Epagri
os conselheiros puderam conhe-

cer mais sobre as atividades da epagri, 
quando o gerente regional da epagri 
apresentou os programas governa-
mentais que são atendidos como Tro-
ca milho, Troca Calcário, Kit Forragei-
ra, Kit Apicultura e Juro Zero, além dos 
enquadramentos em programas de 
crédito que são elaborados pelos téc-
nicos da epagri.

“Segundo um levantamento rea-
lizado, com referência no ano 2013 no 
Programa Troca milho, a nossa regio-

nal da epagri corresponde a 20% do 
total de atendimentos do programa 
no estado. Sobre o crédito Fundiário e 
banco da Terra também temos apro-
ximadamente 20% dos beneficiários 
aqui nessa região”, explica o gerente.

Além disso, Frühauf destacou 
que na regional de maravilha já foi 
financiado aproximadamente r$ 5 
milhões em Juro Zero. “A prioridade 
do programa é a questão água, sen-
do que a ideia é no mínimo aplicar 
40% na armazenagem de água como 
a construção de cisternas”, pontua, 
lembrando que a parceria com Sdr 
e municípios para que esse programa 
seja viabilizado é de extrema impor-
tância.

Lar Legal
o representante da Construtora 

dias moreira, credenciada para re-
alizar os trabalhos de regularização 
fundiária na regional, apresentou 
aos conselheiros dados sobre o an-
damento do programa na região.

Segundo ele, a empresa atende 
12 municípios da regional, sendo 
que de alguns municípios há a ne-
cessidade de concluir alguns dados. 
“A previsão é que sejam concluídos 
os trabalhos ainda no primeiro se-
mestre de 2015”, finalizou.
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Diversão 
Grupo escoteiro raízes participa de aventura no interior de maravilha 

no sábado (22) o Grupo es-
coteiro raízes participou de uma 
aventura na chácara da família Wer-
lang, na Linha Chinelo Queimado, 
interior de maravilha. A chácara 
pertence à família de um dos lobos 
e é cedida todo ano para a realiza-
ção das atividades escoteiras a fim 
de proporcionar aos lobinhos duas 
especialidades: de pesca e de cria-
ção de animais de estimação. Além 
de a família ceder o local, ela ofere-
ce os peixes para o almoço.

o deslocamento é feito a pé, 
3,5km percorridos com muita can-
toria e animação pelas crianças. 
este ano os lobos tiveram palestra 
incluída na especialidade de cria-
ção de animais de estimação, pelo 
ex-escoteiro e veterinário Carlos 
nunes.

outro ponto interessante foi a 

tradicional caça ao tesouro, reali-
zada com pistas que foram desven-
dadas em busca do tesouro. Para os 
integrantes do grupo, foi um belo 
passeio, pois este ano o tempo esta-

va nublado e a pescaria foi abaixo de 
chuvisco. 

Batalha de papelão 
Foi realizada no domingo (23) a 

1ª batalha de Papelão, na Linha São 
Paulo. Para participar os escoteiros 
se prepararam com a ajuda da fa-
mília, montando sua armadura, ca-
pacetes e armas para participar do 

jogo. A Tropa escoteira Aschaninka, 
do Grupo escoteiro raízes, partici-
pou da batalha e de amigo-secreto 
a fim de finalizar as atividades deste 
ano.

Fotos: Divulgação

Grupo se divertiu na chácara da família Werlang 1º Batalha de Papelão foi realizada pela Tropa Escoteira Aschaninka
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EDUCAÇÃO 

Angela e Ari biazussi assumiram os trabalhos da 
instituição escolar, sendo que as atividades para 2015 
vão proceder normalmente

CeUS está sob nova 
direção

RENATA MATTIA 

na tarde de terça-feira (25) o 
presidente-diretor do Grupo WH 
Comunicações, Wolmir Hübner, 
juntamente com a sua esposa, Si-
mone, recebeu a visita dos novos 
proprietários do Centro educacio-
nal Universo do Saber (CeUS) de 
maravilha, Angela e Ari biazussi. 
Acompanhou a visita a ex-proprie-
tária, Ana Paula Freiberger. 

na oportunidade, Angela e Ari 
destacaram o motivo da compra da 
instituição. “maravilha merece uma 
escola particular, oferecendo às 
crianças e jovens um ensino consis-
tente e de qualidade. Pensando nos 
maravilhenses, resolvemos com-
prar o CeUS, para dar seguimento 
às atividades de ensino particular”, 
destacou Angela. Conforme eles, 
no primeiro momento a escola con-
tinuará com a nomenclatura CeUS, 
visto que os planos são também de 
reformulação da marca. “Importan-
te salientar que compramos a esco-
la, e não o prédio. Agora, os próxi-
mos passos são de reestruturação 
da filosofia de ensino, quadro de 
professores e, consequentemente, 
resgate dos alunos”, afirmaram. 

Angela destacou que a ideia é 
trazer professores mais experientes. 
“estamos estruturando uma car-
ga horária não pesada, oferecendo 

Angela e Ari Biazussi adquiriram o CEUS nesta semana. Matrículas e 
rematrículas serão feitas a partir do dia 1º de dezembro 

Renata Mattia/O Líder

DECRETO LEGISLATIVO Nº 159 de 22/11/2014.
Homologa Autorização para que a Empresa Alternative Indús-

tria e Comércio de Confecções Ltda ofereça imóvel doado pelo Mu-
nicípio de Maravilha em garantia e da outras providências.

o Presidente da Câmara municipal de vereadores do município de maravilha, es-
tado de Santa Catarina, no uso de suas atribuições legais que lhe são conferidos por Lei, 
em especial as alíneas “d” e”f” do inciso “I” do artigo 46 do regimento Interno, faz saber 
a todos os habitantes deste município que o plenário da Câmara aprovou e eLe promul-
ga o seguinte decreto Legislativo.

Art. 1º Fica por este decreto Legislativo homologado em sua totalidade e sem res-
trições autorização para que a empresa Alternative Indústria e Comércio de Confecções 
Ltda, inscrita no CnPJ nº 03.326.038/0001-47, localizada na rua euclides mário Canalle, 
359, bairro nova morada, nesta cidade, ofereça em garantia imóvel doado pelo municí-
pio de maravilha conforme Lei municipal nº 2.819 de 27 de agosto de 2003, e sua alte-
ração feita pela Lei municipal nº 3.612 de 17 de abril de 2012 averbado na matricula nº 
14.524 da Serventia registral de maravilha.

Art. 2º É objeto da presente autorização a possibilidade de que a empresa  Alterna-
tive Indústria e Comércio de Confecções Ltda contrate operação de crédito na ordem 
de r$ 1.600.000,00 ( um milhão e seiscentos mil reais) junto a Caixa econômica Federal, 
referente recursos oriundos do bndS.

Art. 3º A autorização fica restrita aos recursos na ordem de r$ 1.600.000,00 (um mi-
lhão e seiscentos mil reais).

Art. 4º A solicitação protocolizada junto ao Poder Legislativo municipal através do 
ofício nº 366/14 em anexo é parte integrante deste decreto Legislativo.

Art. 5º este decreto Legislativo entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões aos 22 dias do mês de novembro de 2014.

 IVO BADIA     
Presidente 

condições de trabalho aos profis-
sionais que estarão conosco neste 
novo projeto”, destacou. Quanto 
ao método de ensino, Angela e Ari 
afirmaram que não será o Positivo. 
“estamos já com dois métodos em 
avaliação, pois zelamos pelo ensino 
de qualidade, que zela pelos princí-
pios, valores e regras. nos próximos 
dias estaremos divulgando qual será 
a metodologia de ensino aplicada 
nos próximos anos”, explicaram. 

Ana Paula destacou que estará 
totalmente desvinculada da insti-
tuição a partir de 1º de dezembro. 
“os novos proprietários assumi-

ram todos os cursos profissionali-
zantes e de pós-graduação, sendo 
assim, nos próximos dias estarei 
totalmente desvinculada da esco-
la”, disse. 

Conforme os novos proprietá-
rios, a partir no dia 1º de dezembro 
estão abertas as matrículas e rema-
trículas. “Convidamos a todos os 
pais que venham conhecer a nossa 
nova metodologia. Hoje começa 
uma nova história na educação par-
ticular de maravilha. As matrículas e 
rematrículas estarão abertas a partir 
do dia 1º de dezembro, na própria 
instituição”, finalizaram. 

CRÔNICAS
A felicidade
o lugar onde eu vivo é calmo e tranquilo, onde o sorriso é estampado 

no olhar e no rosto da maioria das  pessoas que por ali circulam.
mas, algumas vezes este lugar  também enfrenta alguns desafios e 

torna-se  um lugar de confusões, acabando com a tranquilidade e o sos-
sego das pessoas que moram ou que simplesmente passam por ali.

Às vezes me pego a pensar sobre o que dizem: ” Será que o sonho de 
todo pobre é mesmo ser rico?”

mas, quando olho para uma criança e vejo o sorriso estampado no 
seu rosto, percebo que na verdade o sonho da maioria das pessoas é ser 
feliz, e não somente ser rico.

Toda vez que olho para o lugar onde moro lembro- me  todo dia, cada 
vez mais de agradecer a deus pelo o que ele tem me dado.

Também vejo  pessoas que procuram a felicidade em bens materiais, 
e pessoas que  se esquecem de procurar a felicidade em si mesmo.

muitas pessoas esquecem- se de dar valor para o que elas tem hoje. e 
que amanhã talvez não tenham  mais. esquecem como uma simples pa-
lavra pode tornar o dia de uma pessoa melhor. Um simples ‘’eu te amo’’ 
ou ‘’Te adoro’’, enche de alegria muitos corações.

Pessoas simples, mas com grandes sonhos, pessoas que tem a res-
ponsabilidade de dar um futuro melhor às crianças. As quais crescerão e 
irão atrás de dinheiro fácil.

esquecem que na vida nada é fácil e nada  é por acaso, mas que mui-
to do que colhemos são frutos das nossas escolhas.

Aluna: Luana de Sousa Neto
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

O jovem Dionatan Bernhard, de 23 anos, 
faz do artesanato um hobby. Seus principais 
produtos de decoração são peças relacionas às 
datas comemorativas 

ARTESANATO 

ISABEL MüLLER

o natal se aproxima e, junto 
com ele, vem a magia, o en-

canto e os tradicionais enfeites. 
Além disso, poucos sabem que os 
enfeites e outros elementos que 
fazem parte do natal têm vários 

significados e podem atrair muitas 
coisas boas.

os enfeites também desper-
tam a criatividade em escolher a 
peça que fica melhor no pinhei-
rinho ou em qualquer ambiente a 
ser decorado, até mesmo a criati-
vidade de quem desenvolve esses 
produtos artesanalmente. 

o jovem dionatan bernhard, 
de 23 anos, não faz do artesana-
to sua profissão, mas um hobby 
que lhe rende um dinheirinho. 
Amante das artes, da criação e 
decoração, ele desenvolve produ-
tos manuais desde 2009, quando 
concluiu o ensino médio. Hoje, 
no oitavo semestre da faculdade 
de Arquitetura, já sabe bem qual o 
caminho que pretende seguir. 

bernhard conta que desde 
criança gostava de criar coisas 
diferentes, era algo que lhe insti-
gava. “Com o tempo apareceu a 
oportunidade de trabalhar com 
artesanato e desenhos, que gosto 
bastante. Quando saí do ensino 
médio, comecei a fazer produtos 
para comercializar, fiz cursos de 
pintura em tela para aprimorar 
algumas técnicas, mas como qual-
quer profissional, sigo o meu esti-
lo e método”, salienta.

Já os produtos artesanais de 
natal, para bernhard, são conse-
quências da época. “Quando co-
mecei os artesanatos para comer-
cializar era na época de Páscoa, 
então o que era produzido era re-
lacionado à data, depois fiz outros 
trabalhos em mdF, evA, feltro, 
mas normalmente meus trabalhos 
são para épocas especiais”, diz.

Seus principais trabalhos são 
bonecos para jardim, em mdF, 

personagens para decoração de 
festa infantil em evA, já para o 
natal faz guirlandas, enfeites 
para pinheirinho e outros obje-
tos de decoração. Seus produtos 
há pouco tempo começaram a 
ser expostos na Casa do Artesa-
nato, sendo um novo membro da 
Associação maravilhense de Ar-
tesãos e Artistas Plásticos (Ama-
rap), onde também estão para 
comercialização. “Alguns produ-
tos também tenho em casa para 
vender, na Avenida Sul brasil, 
1203, e os preços variam de r$ 
8,00 até r$ 80,00”, salienta.

bernhard enfatiza que pre-
fere trabalhar com produtos em 
mdF, pois compra as chapas, faz 
o recorte e a pintura. “Com isso 
posso desenvolver minha criati-

vidade, os artesanatos em mdF 
faz pouco tempo que estou tra-
balhando, cerca de dois anos. 
Infelizmente tem procura, mas 
pouca, as pessoas não valorizam 
muito o artesanato na nossa re-
gião”, ressalta.

ele enfatiza que busca ideias 
sempre na internet e procura 
aprimorar, sendo que cada peça 
tem o seu diferencial. o estudan-
te e artesão faz disso um hobby, 
uma terapia que gosta de seguir, 
mas depois de formado pretende 
atuar como arquiteto.         

Para quem quiser conhecer 
mais o trabalho de bernhard 
pode acompanhar a fanpage do 
ateliê, no facebook.com/atelier-
deartedesign e o blog atelierde-
artedesign.blogspot.com.br.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Jovem começou a produzir artesanatos em 2009 

Dionatan fez da garagem de casa seu pequeno ateliê 
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Variedades
V/02

ENCERRAMENTO DAS ATIVIDADES 

“A MáGICA MELHOR QUE O MáGICO” 

evento marca o encerramento das atividades dos grupos de patinação maravilhas Sobre rodas; raios de Sol, de Tigrinhos; 
estrelas Sobre rodas, de bom Jesus do oeste; e oficina de Patinação do departamento de Cultura de maravilha

evento foi organizado pela Atualizar Assessoria em desenvolvimento Humano, de maravilha 

mais de 120 patinadores participam do Show 
de Patinação

mágico renner traz em seus truques mensagens 
de vida 

Diretora de Cultura e professora dos grupos de patinação, 
Rosi Reichert, foi homenageada

RENATA MATTIA 

Um verdadeiro espetáculo so-
bre quatro rodas. Assim pode-se de-
finir o encerramento das atividades 
de patinação dos grupos maravilhas 
Sobre rodas; raios de Sol, de Tigri-
nhos; estrelas Sobre rodas, de bom 
Jesus do oeste; e oficina de Patina-
ção do departamento de Cultura 
de maravilha, realizado na noite do 
domingo (23). o ginásio de esportes 
da escola de educação básica nossa 
Senhora da Salete foi o palco do en-
cerramento.

Conforme a diretora de Cultura 
de maravilha, rosi reichert, o even-
to só foi possível graças ao empenho 
de todos os alunos e professores e o 
incentivo da Secretaria de educação 
de maravilha e Poder Público.

na oportunidade, a prefeita, 
rosimar maldaner, e a secretária da 
educação, roseméri da Silva, rece-
beram ramalhetes de flores como 
forma de agradecimento. “É uma 
honra poder participar do encerra-
mento dos grupos de patinação de 
maravilha e região, além de enalte-

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

cer os trabalhos desempenhados pe-
las professoras, para dar às crianças 
e jovens a oportunidade de aprender 
este esporte, que sempre nos encan-
ta”, destacou roseméri da Silva.

A prefeita ressaltou que a admi-
nistração municipal estará sempre 
à disposição dos grupos de patina-

ção. “Somos parceiros desses belos 
eventos, que estão sempre enalte-
cendo o nome no nosso município. 
Parabéns às professoras e alunos 
por este lindo show de patinação”, 
disse rosimar. 

A diretora rosi reichert, que 
também é professora dos grupos 

de patinação, recebeu dos alunos 
flores como forma de gratidão pelos 
trabalhos desempenhados.  “Agra-
decemos a todas as pessoas e alunos 
que estiveram empenhados para 

que este espetáculo acontecesse, e 
com certeza, em 2015 daremos con-
tinuidade a este esporte, tanto na Ci-
dade das Crianças como nos municí-
pios da região”, finalizou rosi.

RENATA MATTIA

Um espetáculo que reúne truques 
mágicos, técnicas de comunicação e 
oratória, e palavras motivacionais. As-
sim foi o show com o mágico renner, 
realizado na noite da quinta-feira (27), 
no Lar de Convivência dos Idosos. o 
evento foi uma organização da Atua-
lizar Assessoria em desenvolvimento 

Humano, com o apoio da Sharmix 
Assessórios e Top Sport. “Com pouco 
tempo de carreira, as pessoas já come-
çaram a entender a filosofia do meu 
trabalho, percebendo que o mágico 
renner não estava ali para enganá-los, 
mas apenas para diverti-los. o grande 
sucesso se deu quando percebi que 
eu me divertia ainda mais do que eles”, 
destacou.

Conforme renner, buscando agra-
dar o público, ele desenvolveu um 
novo conceito de mágica, que além 
das técnicas do ilusionismo, utiliza 
técnicas de comunicação e oratória, 
improviso, presença de palco e muito 
bom humor. “A mágica pode levar pa-
lavras aonde as palavras dificilmente 
chegariam sozinhas”, ressalta. 

Com sete anos de carreira, renner 

está no quadro dos principais pales-
trantes motivacionais do brasil. “Per-
cebi, durante a minha história, que a 
didática de comunicação e a habili-
dade de enxergar as coisas pelo ponto 
de vista do expectador podem levar 
às pessoas conhecimentos e reflexão, 
muito além da diversão”, disse. 

A mensagem final do mágico ren-
ner foi de que as pessoas devem per-

sistir nos sonhos e objetivos que elas 
buscam alcançar. “eu motivo pessoas 
primeiramente a acreditarem que são 
capazes de realizar sonhos e traçar 
meios, técnicas para buscá-lo com 
alegria e sabedoria. Acredito que todos 
nós temos problemas e adversidades, 
mas acredito também que foco no pro-
blema fortalece o problema, foco na 
solução fortalece a solução”, finalizou. 

Fotos: Renata Mattia/O Líder 

Truques mágicos trouxeram diversão aos maravilhenses Mágico Renner apresentou 
técnicas surpreendentes

Espetáculo reuniu mágica, técnicas de comunicação e oratória e palavras 
de motivação 
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br

V/03

1) Gostaria de presentear alguns colegas 
de trabalho com os quais tenho mais afini-
dade. Posso dar presentes apenas para al-
gumas pessoas e excluir outras?

Sim. Pode-se presentear apenas os melho-
res amigos, desde que seja de uma forma dis-
creta, pois sempre haverá pessoas que julgam 
que deveriam estar entre os seus companhei-
ros mais importantes. não entregue o presen-
te de maneira espalhafatosa, nem em um em-
brulho muito chamativo. o ideal é marcar um 
encontro com esse grupo fora do escritório e 
fora do horário de trabalho, para não desper-
tar ciúmes e comentários em outros colegas 
que podem se sentir excluídos.

2) Preciso comprar presente para o 
meu chefe?

não é obrigatório, mas é agradável. e nes-
se caso vale mais a intenção do que o valor. 
Pode ser até um panetone de uma marca co-
nhecida, uma lembrança... o que vale é o ato.

3) No ano passado comprei presente 
caro para meu chefe, mas neste não tenho 
condições. Preciso sempre manter ou su-
perar o valor do presente?

não. As pessoas entendem que há anos 
em que a situação não está tão boa financei-
ramente. mas pense bem antes de comprar 
presentes caros para o chefe, pois os demais 
funcionários (e até ele próprio) podem en-
tender como uma forma de ser puxa-saco e 
ser tema de comentários maldosos, que sem-
pre acontecem. Caso não tenha verba para 
comprar o que gostaria, invista numa lem-
brança e fale que não é o presente que gosta-
ria de dar nem o que ele merece, mas que foi 
o que coube no orçamento.

4) Neste ano não posso comprar pre-
sentes para colegas de trabalho ou amigos. 
O que faço?

não existe obrigação de dar presentes. Se 
não for possível comprar para ninguém, não 
se preocupe em justificar, pois as pessoas en-
tendem que em alguns anos não há dinheiro 
sobrando. Apenas não deixe a ocasião passar 
em branco. Compre cartões de natal ou faça 

um e-mail personalizado desejando feliz na-
tal e boas festas. não precisa dar presentes, 
mas não pode deixar passar em branco.

5) Preciso presentear todos os que me 
dão presentes?

não, mas é preciso agradecer. Ligue e se 
não conseguir falar com a pessoa, mande um 
e-mail de agradecimento e desejando boas 
festas. não precisa comprar para todos, se-
não vira obrigação.

6) Uma pessoa me deu um presente e 
percebi que ficou decepcionada por não 
ganhar nada em troca. O que faço?

Agradeça muito e diga que o presente 
dela vem depois. então, anote na agenda 
como prioridade para retribuir com algo, 
assim que o orçamento permitir. dá até para 
esperar as liquidações do começo do ano 
para comprar algo legal por um preço mais 
baixo.

7) Posso dar apenas cartões de Natal?
Sim. Principalmente numa época em 

que recebe tanta coisa por e-mail, é simpá-
tico entregar um cartão. É possível comprar 
versões bem em conta, que ainda ajudam a 
instituições de caridade. Um cartão de natal 
mais um bombom, tipo um Sonho de valsa, 
também é boa ideia.

8) Posso comprar bebidas e alimentos 
como presentes?

Sim. mas há o risco de comprar bebidas 
para quem não bebe ou chocolates para pes-
soas intolerantes à lactose. Há uns kits com 
castanhas ou itens neutros que são opções 
mais seguras.

9) Devo retribuir na mesma moeda e 
comprar coisas de mau gosto para as pes-
soas que sempre me dão presentes muito 
baratos e que não tem nada a ver comigo?

não. Seja superior. A melhor coisa é sem-
pre retribuir com coisas simples, mas de bom 
gosto. melhor do que provocar as pessoas.

Saiba como não cometer gafes na hora de presentear
fim do ano e presentes são coisas indissociáveis. Mesmo quem não 

pode ou não quer gastar muito precisa comprar algum tipo de lembran-
ça para familiares, amigos mais chegados, chefe. quem tem família gran-
de e com crianças enfrenta desafios ainda maiores, que são os de driblar 
o orçamento e o de escolher os itens. O mais importante é não esquecer 
que é época de confraternização, senão vira obrigação e fica chato.

10) Faremos reunião com outras pes-
soas de fora da família. Posso presentear 
apenas os membros da minha ou preciso 
pensar em todos os presentes?

não existe a obrigação de presentear to-
dos. A troca de presentes deve ser algo natu-
ral. Apenas agradeça a todos pela presença. o 
que se pode fazer é ter presentes baratinhos 
e interessantes, como bloquinhos de papel, 
agendinhas, que podem ser dados a pessoas 
de fora ou que não eram esperadas para a reu-
nião, mas não é obrigatório.

11) Entrei num amigo-secreto e tirei 
uma pessoa a qual não gosto. O que faço? 

Tento trocar com alguém?
não tem jeito. Compre algo que vá agra-

dar, abaixe um pouco a guarda e encare o 
momento. não tente trocar com alguém 
ou demonstre má vontade, pois isso irá 
gerar comentários de que você foi gros-
seiro. e se você não gosta de quem te ti-
rou, abra o presente na frente da pessoa 
e agradeça.

espero que tenham 
gostado das dicas.

Ótimo fim de semana a todos!
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Em Destaque
V/04

Administradora

Diana Raquel Debastiani
Profissão: encarregada de recursos Humanos na em-

presa Tubos maravilha

Idade: 26 anos

Hobbies: Atividades artesanais (cartões quilling, de-
coração de ambientes, costura, bordados e jardinagem), 
brincar com meu cão (Pancho), estar com meu noivo (Fa-
bio), família e amigos

Música: Tempo de Alegria (Ivete Sangalo)

Filme: 42 – a história de uma lenda

Livro: “Peixe Grande’ (daniel Wallace), “A Arte de en-
sinar” (rubens Alves) e “o Pequeno Príncipe” (Antonie de 
Saint exupery)

Esporte: Caminhada ao ar livre

Formação: Psicologia em 2011 (Unoesc - Campus de 
São miguel do oeste) e Administração em 2014 (Unoesc – 
Campus de maravilha)

Especialização: Formação em Coaching pelo método 
vanessa Tobias em Florianópolis (SC) e estou cursando 

pós-graduação em Comportamento e Gestão de Pessoas 
na Unoesc (Campus de maravilha).

Profissão: Psicologia foi uma preferência desde pe-
quena. no último ano de Psicologia iniciei Administração 
devido a atuar nos negócios da família. 

Carreira: desde meus 15 anos atuei na empresa da 
família. Saí por dois anos para trabalhar em outros lugares 
(Clínica de estética e vendedora de telefonia celular) e de-
pois retornei à empresa Tubos maravilha, que é onde estou 
até os dias de hoje.

Planos: Tenho planos de dar aula na universidade e de 
trabalhar com Coaching de grupos, especialmente adoles-
centes, o qual, devido a um projeto de Coaching aplicado 
recentemente nas escolas de São miguel do oeste e mara-
vilha, me identifiquei com esse público e atuação.

Maravilha no futuro: espero prosperidade! Costumo 
dizer para quem não conhece maravilha que nunca vemos 
a cidade igual de um ano para o outro, pois está em cons-
tante desenvolvimento. espero que isso se multiplique 
sempre, temos pessoas de bom caráter, bom coração, e 
isso faz desse lugar uma real maravilha de se viver. Acredi-
to muito em nossa cidade e nas pessoas que a constroem.

(Aldous Huxley)

 “A sorte só existe pra quem age”. (vanessa Tobias). Ambas as fra-
ses me dão clareza de que somos 100% responsáveis pelas escolhas 
que fazemos. A pergunta é: estamos dispostos a ser melhores hoje? 
Se sim, quais são as atitudes que vão demonstrar isso?

 Isabel Müller/O Líder
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Galeria
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CTG JUCA RUIVO é DESTAQUE NO 21º FECART 

Foi realizado nos dias 21, 22 e 23 de novembro mais uma edição do Festival Catarinense de Arte e 
Tradição (Fecart). Nesta edição o Centro de Tradições Gaúchas (CTG) Juca Ruivo de Maravilha 
conquistou vários colocações: 3º lugar Grupo Adulto; 4º Grupo Mirim; 1º Gaita Ponto Juvenil - 

Leonardo Favero; 2º Chula Veterano - Jéferson De Quadros Moreira; 2º Chula Mirim - Yuri Moreira; 
e 2º lugar na Gaita Pianada - Leonardo Favero. 

Divulgação

Juliano... Parabéns pelo aniversário comemorado no 
último dia 19. Felicidades e sucesso, sempre! Com 

carinho, familiares e amigos! 

Cauã Roberto Gnadt! 

Hoje (29), filho, é um dia que você completa mais um ano de vida. 
Queremos lhe dizer que mesmo antes de você nascer nós te amávamos 
e a cada dia que passa amamos e amamos muito mais você... Quando 
você nasceu foi uma alegria imensa, tanto pra nós como para todos 

que o rodeavam. Você foi crescendo, dando os primeiros passos, e nós 
estávamos ali pra lhe segurar pelas mãos para que você não caísse.
O tempo foi passando e a cada dia você, com o seu jeito meigo e 

carinhoso, foi conquistando o coração de cada um que te cercava, hoje 
você já esta completando sete anos. Queremos expressar neste dia tão 

especial o nosso carinho e o nosso amor por você...
Tudo que desejamos neste dia é um feliz aniversário, filho.

Com muito amor e carinho, papai, Jaison, e mamãe, Luciane.

Fotos: Arquivo pessoal

Parabéns a Carla Becker, pelo aniversário 
que será comemorado no próximo dia 4 de 

dezembro! Felicidades...
Segunda-feira (1º) quem comemora o seu 
aniversário é a Débora Donatti Padilha. 

Que neste dia as alegrias preencham o seu 
coração... Muitas felicidades! Com carinho, 

familiares e amigos!

Quarta-feira (3) quem 
festeja mais um ano de 

vida é a Edina Valgoi. 
Que o seu dia seja 

de muitas alegrias! 
Parabéns! 

Felicidades a Janete 
Ferreira, que festejou 

o seu aniversário 
no último dia 27... 

Parabéns!

Na quinta-feira (27) quem festejou 
o seu aniversário foi o Lucas Kist. 

Felicidades! 
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 e-mail: vip@jornalolider.com.br

V/06

Área Vip

“Não tenha medo da mudança. Ela 
assusta, mas poderá ser a chave daquela 
porta que você tanto almeja entrar”. D.A

DUETTO MODAS 
APRESENTA: SHOw ROOM 

ELLUS E COCA-COLA JEANS! 

A Duetto Modas sempre busca 
o que há de melhor e mais interes-
sante no cenário fashion, em ten-
dências e marcas exclusivas, pen-

sado especialmente nos clientes.
As sócias Teresinha e Leane 

realizaram as Coleções Outono/In-
verno 2015 no Show Room da Ellus 

Jeans Deluxe em Curitiba (PR) e 
Show Room da Coca-Cola Jeans 

em florianópolis. Marcas parcei-
ras de renome internacional, para 

trazer a Coleção Outono/Inverno 
2015 com mix de produtos femini-
nos e masculinos com exclusivida-
de na Duetto Modas. Aguardem as 

tendências da próxima estação!!!

Fotos: Divulgação/ Duetto Modas

O empresário Silvio 
Zanin comemorou 
na sexta-feira (28) 
o seu aniversário. 
Muitas felicidades 
por este dia espe-
cial... Parabéns! 

Arquivo/O Líder

ELIANDRA GUTH
Parabéns pelo ani-
versário comemo-
rado ontem (28). 
que Deus em sua 
infinita bondade 
lhe dê tudo de bom. 
que você tenha 
muita alegria, paz, 
saúde e felicida-
de! Parabéns!

Parabéns a Camila Mazzochi 
pelo aniversário comemorado na 

quinta-feira (27). felicidades!

quem festeja o seu aniversário 
no próximo dia 2 é a Marina 
Machado. felicidades! 

Patricia Bertollo

felicidades e sucesso a Silvia Vo-
gel, pelo aniversário comemo-
rado no dia 27! Parabéns...

Parabéns para a advogada 
Aline Petry, pelo aniversá-
rio comemorado hoje (29). 

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Curiosidade

Bolsa saco
os anos 90 nem foram há tanto tempo e as tendências usadas na-

quela época estão de volta para compor looks incríveis e repaginados.
Peça-chave na vida de uma mulher, por aonde ela vai car-

rega a sua bolsa junto e essa bolsa também passa pela ava-
liação de tendências e cuidados no mundo da moda.

É a vez da bucket bag ou bolsa saco, como é conheci-
da, referência dos anos 90, a bolsa saco vira must Have do 
verão 2014. ela foi criada em 1932 pela marca Louis vuit-
ton, teve seu auge no início da década de 90 e foi no cine-
ma que ganhou visibilidade e o coração das mulheres. 

Sua capacidade de armazenamento é grande e agora no século 
XXI ela ganha compartimentos e estilo, a transformação de um 
acessório que antes era apenas despojado e prático e hoje tem 
modelos sofisticados e inovadores para usar no dia a dia ou à noite.

optando pelo modelo certo da bolsa saco você 
pode compor looks que vão do estilo romântico ao ro-
cker, modificando detalhes e aplicações. 

na década de 70, os grandes 
sucessos do grupo sueco AbbA 
embalaram muitos jovens. os 
dois casais tinham como atra-
ções máximas as mulheres...

e hoje, 
Agnetta 
Faltskog 
está assim...

e Anni Frid 
Lyngstad 
assim.

Você já ima-
ginou o ABBA 

subindo no 
palco para um 

show desta 
maneira?

Riquíssimos, 
sem precisar? 

Por isso o 
ABBA acabou.
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Livros
FIQUE ONDE ESTá E ENTÃO CORRA
Alfie Summerfield nunca se esque-
ceu de seu aniversário de cinco anos. 
Quase nenhum amigo dele pôde ir à 
festa, e os adultos pareciam preocu-
pados - enquanto alguns tentavam se 
convencer de que tudo estaria resolvido 
antes do natal, sua avó não parava de 
repetir que eles estavam todos perdi-
dos. Alfie ainda não entendia direito o que estava acontecendo, 
mas a Primeira Guerra mundial tinha acabado de começar. Seu 
pai logo se alistou para o combate, e depois de quatro longos 
anos Alfie já não recebia mais notícias de seu paradeiro. Até que 
um dia o garoto descobre uma pista indicando que talvez o pai 
estivesse mais perto do que ele imaginava. determinado, Alfie 
mobilizará todas suas forças para trazê-lo de volta para casa.

O JEITO QUE ME OLHA
depois de construir uma sólida carreira 
como detetive particular - especializado em 
casos de infidelidade -, rafe Sullivan perdeu 
a fé nas relações humanas. no cenário de sua 
infância, rafe reencontra brooke Jansen, que, 
de garotinha doce e inocente, transformou-se 
em uma mulher de beleza incomum. nen-
hum dos dois consegue ignorar o clima de 
sedução, e é brooke quem toma a inicia-
tiva - ela propõe a rafe um caso de verão, 
sem amarras nem cobranças. embora ele 
mesmo não esteja 100% convencido disso.

SOMENTE SUA
Gideon me chama de anjo, mas é ele o milagre na minha vida. meu deslumbrante guer-
reiro ferido, determinado a destruir meus demônios, ao mesmo tempo em que se recusa 
a encarar os seus. os votos que trocamos deveriam ter nos deixado mais próximos do que 
nunca. em vez disso, abriram feridas antigas, expuseram dor e insegurança, e atraíram 
os meus inimigos a sair das sombras. Senti que ele se distanciava. meus maiores medos 
pareciam virar realidade; meu amor estava sendo testado, me deixando em dúvida se se-
ria forte o suficiente para aguentar. no momento mais alegre de nossas vidas, a escuridão 
do passado dele ressurge e ameaça tudo pelo que trabalhamos até agora. Teremos que 
encarar uma escolha terrível - a segurança da vida que tínhamos antes de nos conhecer-
mos ou um futuro que de repente parece um sonho impossível e sem esperança.

Games Henrique Hübner

Darksiders

Variedades
V/08

darksiders, originalmente conhecido como darksi-
ders: Wrath of War, é um jogo eletrônico de ação-aven-
tura desenvolvido pela vigil Games e publicado pela THQ 
para os consoles Playstation 3, Xbox 360 e para PC. Foi 
lançado no dia 5 de janeiro de 2010 nos estados Unidos. 
A versão para plataforma Windows foi lançada no dia 23 
de setembro de 2010.

Por ser do gênero hack and slash, o jogo foi muito 
comparado com outros do gênero, principalmente God 
of War, e apesar das comparações e críticas, fez muito su-
cesso, vendendo nas primeiras quatro semanas por volta 
de 1,2 milhão de cópias originais ao redor do mundo.

Jogabilidade
darksiders é um jogo de ação-aventura de um joga-

dor, no qual o mesmo controla Guerra, um dos Quatro 
Cavaleiros do Apocalipse. numa perspectiva de terceira 
pessoa, o jogador passa por combates, quebra-cabeças 
e exploração. o mundo está dividido em localizações 
separadas, e muitas delas só estão acessíveis depois que 
Guerra adquire algumas de suas armas e habilidades 
perdidas durante o enredo.

História
essa parte revela o enredo desenrolado na trama 

do game, ou seja, contém tanto informações quanto 
spoilers do game.

no começo, o reino do Céu e o reino do Inferno lu-
tavam uma guerra sem fim. o conflito atraiu o Conselho 
Carbonizado, uma entidade vinculada por leis antigas 
para preservar ordem e equilíbrio. o Conselho conside-
rou que qualquer grande poder sem controle seria uma 
ameaça ao tecido do universo; usando uma irmandade 
de quatro poderosos cavaleiros sob seu controle, o con-
selho enviou-os para a guerra, para que o Céu e o Infer-
no honrem o conselho e suas leis, pois ninguém era mais 

poderoso que os Quatro Cavaleiros.
em meio ao tumulto os primeiros humanos emergi-

ram. o Conselho previu que os humanos um dia seriam 
parte da balança. então o terceiro reino foi criado, o rei-
no dos Homens. Por ordem do conselho foi forjada uma 
trégua entre o Céu e o Inferno, para que a humanidade 
se prepare. Um grande pacto foi feito e vinculado a sete 
selos, para serem quebrados quando reino dos Homens 
estiver pronto para a guerra do apocalipse. o pacto dizia 
que quando os sete selos fossem quebrados Céu e Infer-
no voltariam à Terra para guerrear outra vez, os quatro 
cavaleiros cavalgariam novamente e os três reinos se-
riam julgados.

É isso aí, galera! Espero que tenham gostado dessa 
minha dica. Até semana que vem! 

bebida à base de soja é tão 
nutritiva quanto leite de vaca?

A ingestão de leite causa 
puberdade precoce?

Apenas o vinho tinto pode ser 
envelhecido, o vinho branco, não?

mito. A bebida à base de soja fortifi-
cada pode conter a mesma quantidade 
de cálcio que o leite de vaca, mas é ne-
cessário ingerir mais dele para obter os 
mesmos benefícios, porque a quantida-
de de cálcio que o organismo absorve é 
menor. os pesquisadores 
da Universidade de 
Creighton cal-
cularam que 
o organismo 
absorve 
cerca de 25% 
menos cál-
cio da bebida de 
soja que do leite de vaca.

mito. não há evidências 
científicas que ingerir leite 
cause puberdade precoce. As 
últimas hipóteses são de que 
uma dieta rica em gorduras 
pode ser a culpada. Por outro 
lado, o leite é uma fonte signi-
ficativa de cálcio e não deve ser 
eliminada durante a puberda-
de. Garotas pré-adolescentes 
(nove anos ou mais) necessi-
tam de 1.300 mg de cálcio por 
dia, pois estão na “janela do 
tempo”, entre a infância tardia 
e a adolescência, quando o 
cálcio se deposita nos ossos.

A verdade é que não é bem assim! 
embora regra geral, um vinho branco 
deva ser consumido dentro do prazo 
de um ano, há sempre exceções à 
regra e, em Portugal, alguns bons 
exemplos são o vinho Alvarinho 
(monção e melgaço) ou o vinho 
encruzado (dão). Internacionalmen-
te falando, o célebre vinho branco 
alemão riesling é a prova viva de 
que um vinho branco pode envelhe-
cer lindamente, até aos 50 anos de 
idade, para sermos mais precisos!
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Sandra exige que Vitória a 
liberte. Fernando tranca Odete 
no quarto de Vitória e Leonor 
tenta descobrir a verdade 
sobre o sumiço de Carlota. 
Odete confessa a Leonor que 
precisa ir a Campos para salvar 
Carlota. Todos estranham o 
atraso de Sandra. Zuleica e 
Gilson resgatam Sandra. Elísio 
reclama da presença de Paulo. 
Pedro tenta sequestrar Sandra 
ao vê-la chegando na mansão. 
Odete pede para Cláudia pegar 
a chave extra do quarto. 

José Alfredo fica furioso com 
a proposta de Cora. Cláudio 
presta solidariedade à Maria 
Marta. Enrico liga para Maria 
Clara. Cristina tenta descobrir 
o que Cora conversou com 
José Alfredo. Cardoso segue 
Jairo. Danielle e José Pedro 
tentam explicar sua separação 
para Bruna. Maria Marta 
não atende o telefonema de 
Maurílio. Téo escreve uma nova 
notícia sobre o Comendador. 
José Alfredo tem uma ideia 
para reaver seu diamante. José 
Pedro faz uma declaração para 
os jornalistas sobre a denúncia 
de Téo. 

Marcos finge compreender o 
amor de Caíque e Laura. Gusta-
vo e Bélgica colocam o dinheiro 
do bazar de Gaby na mochila de 
Emerson. Gaby chama a polícia 
para desvendar o roubo. Suzana 
tenta ajudar Emerson. Marcos 
reúne a família de Laura em 
sua casa e declara que aceita 
o amor entre a ex-noiva e seu 
irmão. Gustavo ofende Caíque. 
Suzana confidencia a Emerson 
que acredita que alguém colo-
cou o dinheiro em sua mochila 
para prejudicá-lo. 

Carlota exige que Fernando 
escolha entre ela e Sandra. 
Vicente comenta com Inês 
que quer pedir Madalena em 
casamento. Rafael revela para 
Carlota que Rodrigo é filho 
de Fernando. Beto descobre 
que Odete fugiu com a ajuda 
de Cláudia. Beto consegue 
encontrar Odete. Carlota 
expulsa todos os convidados da 
mansão e implora que Leonor 
ajude Odete a fugir. Elísio leva 
Beatriz até a casa de Sandra. 
Rafael faz uma cerimônia de 
noivado com Sandra. 

Magnólia pensa em visitar José 
Alfredo. Enrico dá um celular 
para um dos cozinheiros da 
equipe de Vicente. Ismael 
conta que José Alfredo está 
na casa de Cora e Xana avisa 
a Cristina. Cora faz uma nova 
proposta para José Alfredo. 
Cardoso observa a casa de Jai-
ro. Orville convence Salvador 
a deixá-lo vender seus quadros. 
Maria Marta marca um en-
contro com Maurílio. Elivaldo, 
Tuane e Victor chegam à 
joalheria Império. 

Úrsula pede a Celso que ateste 
que ela está entre a vida e a 
morte. Samantha aceita a 
proposta de Marcos para se-
parar Laura de Caíque. Laura 
sugere a Gustavo que procure 
um emprego. Samantha conta 
a Pepito que Laura aceitou ser 
sua assessora de imprensa, e 
revela que Marcos pagará o sa-
lário da jornalista como parte 
do acordo entre os dois. Maria 
Inês aconselha Marcelo a ficar 
ao lado de Úrsula. Afeganistão 
garante a Susana que a obra 
da lanchonete será feita. 

Odete não resiste ao atropela-
mento. Leonor encontra uma 
chave no fundo falso da caixa 
que está com Carlota. Rafael se 
prepara para seu primeiro voo 
como copiloto. Carlota recebe 
uma intimação para a audi-
ência sobre a troca de bebês. 
Homero alerta Susana sobre 
Vitória e Carlota. Vitória finge 
sintomas de sua falsa doença e 
Beatriz se comove. Inês decide 
viajar com Rafael. Vitória se 
irrita ao saber que Rafael e 
Sandra ficaram noivos. 

Maria Clara avisa a João 
Lucas que José Alfredo está 
conversando com Cristina. 
Amanda não gosta de saber 
que José Pedro vai dormir 
com Danielle no hotel. Maria 
Isis expulsa um paparazzi que 
tenta fotografar Maria Marta. 
Cora não acredita que sua 
sobrinha consiga chegar à pre-
sidência da joalheria Império. 
José Alfredo pede para Cristina 
ficar em seu lugar na empresa, 
caso algo lhe aconteça. Téo 
chega ao restaurante para falar 
com Maurílio e Maria Marta 
flagra os dois juntos. 

Caíque, incorporado por Casti-
lho, dá o diagnóstico de um dos 
feridos sem examiná-lo. Mar-
cos diz a Laura que ela pode 
ser sobrinha de Samantha. 
Fernando comenta com Maria 
Inês que Caíque está sofrendo 
intervenções espirituais. Úrsula 
confessa a Débora que odeia 
Maria Inês. Marcos diz a Lau-
ra que pode tentar aproximá-la 
de Úrsula, uma das mulheres 
registradas na foto. Fernando 
pede a Nildes que oriente os 
enfermeiros a manter discrição 
sobre a cirurgia que viram 
Caíque fazer. 

Luísa chega no meio da discus-
são de Carlota e Sandra. Inês 
e Rafael se preocupam com 
a saúde de Vitória. Beatriz e 
Paulo discutem e Sandra man-
da Paulo ir embora. Susana 
insinua a Carlota que sabe de 
seus segredos. Luísa questiona 
Madalena e Ricardo sobre o 
comportamento de Carlota. 
Rafael e Sandra falam sobre o 
casamento. Dr. Curi vai à casa 
de Carlota para apurar fatos 
para a audiência da troca de 
bebês. Elísio, Beatriz e Sandra 
tentam convencer Vitória a não 
proteger Susana. 

José Alfredo provoca Maurílio 
ao ouvir o pedido de casamento 
para Maria Marta. Ismael e 
Lorraine afirmam ter visto 
Cora e Jairo juntos. Tuane 
pensa em voltar a morar com 
Elivaldo. Cardoso ameaça 
Jairo para conseguir o diaman-
te cor-de-rosa. José Alfredo 
passa a noite com Maria Isis. 
Enrico orienta Felipe a sabotar 
Vicente. Magnólia tenta se 
reconciliar com Maria Isis. 
Maria Marta e João Lucas vão 
a um coquetel em homenagem 
a Maria Clara. 

Todos apreensivos na audiência 
sobre a troca de bebês. Diana 
pede ajuda de Cristina para 
começar a trabalhar na 
boutique de Vitória. Vitória 
tenta convencer Sandra a não 
entregar Susana no seu depoi-
mento. Carlota acusa Rafael 
de ter interesse no dinheiro da 
família. Gilda e Mário aceitam 
Homero como sócio e Cristina 
descobre a novidade. Fernando 
e Rafael discutem no banheiro 
masculino do Fórum e são 
interrompidos por Sandra. 

Magnólia afirma a José Alfre-
do que Maria Isis tentou lhe 
aplicar um golpe. Maria Isis 
não consegue falar com José 
Alfredo. Maria Clara ironiza 
o comportamento de Cristina. 
Juliane decide aceitar a ajuda 
de Arnoldão. Cora revela, no 
salão de Xana, que terá uma 
noite de amor com um homem. 
Magnólia e Severo comemo-
ram o dinheiro que ganharam 
de José Alfredo. Orville observa 
um novo quadro de Salvador e 
fica temeroso. 

Vitória fica chocada com a 
revelação de Susana. Carlota 
conversa com Leonor sobre 
Homero. Vitória vai à mansão 
e pede a Carlota o endereço 
de Odete. Elísio aceita que 
Beatriz jante em sua casa a 
pedido dos filhos. Carlota não 
gosta de saber que Beto quer 
procurar Odete. Ricardo chama 
Fernando para ir à casa de 
Gilda, mas ele recusa. Cristina 
pede a Vitória para contratar 
Diana. Carlota quer que Beto a 
ajude a acabar com Fernando. 
Serginho diz a Rafael que não 
quer voltar a morar com a tia 
deles. 

José Alfredo vai para casa e 
impede que Silviano avise a 
Maria Marta. Beatriz pede 
que Amanda procure por Leo-
nardo. Severo decide apostar 
seu dinheiro no pior cavalo do 
páreo. José Alfredo manda 
Merival e Cristina irem até sua 
casa. Cora se prepara para seu 
encontro com o Comendador. 
Valquíria pede que Maria Mar-
ta e seus filhos permaneçam na 
joalheria Império. José Alfredo 
afirma a Cristina que estará 
sempre ao seu lado.

Vicente revela a Laura que seu 
filho foi preso e acusado de 
envolvimento com drogas por 
culpa de sua mãe. Laura se 
nega a atender o pedido do avô 
para desistir da investigação. 
Marcos procura Marcelo 
para pedir um emprego para 
Laura, como parte do plano 
para reconquistar a moça. 
Úrsula orienta Débora para 
que Fernando envie o resultado 
de seu exame aos cuidados de 
Marcelo e exige que Maria 
Inês presencie a cena. 

Caíque aceita que Marcos seja 
amigo de Laura. Os filhos de 
Manuel tentam convencer o 
pai a aceitar a reforma na lan-
chonete. Marcos pede a Sueli 
que providencie o aumento do 
patrocínio de Gustavo. Caíque 
promete ajudar Laura na 
investigação sobre sua mãe. 
César e Gustavo debocham da 
reforma da lanchonete. Susana 
confessa a Gaby que está preo-
cupada com as contas do clube. 
Samantha e Pepito resolvem 
fugir do retiro espiritual. 

Caíque fica confuso com a 
aparição dos espíritos e deixa 
Laura aflita. Fernando diz a 
Marcelo que o caso de Úrsula é 
grave. Marcos ordena que Isra-
el não faça a cirurgia. Suzana 
avisa à família que não tem 
como pagar as dívidas do clube 
e sugere que vendam a casa. 
Gaby aconselha a mãe a contar 
que foi Oscar quem roubou o 
clube. Israel liga para a clínica 
que trabalha com dependentes 
químicos e Bia atende. 
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
4 tomates sem pele e sem 
sementes, picados
2 tomates batidos e peneirados
½ pacote de capelet-
ti de carne (250 g)
1 tablete de caldo de carne
1 colher (sopa) de manjericão
1 colher (sopa) de 
queijo parmesão

Modo de preparo
em uma panela de pressão, 
coloque os tomates picados 
e os tomates batidos, 1 e 1/2 xícara (chá) de 
água, o capeletti e o caldo e misture bem. Fe-
che a panela e leve ao fogo alto, cozinhe por 3 
minutos, após iniciar pressão. Apague o fogo, 
deixe sair toda a pressão, retire o capeletti e 
sirva com o manjericão e o queijo parmesão.

Dica: Se desejar, acrescente ½ xíca-
ra (chá) de carne em tirinhas na panela 
antes de colocar os ingredientes, com 
½ colher (sopa) de óleo, e refogue bem. 
depois é só prosseguir com a receita.

Bom apetite!

CAPELETE ExPRESS

Variedades
V/09

SáBADO (29)
Sarau da Prenda Jovem - CTG 
Juca ruivo – CTG Juca ruivo

DOMINGO (30)
Caminhada das Lanternas - 
Principais Avenidas de maravilha

festa -  Salão Linha Arabutã - 
Clube de mães

festa dos Idosos - Linha Tope da 
Serra - Clube de Idosos
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 3

VACC
METAMORFOSE
USAELMOLN

PIORAART
DESPERTADOR

CACERTADO
ILAIDIRES

GASCARBONICO
ALTOEOOMM

IZMACMALE
MANIPULADOR

ÇSASASESC
MÃOSATI
MODADEVIOLA

IRURUGUAI
GENIOOOROS

"A (?)",
obra-prima
de Kafka

(Lit.)

Piña (?),
drinque
porto-

riquenho

Recurso
do celular,
útil a dor-
minhocos

Composto
químico da
expiração
humana

O beduíno,
por seu
estilo 

de vida

Área de
Proteção
Ambiental

(sigla)

Trituro 
(alimentos)

com os
dentes

(?)
Angeles, a
cidade de
Hollywood

O volume
do som

nos shows
de rock

Museu pro-
jetado por
Niemeyer
(Niterói)

Mal, em
italiano

Principal
deus da

mitologia
nórdica

Órgão
social do
comércio

(sigla)

Medonho;
terrível
(fig.)

Pop (?):
teve Andy

Warhol
como

expoenteAtraso no 
pagamento

Grupo
indígena

Que revela
bom senso

Último, 
em inglês

Naquele
lugar

Autoridade
policial

Base do
vinho
Açude

cearense

Apêndices do cântaro

Moeda da França,
Espanha e Bélgica

Nosso, 
em inglês

Voar, em
italiano
Devida;

justa

Prepara
remédios
Limpo de 

(?): honesto

Canção rural geral-
mente a duas vozes,
como "Rei do Gado"

"(?) Indomável", filme

(?) e vir:
direito

civil (jur.)
Rejeição

País algoz
do Brasil 

no episódio
conhecido
como ma-
racanaço,
(Copa de

1950)

Kung (?), 
personagem do game

"Mortal
Kombat"

"Nações",
em ONU

Fiz girar

Curso de pós-graduação 
com no
mínimo

360 horas

(?) Araujo: a jornalista
Verônica de "Geração

Brasil" (TV)

Agrava

"(?) Today",
jornal dos

EUA

Capacete
medieval

Capa
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AS MAIADAS OU AS MARROM?
num certo dia, um empresário 
viajava pelo interior de minas. Ao ver 
um peão tocando umas vacas, parou 
para lhe fazer algumas perguntas:
- Acha que você poderia me 
passar umas informações?
- Claro, sô!
- As vacas dão muito leite?
- Qual que o senhor quer saber: 
as maiada ou as marrom?
- Pode ser as malhadas.
- dá uns 12 litro por dia!
- e as marrons?

- Também uns 12 litro por dia!
o empresário pensou um pou-
co e logo tornou a perguntar:
- elas comem o quê?
- Qual? As maiada ou as marrom?
- Sei lá, pode ser as marrons!
- As marrom come pasto e sal.
- Hum! e as malhadas?
- Também come pasto e sal!
o empresário, sem conseguir 
esconder a irritação:
- escuta aqui, meu amigo! Por 
que toda vez que eu te pergun-
to alguma coisa sobre as vacas 

você me diz se quero saber das 
malhadas ou das marrons, sendo 
que é tudo a mesma resposta?
e o matuto responde:
- É que as maiada são minha!
- e as marrons?
- Também!

NOVO CHEFÃO
Uma empresa, achando que era 
hora de mudar o estilo de adminis-
tração, contratou um novo gerente. 
o novo chefão veio determinado 
a balançar as bases e tornar a em-

presa mais produtiva. no primeiro 
dia, acompanhado dos principais 
assessores, fez uma inspeção 
por toda a empresa. no setor de 
empacotamento, todos estavam 
trabalhando duro, mas um rapaz 
novo estava encostado na parede, 
com as mãos nos bolsos. vendo aí 
uma boa oportunidade de demon-
strar sua nova filosofia de trabalho, 
o gerente perguntou ao rapaz:
- Quanto você ganha por mês?
- r$ 200,00. - respondeu 
o rapaz, sem saber do que 

se tratava. - Por quê?
o gerente tirou r$ 200,00 do bolso 
e deu para o rapaz, dizendo:
- Aqui estão seus r$ 200,00 
deste mês. Agora suma 
daqui e não volte mais.
o rapaz embolsou o dinheiro e 
saiu o mais depressa que pôde. 
o gerente, enchendo o peito, 
pergunta ao grupo de operários:
- Algum de vocês sabe o que 
esse sujeito fazia aqui?
- ele era o entregador de pizza! – 
respondeu um dos operários.

PiaDas

HorÓSCoPo 
áries
Pode pintar atração por amigo. 

A união ganha mais companheiris-
mo: façam planos. realize fantasias 
no sexo. mostre que é responsável, 
quer aprender e crescer. Conte com 
colegas. dinheiro: fature com ideias 
criativas. Compartilhe seus sonhos e 
projetos com parentes. Controle a im-
paciência e respeite as diferenças.

Touro 
Passeio diferente pode render pa-

quera. Pode dar um passo mais sério 
no romance. valorize as afinidades. 
Aguarde mudanças. Faça cursos e 
troque ideias com colegas. dinheiro: 
pode negociar um aumento, mostre 
serviço. Clima leve e descontraído 
em casa. Pode rever alguém. mostre 
seu carinho, sem exigir demais dos 
parentes.

Gêmeos
você está sedutora, não perca a 

chance de conquistar. romance ar-
dente. Sair da rotina fará bem ao ca-
sal. Sinal de imprevistos. empenhe-se 
e siga sua intuição. dinheiro: pode 
fazer um bico ou expandir um negó-
cio. mostre sua lealdade aos parentes. 
não seja exigente demais. Faça conta-
to com alguém que mora longe.

Câncer
Quem está livre vai querer com-

promisso. Lance recente pode ficar 
sério. A dois, fase sólida e apaixonada. 
Sucesso em parcerias ou sociedade. 
valorize a troca e ideias. dinheiro: tra-
balho em equipe será produtivo. mo-
mentos divertidos em casa. Contagie 
todos com seu entusiasmo. A família 
pode apoiar seus projetos.

Leão
Seu charme irresistível vai agitar a 

paquera. vai querer algo sério. União 
firme e forte. desejos ardentes. Terá 
ânimo e maturidade para encarar 
qualquer tarefa. dinheiro: Una-se aos 
colegas e vença a concorrência. você 
poderá fazer mudanças importantes 
em casa e na relação com parentes. Só 
pegue leve nas cobranças.

Virgem
mais charmosa e atraente, vai dar 

show na paquera. Atração por colega. 
romantismo e diversão a dois. vai es-
banjar disposição e bom humor. Faça 
contatos e troque ideias. dinheiro: 
sorte em jogos e sorteios. vai querer 
passar mais tempo em casa, ao lado 
dos parentes. diálogo favorecido, 
acerte as diferenças.

Libra
A paquera vai animar aos poucos. 

Pode iniciar um romance. A dois, ca-
rinho e aconchego. Apoie quem ama. 
Sucesso em reuniões e entrevistas. 
Use seu carisma. dinheiro: pode fa-
turar com algo que faz como hobby. 
Parentes darão apoio para o que você 
precisar. ouça conselhos de alguém 
mais experiente. Curta seu lar.

Escorpião
Puxe papo e seja espontânea na 

paquera. A dois, converse mais e de-
clare seu amor. A paixão vai esquen-
tar. Invista no diálogo, faça contatos e 
aumente a clientela. dinheiro: pode 
lucrar com um antigo projeto. Pode 
receber ajuda e dicas valiosas de pa-
rentes para a carreira. mostre o quan-
to valoriza a sua família.

Sagitário
vai querer segurança. busque 

quem quer algo sério. na união, cuide 
do que é seu, mas controle o ciúme. 
Se liga nas oportunidades. Alguém 
influente pode ajudar. dinheiro: só 
invista em negócios seguros. reserve 
mais tempo para curtir o lar e a famí-
lia. mas deixe as diferenças de lado e 
não seja possessiva.

Capricórnio
Conheça gente nova e seja con-

fiante na paquera. A dois, seja ousada, 
tome iniciativas e apimente o sexo. 
Hora de mostrar todo seu potencial. 
Invista em seus projetos. dinheiro: 
pesquise novas formas de lucrar. os 
astros vão deixá-la ainda mais exigen-
te. Controle a impaciência e a fran-
queza. Fale com jeitinho.

Aquário
Paixão secreta vai mexer com 

você: avalie. drible diferenças a dois, 
sem criticar. Conte suas fantasias. de-
fina prioridades e aja com discrição. 
mostre que é confiável e guarde segre-
dos. dinheiro: seja realista. vai sentir 
mais cumplicidade com a família. re-
force a amizade e confiança. Controle 
o apego e o ciúme.

Peixes
Atração proibida ou por amigo 

pode aumentar. na união, afaste a in-
segurança. realize fantasias no sexo. 
defina metas e corra atrás. Trabalho 
em equipe será favorecido. dinhei-
ro: pense em algo criativo e original. 
mostre seu carinho e não exija tanto 
dos parentes. Um pouco de diversão 
fará bem. Que tal uma viagem?
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Novidades 
Lanchonete Kicreme reformula layout e 
atendimento 

na última semana maximino 
e rose Pertussatti comemoraram 
nove anos na direção da Lanchone-
te Kicreme, um local no Centro de 
maravilha e que diariamente reúne 
amigos e familiares para momentos 
de descontração. “Para festejarmos 
mais um aniversário e observando 
as demandas, resolvemos reformu-
lar o nosso atendimento e também 
o layout da lanchonete, trazendo 
aos clientes mais conforto e op-
ções”, destacou rose. 

outra novidade da lanchone-
te é que desde o sábado (22) estão 
servindo almoço. “estamos traba-
lhando com bufê livre e em quilo 
todos os meios-dias, menos aos do-
mingos. Além do almoço, o nosso 
cardápio também foi reformulado, 
agora estamos preparando pizzas 
doces e salgadas, pastéis, lanches, 
petiscos, porções e sorvetes”, afir-
mou a proprietária. 

rose destaca que diariamente 
é servido café da manhã, almoço 
e jantar. “Convidamos as pessoas 

para que venham conhecer as no-
vidades na Kicreme”, finalizou rose 
Pertussatti. 

Lanchonete Kicreme foi toda reformulada

A Associação dos municípios do 
entre rios (Amerios) realizou no sá-
bado (22) os 19º Jogos de Integração, 
em riqueza. o evento reuniu funcio-
nários públicos de 16 dos municípios 
de abrangência, com cerca de 900 pes-
soas.

As modalidades disputadas foram: 
futebol suíço, vôlei de quadra, vôlei de 
areia, canastra masculino e feminino, 
truco, bocha rolada masculino e femi-

nino, bocha 48, bolão, dominó, sinuca 
e trilha. 

os jogos têm como finalidade 
principal desenvolver a integração 
entre funcionários das prefeituras as-
sociadas à Amerios, proporcionando 
as relações entre os funcionários pú-
blicos através do esporte e do lazer. 
neste ano Cunha Porã sagrou-se cam-
peão geral, com 61 pontos, seguido de 
Cunhataí, que marcou 49 pontos. 

19ª edição
Jogos da Amerios integram cerca de 900 
funcionários públicos de 16 municípios  

 Divulgação

Cunha Porã sagrou-se campeão geral dos 19º Jogos de Integração da Amerios

Ivanete maria Priebe mora na rua 15 de novembro, em 
frente às instalações do Jornal o Líder 

maravilhense é ganhadora do 
Caminhão de natal berlanda  

PROMOÇÃO 

na quinta-feira (27) a maravi-
lhense Ivanete maria Priebe foi sur-
preendida com a chegada do Cami-
nhão de natal berlanda. Conforme 
a vendedora que atendeu Ivanete, 
ela fez uma compra no último dia 
20 e foi sorteada no sábado (22). 

Para participar da promoção é 
só fazer uma compra no valor mí-
nimo de r$ 100,00. o cliente deve 
preencher o cadastro de participa-
ção, responder a pergunta-chave e 
na sessão numérica da sorte deve 
digitar o código promocional que 
está no cupom fiscal.

o período para participação é 
até durarem os sorteios, que ini-
ciaram no dia 15 de novembro e 
seguem até 24 do dezembro. Sen-
do 20 caminhões com mais de 50 

prêmios, divididos em sete sorteios 
realizados pela loteria federal. o 

sorteio de mais dois caminhões será 
hoje (29).

Equipe da Berlanda fez a entrega no final da tarde de quinta-feira (27)

 Isabel Müller/O Líder
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Bom Jesus do Oeste
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MEIO AMBIENTE 

Ceres Consultoria e Projetos Ambientais entregou a licença ambiental de operação (LAo) para a empresa 

empresa de bom Jesus do oeste passa a atuar com sistema 
de tratamento de efluente de esgoto sanitário

A empresa Ceres Consultoria e 
Projetos Ambientais, que possui re-
presentação em bom Jesus do oeste 
e atua sempre com a visão de propor-
cionar aos seus clientes mais conforto 
e comodidade, aliados ao respeito e 
preservação ambiental, entregou nesta 
semana a licença ambiental que autori-
za a operação da atividade desenvolvida 
pela empresa mW Limpezas de bom 
Jesus do oeste.

o empreendimento é inovador 
para a região, tendo em vista que se 
trata de uma solução eficaz e de baixo 
custo para dar um destino adequado ao 
efluente doméstico nos pequenos mu-
nicípios, como é o caso.

Conforme o administrador, pós-
graduado em Gestão Ambiental e com 
mbA em Perícia e Auditoria Ambiental 
volmir eleandro Ceccon, representante 
da Ceres no município, o projeto foi ins-
pirado e baseado no empreendimento 
existente no município de Palma Sola, 
onde o proprietário da mW Limpezas, 
localizado na Linha vista Alegre, inte-
rior de bom Jesus do oeste, juntamente 
com a equipe da Ceres Ambiental, bus-

cou informações referentes ao projeto 
instalado naquela localidade, e dessa 
forma implantou no município.

o proprietário da mW Limpezas 
destaca que a empresa está em ativi-
dade há quatro anos e busca sempre 
inovar, desta forma investiu neste novo 
empreendimento, buscando dar um 
destino correto para o efluente que até 
então era coletado pela própria empre-
sa, bem como encontrou uma alter-
nativa tanto para bom Jesus do oeste 
quanto para todos os municípios de 
pequeno porte da região.

Conforme o proprietário da em-
presa mW Limpezas, o processo 
acontece da seguinte forma: “nosso 
caminhão-pipa recolhe o efluente nas 
fossas sépticas, geralmente instaladas 
nos quintais das residências. o efluen-
te é levado para duas caixas de decan-
tação, onde fica 24 horas, a parte mais 
leve flutua e é canalizada por gravidade 
até outra caixa, onde ocorre a degrada-
ção da matéria orgânica. Após ocorre 
o processo de oxicoagulação, que re-
sulta da separação da água e da maté-
ria orgânica e coliformes. esta água é 

jogada numa lagoa e liberada no meio 
ambiente. o lodo e a espuma retirados 
durante o processo são canalizados até 
um galpão, onde são misturados com 
uma camada de serragem. o telhado 
deste galpão é transparente, o que facilita 
a fermentação do material e a evaporação 
da água, restando apenas a matéria orgâ-
nica. depois de dois anos este lodo pode 

ser levado para um aterro sanitário ou, se 
estiver livre de contaminação, ser utiliza-
do para adubar flores e reflorestamentos”, 
afirma. 

Para a engenheira ambiental Patrícia 
boff, o projeto é viável. “Pelos resultados 
obtidos em projetos como estes já insta-
lados e operando em outras localidades, 
é importante ressaltar que projetos como 

este visam atender tanto a legislação am-
biental vigente quanto auxiliar a popula-
ção que precisa descartar corretamente 
o efluente gerado em suas residências e 
devido ao alto custo, muitos de nossos 
municípios não possuem destino cor-
reto, acabando assim por depositar este 
material a céu aberto (em lavouras ou ter-
renos baldios), o que representa um risco 
ao meio ambiente e consequentemente 
à saúde da população”, enfatiza.

A direção da Ceres Consultoria e Pro-
jetos Ambientais que atua nas diferentes 
áreas de licenciamentos, rurais, urbanos, 
industriais, projetos de investimento (via-
bilidade técnica e econômica), destaca 
que um projeto como este possui uma 
significância enorme para a empresa. 
“estamos ajudando não somente o em-
preendedor a trabalhar licenciado, mas 
toda população que possuirá um serviço 
adequado e ambientalmente correto”, 
afirmam.

o contato para esclarecimentos de 
dúvidas ou solicitação de serviços, tanto 
com a mW Limpezas quanto com a Ce-
res Ambiental, pode ser realizado pelo 
fone 8416 7680.

Licença Ambiental que autoriza a operação da atividade desenvolvida 
pela empresa MW Limpezas foi entregue pela Ceres

Isabel Müller/O Líder
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Flor do sertão
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o Conselho municipal dos direi-
tos da Criança e do Adolescente de 
Flor do Sertão, no uso de suas atri-
buições, abriu inscrições para preen-
chimento de vagas remanescentes do 
Conselho Tutelar.

São critérios para se inscrever ao 
cargo de conselheiro tutelar, os can-
didatos que tem reconhecida idonei-
dade moral; idade superior a 21 anos; 
ter residência fixa no município; ter 
ensino fundamental completo; não 

ter registro de ocorrência junto ao 
Conselho Tutelar, com violação de 
direitos comprovada; e ter domicílio 
eleitoral no município. As inscrições 
serão recebidas até o dia 19 de de-
zembro, das 8h às 11h, no centro ad-
ministrativo de Flor do Sertão. 

A eleição será realizada no dia 30 
de janeiro de 2015, no auditório do 
centro administrativo, com inicio às 
8h e término às 14h, mediante voto 
universal, facultativo.

o Centro de referência da Assistên-
cia Social (CrAS) de Flor do Sertão reali-
zou reunião com diversos grupos sociais 
acompanhados pela unidade. dentre 
os grupos reunidos estiveram o grupo 
de habitação, do benefício de Prestação 
Continuada (bPC) e das famílias que ti-
veram acompanhamento da assistente 
social do CrAS, Janice Kelli nyland, e 
psicóloga, rose binoto.

diversos foram os temas abordados 
em cada um dos grupos, dentre os quais 
houve repasse de informações e esclare-
cimentos com relação ao bPC, progra-
ma bolsa Família, habitação, higiene, 
cuidados e embelezamento nas proprie-

dades e demais assuntos pertinentes em 
cada grupo trabalhado. Foram levanta-
das sugestões para o próximo ano, com 
novos encontros e também serão rea-
lizados cursos de artesanato, para me-
lhorar a qualidade de vida das famílias 
envolvidas. 

Conforme a equipe organizadora 
das reuniões, na oportunidade foram 
entregues mudas de flores da época 
para cada família do grupo de habitação. 
“Cada grupo possui suas características, 
fragilidades e potencialidades, deman-
dando atenção e acompanhamento a 
fim de trabalhar suas formas dentro do 
controle social integral”, destacam. 

Assistir à população de maneira 
integral no que diz respeito à saúde. 
esse é o objetivo da administração de 
Flor do Sertão, por meio da Secretaria 
de Saúde, e para atingir essa meta os 
munícipes contam com um profissio-
nal responsável pela saúde bucal da 
população, o dentista que atende na 
unidade básica de saúde eSF, Adriano 
Simionato, formado pela Universida-
de Federal de Pelotas/rS, com espe-
cialização em implantodontia e aper-
feiçoamento em cirurgia oral menor.

As atividades do profissional, re-
centemente aprovado no concurso 
público municipal, são guiadas pelo 
objetivo de ampliar o atendimento e 
melhorar as condições de saúde bu-
cal da população flor-sertanense com 
ações de caráter preventivo e ainda 
na recuperação, indispensáveis para 
a melhoria da qualidade de vida dos 
munícipes.

Adriano salienta a importância 
da atenção à saúde bucal como fun-
damental para o bem-estar geral. “A 
saúde como um todo tem início pela 
boca. Uma boa alimentação, com os 
cuidados necessários para impedir al-
gum processo patológico se faz essen-

evidenciando a atenção à educa-
ção, a comissão das agendas escolares 
esteve reunida na quarta-feira (19), para 
a organização da ferramenta educacio-
nal para o ano letivo de 2015. A comis-
são composta pelos educadores Janete 
Schwertz, marisa baldo e dediane de 
bem, juntamente com a coordenadora 
pedagógica do educandário municipal, 
eliane Gatto, buscaram a inovação do 
material para o próximo ano. Confor-
me os profissionais, em 2015 a temática 
da agenda será as disciplinas escolares 
dentro de literaturas diversificadas. 

“Anualmente buscamos um tema dife-
rente para as agendas, onde este ano a 
temática foram as ações trabalhadas no 
decorrer do ano por bimestre com en-
foque na família, esportes, educação e 
saúde, assim, para o ano que vem, abor-
daremos as disciplinas escolares como 
tema central”, destacam.

Ainda, de acordo com a comis-
são, as agendas têm como principal 
objetivo os interesses voltados à co-
municação entre a escola e a família, 
compondo um elo em que podem ser 
registradas informações e recados de 

interesse comum, além de ser um ins-
trumento a mais no desempenho das 
atividades escolares.

de acordo com a coordenadora 
pedagógica, há uma grande expectati-
va para a entrega das agendas. “Alunos, 
professores e o corpo administrativo 
ficam ansiosos para receber e poder 
analisar como ficou o design, além 
de facilitar a comunicação, principal-
mente na educação infantil. Sem dú-
vida, a ansiedade sempre vale à pena, 
pois fornece uma praticidade de ações”, 
pontua.

munícipes contam agora com serviço de rX na unidade 
e com extração de dente siso

odontólogo expõe ações 
desenvolvidas em Flor do Sertão

Comissão de agendas escolares divulga 
temática para 2015

SAúDE BUCAL

Ano letivo

Adriano é formado pela Universidade 
Federal de Pelotas (RS)

Ascom Prefeitura 

cial para que o corpo inteiro funcione 
bem, dessa maneira, ações na saúde 
oral refletem no bem-estar integral”, 
explica.

As atividades do odontólogo ba-
seiam-se no atendimento mediante 
o agendamento da consulta de apro-
ximadamente 20 pacientes ao dia, e 
em casos de emergência. As ações do 
odontólogo estão inseridas em vários 
programas desenvolvidos, como o 
Saúde na escola e o Programa de Pró-
teses dentárias. “no Programa Saúde 
na escola trabalhamos vários temas, 

entre eles os desenvolvidos em aten-
ção à saúde bucal, com ações práticas 
de caráter educacional. no Programa 
de Próteses dentárias beneficiamos 
toda a população que necessite rea-
lizar a primeira colocação ou mesmo 
estar refazendo as próteses de manei-
ra 100% gratuita, dando prioridade 
para pacientes com dificuldade de 
alimentação por ausência total ou par-
cial de dentes”, destaca.

Adriano comenta que agora os 
munícipes contam com serviço de rX 
na unidade e também com extração 
odontológica de dente siso. “o ser-
viço de rX na unidade facilita nosso 
atendimento economizando tempo 
e deslocamento, além disso, o serviço 
facilita a realização de procedimento 
cirúrgico na própria unidade, sendo 
benéfico para o paciente”, destaca.

“outro serviço implantado na 
unidade é o início do tratamento de 
canal. Após a primeira etapa o pa-
ciente é encaminhado para o centro 
de especialidades odontológicas em 
Pinhalzinho, para concluir o trata-
mento e após retornam para a uni-
dade para que eu faça a restauração”, 
finaliza Adriano.

Oportunidade

Dinâmicas

Social

Estão abertas as inscrições para eleição 
de conselheiro tutelar 

Encerramento de atividades do grupo 
Viver a Vida é realizado

CRAS desenvolve acompanhamento 
com grupos sociais

As secretarias de Assistência 
Social e de Saúde de Flor do Sertão 
realizaram, na sexta-feira (21), o en-
cerramento das atividades anuais 
do programa de saúde mental do 
município viver a vida. 

diversas atividades foram rea-
lizadas no encerramento buscando 
desenvolver a integração e a valori-
zação dos munícipes participantes. 
durante o encontro, que foi realiza-
do na sede recreativa da Pequena 
Central Hidroelétrica (PCH) no mu-
nicípio, foram realizadas dinâmicas, 
degustação de lanche diferenciado 

e a presença do Papai noel, que re-
alizou a entrega de uma lembrança.

Conforme a equipe organizado-
ra, o encontro é reflexo da parceria 
entre as duas secretarias com diver-
sos colaboradores, visando à aten-
ção completa aos participantes aten-
didos. “Contamos com uma equipe 
completa das duas secretarias que 
se disponibiliza em fazer o melhor 
para nossos munícipes atendidos 
pelo viver a vida. o encontro de hoje 
buscou realizar as comemorações de 
fim de ano de maneira positiva e di-
nâmica”, justificam.
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Preocupando-se com a qualidade 
de ensino dos alunos maravilhenses, 
a Secretaria de educação conta com 
equipe multidisciplinar composta 
por profissionais de diversas áreas: 
a fonoaudióloga Ana Paula barbieri 
de mello, psicóloga Patrícia Stürmer 
e psicopedagoga Graciela metz. “no 
trabalho em equipe multiprofissional 
há a necessidade de uma inter-rela-
ção entre os diferentes profissionais 
que devem ver o aluno como um 
todo, numa atitude humanizada. For-
mar uma equipe multidisciplinar é o 
primeiro passo, mas de nada adianta-
ria se cada membro atuasse de modo 
individual. o ideal é a formação de 
um grupo interdisciplinar, com cada 

profissional ocupando-se de sua área 
específica, preocupando-se com o 
que acontece paralelamente, tro-
cando informações, de forma que o 
tratamento seja global, integrativo e 
interativo”, explicam as profissionais.

As integrantes da equipe comen-
tam que, no caso dos alunos mara-
vilhenses, foi incluído também pro-
fessores, coordenadores, direção e, 
principalmente, a família, para que 
o trabalho realizado com o aluno 
seja desempenhado e tenha o me-
lhor aproveitamento possível. “nossa 
preocupação e nosso foco é favore-
cer e propiciar melhor qualidade de 
ensino e de vida para nossos alunos”, 
destacam.

moradores do bairro Civemara ti-
veram reunião com a prefeita, rosimar 
maldaner. Cerca de 60 pessoas partici-
param do encontro, que teve como ob-
jetivo debater as prioridades do bairro 
e sugerir ações à equipe de governo 
da prefeita, que visem contribuir com 
o bem-estar dos moradores daquela 
localidade.

vários assuntos foram explanados, 
mas o principal deles girou em torno 
do tema alagamento no bairro, espe-
cialmente nas proximidades do Igua-
temi Alimentos.

Para discutir mais sobre o assunto, 
a prefeita, juntamente com o secretá-
rio de Transportes e obras, neivo Sar-
tori, e o engenheiro, Jorge dummer, 
reuniram-se novamente com os mora-
dores para visualizar in loco a situação. 
“nós fomos às proximidades do rio e 

os moradores explicaram o curso que 
a água faz. o departamento de Plane-
jamento vai estudar e realizar medidas 
paliativas para que as inundações não 
ocorram tão cedo. mas sabemos que 
o problema irá se resolver definitiva-
mente após o afundamento do rio, o 
qual já temos projeto, porém é auda-
cioso e oneroso. então, precisamos ir 
em busca de recursos para realizá-lo, 
além do tempo que levará para con-
cretizar a obra”, explica a prefeita.

rosimar agradeceu a presença dos 
moradores. “É assim que tem que ser, 
pois os moradores sabem das neces-
sidades do local onde residem e, aos 
poucos, vamos fazendo os melhora-
mentos necessários. essa conversa já 
é um grande passo, porque estamos 
aqui para ouvir, sugerir e discutir as su-
gestões”, comentou.

Educação

Melhorias

Escolas municipais contam 
com equipe multidisciplinar

Prefeita participa de encontro com 
moradores do Bairro Civemara 

Divulgação

Profissionais atuam nas escolas da rede municipal

Divulgação/Cleusa Regner/Ascom

Encontro reuniu cerca de 60 moradores que discutiram as prioridades do bairro

maravilha estará movimentada no 
fim de semana, pois vários eventos es-
portivos estão programados. Hoje (29) o 
grupo de Ginástica rítmica desportiva 
(Grd) fará encerramento das atividades 
do ano, com apresentações a partir das 
16h, no Ginásio de esportes da e.e.b. 
nossa Senhora da Salete. neste dia, desde 
às 9h nos campos do 4S e do madalo-
zzo, ocorrem as finais da Taça Aracno-
mania/Genoma Colorado/departa-
mento de esportes. os jogos continuam 
à tarde, a partir das 13h30, somente no 
campo do madalozzo, com premiação 
prevista às 17h.

Concomitante, no Tomatão, ocorre o 
1º Festival de Tênis de mesa, promovido 
pela Sdr, com apoio do departamento 
de esportes, que terá início às 13h15, com 
disputas nas categorias sub-7, 9, 11, 13, 15 
e 17, nos naipes masculino e feminino, 
totalizando 12 categorias distintas, tendo 
premiação individual para os atletas do 
primeiro ao quinto lugar com medalhas. 
A escola que tiver o maior número de par-
ticipantes receberá um troféu.

Amanhã (30) a Taça Sicoob Credial 
de Futebol de Campo – categoria vete-
ranos terá sua final a partir das 9h15, no 
campo do madolozzo. Jogarão as equipes 

Serca madalozzo e eC Canarinho PA, que 
disputarão a primeira colocação no cam-
peonato.

Já à tarde terá as rodadas normais 
do municipal de futebol de campo – 
Taça Líder Farma: no campo do ma-
dalozzo jogam madalozzo x Primavera 
Alta; no campo da Ser Aurora jogam 
Ser Aurora e Canarinho da Água Para-
da; no campo do Chinelo Queimado, 1º 
de maio e Internacional da Consolado-
ra. os jogos iniciam às 14h45.

As finais de categorias de base da 
Copa Sdr serão no Tomatão, a partir 
das 14h.

Projeto é uma parceria da prefeitura de maravilha e do CdI/SC, 
e conta com o patrocínio da Philip morris brasil

Turma do CdI escola realiza 
formatura de alunos

diversas atrações esportivas serão realizadas no fim 
de semana

Programação de réveillon é divulgada 

CONCLUSÃO

Esporte 

Fim de ano

o Projeto democratização da In-
formática de Santa Catarina (CdI/SC) 
escola formou a quarta turma de alunos 
na quarta-feira (26), no Centro educa-
cional mundo Infantil (Caic). o projeto 
tem a parceria da prefeitura de maravi-
lha e do CdI/SC, e conta com o patrocí-
nio da Philip morris brasil.

Participaram do ato a prefeita, ro-
simar maldaner; a secretária de edu-
cação, roseméri rodrigues da Silva; 
a diretora do Caic, Liamar Pedroso; a 
coordenadora pedagógica do ensino 
Fundamental, raquel rollwagen; o 
representante da filial da Philip morris 
brasil, Sérgio bolfe; e a representante do 
Projeto CdI escola, Cleusa Kreusch.

Cerca de 30 alunos se formaram 
pelo projeto e tiveram aulas de artesa-
nato, informática, e outras atividades 
que buscaram desenvolver as qualida-
des dos alunos para conquistarem uma 
profissão.

Cleusa Regner/Ascom

Cerca de 30 alunos concluíram o projeto e receberam certificação 

A prefeita parabenizou o trabalho 
dos envolvidos e frisou a parceria entre 
a administração pública, CdI escola e 
Philip morris brasil. “muitas vezes os jo-
vens precisam de apenas uma oportuni-

dade para serem destaque em suas res-
pectivas profissões. esta inclusão levará 
aos nossos jovens a oportunidade de 
um futuro profissional promissor, graças 
à união de forças”, entende rosimar.

os preparativos do natal já estão 
quase prontos na Cidade das Crianças, 
já que o departamento de Cultura está 
finalizando a ornamentação dos prin-
cipais pontos da cidade. Amanhã (30), 
às 20h, terá a abertura oficial do natal, 
com a Caminhada das Lanternas e 
acendimento da iluminação. 

“desde o primeiro semestre co-
meçamos reuniões com o núcleo de 
desenvolvimento Comercial da CdL/
Ae e com entidades. Com a parceria do 
departamento de Cultura foi montado 
um projeto de iluminação para o natal. 
Procuramos aproveitar o material já 
existente e aprimorá-lo. o investimen-
to será praticamente o mesmo valor 
investido no ano passado”, explica o se-

cretário de Indústria, Comércio e Turis-
mo, Gelson rossetto.

Já a programação do natal Luz e 
magia inicia no dia 14 de dezembro, na 
Praça Padre José bunse, com show nata-
lino da orquestra municipal de violões 
de Itapiranga. o encerramento será dia 
17, na Praça dos motoristas, com ence-
nação de natal e apresentação de alunos 
da musicarte, seguida por show da du-
pla oswaldir & Carlos magrão. Também 
neste dia serão divulgados os vencedo-
res do concurso de decoração natalina 
Luz e magia. nas duas oportunidades 
haverá a chegada do Papai noel, enalte-
cendo o espírito de natal.

os eventos são gratuitos e abertos à 
população e serão realizados pelo nú-

cleo por meio de recursos financeiros 
do projeto empreender Competitivo 
e da administração de maravilha, por 
meio do departamento de Cultura, que 
será responsável pela contratação da 
infraestrutura para o evento. 

Com relação ao réveillon, no dia 
31, a partir das 22h, haverá show mu-
sical com a dupla victor e marcel; às 
23h55 contagem regressiva e show de 
fogos com duração de oito a 10 minu-
tos; à 0h15, continuação do show com o 
dJ. “Será uma grande festa e toda a po-
pulação maravilhense está convidada a 
participar deste espetáculo”, convidam 
a diretora rosi reichert e o secretário 
Gelson rossetto, principais organiza-
dores do evento.
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o departamento de Planeja-
mento da prefeitura de maravilha 
informa que pareceres de aprova-
ção de projetos não serão emitidos 
de 12 de dezembro a 21 de janeiro. 
de acordo com o diretor de Plane-
jamento, berlin marcos Felippin. 
“A Amerios não estará realizando a 
análise e aprovação de projetos, en-
tão, nós também não podemos fazer 
este tipo de trabalho. dessa forma, o 

último dia para entrada de projetos 
para análise será 12 de dezembro, 
sendo devolvidos até o dia 19, pois 
as férias serão de 22 de dezembro a 
21 de janeiro”, explica.

o diretor sugere que os inte-
ressados solicitem os documentos 
antes do dia 12. “no caso do de-
partamento de Planejamento, os 
trabalhos ocorrerão normalmente”, 
destaca.

Vendaval em Maravilha

Aprovação de projetos

Pioneiro fala sobre a 
fundação do Bairro União 
no Museu Padre Fernando

Amerios receberá projetos 
para análise até 12 de 
dezembro 

durante a exposição “30 anos 
do vendaval em maravilha”, no 
museu municipal Padre Fernando 
nagel, em outubro, alunos puderam 
conhecer mais de perto a história do 
sinistro, contada por um dos pionei-
ros do município, dovílio Leida, que 
lutou pela fundação do bairro União 
e da escola Santa Terezinha.

de acordo com a responsável pelo 
museu, emi reichert, dovílio narrou 

sua história para os alunos da escola 
Santa Terezinha e comentou sobre o 
triste episódio do vendaval. “Foi um 
dia difícil, que ficará marcado na nos-
sa mente”, disse, emocionado.

Além do assunto, o pioneiro 
contou como foi a fundação do bair-
ro e da escola. “As crianças ouviram 
atentamente o relato e realizaram 
questionamentos e anotações”, fri-
sou emi.

Cleusa Regner/Ascom

Pioneiro Dovílio Leida contou sua história aos alunos 

Ações de conscientização serão realizadas a partir do dia 1º

dia mundial de Luta Contra a 
Aids é lembrado em maravilha 

novos cursos tiveram início em maravilha 

PREVENÇÃO 

Profissionalização 

o dia mundial de Luta Contra 
a Aids, 1º de dezembro, foi ins-
tituído em 1988 pela omS como 
uma data simbólica de conscien-
tização para todos os povos sobre 
a pandemia. As atividades desen-
volvidas neste dia visam divulgar 
mensagens de esperança, solida-
riedade e prevenção e incentivar 
novos compromissos com essa 
luta.

em maravilha, existem 38 pa-
cientes soropositivos em trata-
mento. “Fizemos até o momento 
1.184 coletas. dentro dessas, deu 
cinco positivos para o vírus: qua-
tro mulheres (uma gestante) e um 
homem. Além disso, temos alguns 
casos complicados, de pessoas 
que não querem realizar o trata-
mento e sabem que são soropo-
sitivas. então, temos que destacar 
a importância do tratamento”, co-
menta a enfermeira da vigilância 
epidemiológica Lorena Pan.

Agentes receberam orientações na quarta-feira (26) sobre a importância 
de se trabalhar nas escolas o assunto  

Cleusa Regner/Ascom

outro dado que preocupa são 
os casos não diagnosticados. “To-
dos podem fazer o exame e saber 
se tem ou não o vírus. A partir daí, 
o paciente precisa se tratar para 
ter uma qualidade de vida me-
lhor”, justifica.

no município, os trabalhos 
iniciaram com as agentes de saú-
de na quarta-feira (26), momento 

em que a enfermeira da vigilân-
cia epidemiológica intensificou a 
importância de se trabalhar nas 
escolas com os alunos de ensino 
médio e fundamental, com rotei-
ro de palestras que iniciarão dia 
1º. “o objetivo é promover a cons-
cientização sobre a importância 
de se prevenir da doença”, desta-
cou Lorena.

A Secretaria de Assistência 
Social, por meio do CrAS, jun-
tamente com o Instituto Federal 
de São miguel do oeste, trazem 
três novos cursos para maravilha. 
“esta foi uma pactuação nova feita 
neste segundo semestre de 2014. 
Até então, maravilha não tinha 
pactuação com o Instituto. Para 
nós é muito importante poder 
oferecer diferentes cursos para a 
população maravilhense, dando 
oportunidade de qualificação”, ex-
plica a coordenadora do Pronatec, 
marisete Perondi. Segundo ela, os 
cursos são de Contador de Histó-
ria, maquiador e Costureiro, todos 
pelo Pronatec, e já iniciaram no 
último dia 18.

Já no dia 19 mais dois cursos 
tiveram início, por meio do Senac: 

Aulas já iniciaram para cinco novos cursos

Agente Comunitário de Saúde, por 
meio do Pronatec, e manicure e 
Pedicure, por meio do PSG. nesta 
terça-feira (2) vai iniciar o curso 
de Auxiliar de recursos Humanos, 
também através do PSG e em par-

ceria com o Senac. “oferecemos 
cursos nas diversas áreas para que 
todos tenham acesso e que a pro-
fissionalização esteja disponível a 
todos os maravilhenses”, comemo-
ra a prefeita, rosimar maldaner.

Divulgação
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Será realizada no dia 7 a 4ª Ca-
minhada das Lanternas em Tigri-
nhos, idealizado pela Comunidade 
evangélica de Confissão Luterana 
no brasil de Tigrinhos. o culto terá 

início às 20h e após todos seguem 
na Caminhada das Lanternas.

A saída será em frente à igreja, 
passando por algumas ruas da ci-
dade, com parada na Igreja Católi-

ca, chegando até a praça onde será 
realizado louvor. A caminhada tem 
por objetivo testemunhar publica-
mente que Jesus Cristo é a luz do 
mundo.

na terça-feira (25) foi realizado 
mais um encontro de capacitação do 
Programa nacional de Alfabetização na 
Idade Certa (PnAIC), que contou com 
a presença da secretária de educação, 
vera Lucia baczinski, e da coordenado-
ra local, marcia Adriani de oliveira.

neste ano a duração do curso é de 
160 horas, objetivando o aprofunda-
mento e ampliação de temas tratados 
em 2013, contemplando o foco na arti-
culação entre diferentes componentes 
curriculares, com ênfase em matemáti-
ca. A formação oportuniza diversas ati-
vidades, com o ensino da matemática 
discutido de forma ampla, através de 
planejamentos, oficinas, jogos e brinca-
deiras, enfatizando o uso de materiais 

concretos e lúdicos, possibilitando ao 
professor subsídios para a realização 
de atividades nas quais a o ensino da 
matemática torna-se prazeroso e sig-
nificativo. 

na noite foi discutida a realização 
do II Seminário Local e exposição 
Pedagógica, que será no dia 5 de de-
zembro, no Centro de educação Pro-
fessor Ivo Luiz Honnef e contará com 
participação de autoridades, alunos, 
professores e pais. no seminário será 
realizada avaliação sobre avanços e 
desafios na alfabetização das crian-
ças e os desafios de sua continuidade, 
apresentações culturais seguidas de 
exposição das atividades realizadas du-
rante o ano letivo.

na oportunidade teve apresentações, sorteio de brindes 
e coquetel de confraternização 

Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de vínculos realiza 
encerramento das atividades de 2014

Futsal feminino sub-11 é campeão da 
Taça Sdr

Quarta Caminhada das Lanternas será realizada 
em Tigrinhos

CRAS

Esporte

Comunidade evangélica

o departamento municipal 
de Assistência Social, por meio do 
Centro de referência de Assistência 
Social (CrAS), realizou, na quarta-
feira (26), o encerramento das ativi-
dades com as famílias beneficiárias 
do bolsa Família e o encerramento 
das atividades do Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento de víncu-
los (SCFv) da oficina de violão e ar-
tesanato, tendo como local o Centro 
de Convivência de Idosos.

no primeiro momento teve pa-
lestra para as famílias com o tema 
“relacionamento familiar”, minis-
trada por Paulo Pissatto. no segun-
do momento, os alunos da oficina 
de violão apresentaram diversas 
canções com repertório variado, as 
quais foram conduzidas pelo pro-
fessor Anderson Kreutz.

durante toda a noite foram sor-
teados brindes aos participantes. 
Após as apresentações as famílias 
foram recepcionadas no Ginásio 
municipal de esportes com coque-
tel de confraternização.

Fotos: Divulgação 

Autoridades acompanharam a abertura das atividades de encerramento

Apresentações culturais marcaram o evento 

Educação 

Capacitação

Planos de Educação 
Municipal são discutidos 
em encontro  

PNAIC tem mais um 
encontro

Com o objetivo de alinhar os 
Planos de educação municipal aos 
planos de educação do estado de 
Santa Catarina e ao nacional de 
educação, na quarta-feira (26), no au-
ditório da prefeitura de Tigrinhos, foi 
realizado o primeiro encontro de pla-
nejamento e discussão para a constru-
ção do Plano municipal de educação.

de acordo com a Cartilha Plane-
jando a Próxima década: Alinhando 
os Planos de educação, cabe aos ges-
tores dos sistemas de educação liderar 
esse processo, indo além de uma visão 
restrita à sua rede e ao tempo de sua 
gestão, assim como compete ao mi-
nistério da educação (meC) estimular 
a colaboração entre os sistemas para 
a elaboração de metas comuns. essa 
nova atitude constitui um passo im-
portante para a instituição do Sistema 
nacional de educação (Sne), consi-
derando que as formas de colabora-
ção criadas para elaborar e atingir 
as metas podem fortalecer o pacto 
federativo, que será a base e sua re-
gulamentação e condição essencial 
para uma educação de qualidade 
para todos.

estiveram presentes a secretária 
de educação, vera Lucia baczinski; 

o vice-prefeito, neri neu; o presi-
dente do Poder Legislativo, Fer-
nando martim; o presidente do 
Conselho do Fundeb,  Gilnei José 
debastiani; presidente do Conse-
lho municipal de educação, ma-
rizete marafon Ganzer; e demais 
conselheiros; os diretores das uni-
dades escolares do município, Iara 
Gohlke, Paulo Fernando Farinon e 
rachel Simone Farias; representan-
tes do Poder executivo e de profes-
sores da rede municipal e estadual 
de ensino; membros do conselho 
escolar e da sociedade civil.

A secretária de educação apre-
sentou o cronograma de elaboração 
do Plano municipal de educação 
e explicou que, como o município 
já possui o plano aprovado em lei, 
será necessário fazer a adequação 
do mesmo. na ocasião foi nomeado 
o Conselho municipal de educação 
como Comissão Coordenadora e foi 
também nomeada a equipe técnica, 
sendo que para a primeira etapa do 
plano ficaram decididas e distri-
buídas as responsabilidades, bem 
como a capacitação e a mobilização 
da sociedade e órgãos do governo 
que atuam com dados e orçamento.

Encontro foi realizado no auditório da prefeitura de Tigrinhos 

Divulgação

Divulgação

na quarta-feira (26) a equipe de 
futsal de Tigrinhos, categoria sub-11 
feminino, disputou a semifinal da 
Taça Sdr de Futsal, em Pinhalzinho, 
tendo como adversário a equipe de 
nova Itaberaba. Tigrinhos venceu 
por 3 x 1, conseguindo vaga para a fi-
nal, disputada contra Saltinho. nesta 
disputa, venceu por 2 x 0 as tigrinhen-
ses, sagrando-se campeãs.

As atletas foram acompanhadas 
pelo professor Gilnei de bastiani e 
pelo diretor de esportes, miltom mo-
ser. o departamento de esportes pa-
rabeniza as meninas e agradece pelo 
bom desempenho nas competições.

Equipe sub-11 feminina venceu 
Saltinho na final     
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VIAGEM

Conforme o prefeito, a tendência é que para 2015 muitos 
recursos serão destinados ao município 

Comitiva de Tigrinhos 
busca recursos na capital 
do estado 

o prefeito, rudimar Francisco 
Guth; vereadores Gilberto Cibulski, 
Fernando martim, Antônio da Silva 
e Antônio manfrin; e o secretário de 
Saúde, Janir Luiz bach; estiveram, 
na última semana, na capital do es-
tado, o objetivo foi conseguir novos 
recursos e reforçar os que já foram 
solicitados.

em conversa com o deputado 
estadual maurício eskudlark (PSd), 
os tigrinhenses receberam a confir-
mação de recursos no valor de r$ 
200 mil para construção do salão 
comunitário da Linha nova e fize-
ram o pedido de r$ 300 mil para 
aquisição de um caminhão-pipa.

durante a viagem, Guth cum-
priu agenda na Secretaria da Agri-
cultura e da Pesca, conversando 

com o secretário, Airton Spies, que 
confirmou a solicitação de recursos 
no valor de r$ 100 mil para aquisi-
ção de um trator de pneus.

o prefeito e os vereadores esti-
veram no gabinete dos deputados 
estaduais Pedro baldissera (PT) e 
marcos vieira (PSdb), agradecendo 
pela parceria. o prefeito agradeceu 
a atenção que os deputados têm 
dado a Tigrinhos, mostrando com-
promisso e conseguindo importan-
tes obras para o município.

no gabinete do governador, 
raimundo Colombo (PSd), os tigri-
nhenses foram recebidos pelo con-
sultor do gabinete do governador, 
Aurélio Assis de bem Filho, onde o 
prefeito, em agradecimento ao tra-
balho desenvolvido pelo governa-

dor, entregou um a placa de agra-
decimento. na ocasião, tiveram a 
confirmação de recursos no valor de 
r$ 200 mil para construção do salão 
comunitário da Linha nova e r$ 100 
mil para aquisição de um trator de 
pneus. Solicitaram também de r$ 
300 mil para aquisição de um cami-
nhão-pipa.

na sexta-feira (28) o prefeito de 
Tigrinhos esteve em Chapecó para 
receber do vice- governador do es-
tado, eduardo Pinho moreira, dois 
distribuidores de adubo líquido de 
seis toneladas.

o prefeito avaliou a viagem 
como positiva e, segundo ele, a ten-
dência para 2015 é de que muitos 
recursos serão sendo destinados à 
cidade.

Fotos: Divulgação

Prefeito e vereador no gabinete do deputado estadual Pedro Baldissera

No gabinete do deputado Marcos Vieira comitiva agradeceu a parceria 
em ações do município 

Deputado Mauricio Eskudlark recebeu as lideranças de Tigrinhos e 
entregou recursos no valor de R$ 200 mil

Consultor do gabinete do governador recebeu, em nome de Raimundo 
Colombo, uma placa de agradecimento

Guth cumpriu agenda na Secretaria da Agricultura e da Pesca, 
conversando com o secretário, Airton Spies
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no último dia 21 a Secretaria de 
Agricultura de Tigrinhos realizou 
mais uma entrega de alevinos. Fo-
ram 22 pedidos, totalizando 7.013 
alevinos. de acordo com o secretá-
rio de Agricultura, Antônio marcos 

Grunwaldt, haverá novas encomen-
das no mês de dezembro, com en-
trega em janeiro. “o nosso objetivo 
principal é incentivar cada vez mais 
a piscicultura no município”, finali-
za o secretário.

Agricultura 

Encerramento das atividades

Mais de sete mil alevinos 
foram entregas 

Idosos do município participam 
de confraternização  

o departamento de Assistência 
Social de Tigrinhos promoveu, no últi-
mo dia 20, no Ginásio de esportes, en-
contro com os quatro grupos de idosos 
do município. o objetivo foi marcar o 
encerramento das atividades de 2014.

Pela manhã teve palestra com o 
pastor nestor Hübner. Ao meio-dia foi 
servido almoço à base de churrasco, 
saladas e bebidas. no período da tarde 
o evento seguiu com bingo e matinê. 

estiveram presentes o vice-prefei-

to, neri neu, e sua esposa, Loreli; e a 
primeira-dama, Ivone Guth, represen-
tando o prefeito, rudimar Francisco 
Guth. Conforme os responsáveis pela 
organização, o encontro contou com 
expressivo número de idosos. “encer-
ramos o ano muito felizes e com o es-
pírito de dever cumprido, pois durante 
o ano procuramos trabalhar da me-
lhor forma possível para proporcionar 
aos nossos idosos momentos de des-
contração e bem-estar”, avaliam.  

Fotos: Divulgação

Idosos dos quatro grupos do município participaram do evento

Ao meio-dia foi servido almoço à base de churrasco, saladas e bebidas

vinte e quatro pessoas participaram da ação, que teve 
como objetivo contribuir com a vida

Tigrinhenses realizam 
mais uma doação de 
sangue

rede municipal de ensino define 
cronograma de encerramento

SAúDE 

Final do ano letivo

no último dia 21 um grupo de 
doadores de sangue de Tigrinhos 
realizou mais uma doação no He-
mocentro de Chapecó (Hemosc). 
na ocasião, 24 pessoas participa-
ram da ação, que teve como obje-
tivo contribuir com a vida.

A Secretaria de Saúde agra-
dece todos os cadastrados e re-
força o convite para quem deseja 
entrar no programa. “Queremos 
incentivar e aumentar o número 
de doadores em nosso municí-
pio”, destaca a enfermeira daiane 
brambilla.

Para doar a pessoa precisa ter 
boa saúde, idade entre 18 e 60 
anos, pesar mais de 50 quilos. no 

Ida ao Hemocentro foi realizada no dia 21

Isabel Müller/O Líder

dia da coleta não pode estar em 
jejum e o intervalo de doação é de 

60 dias para homens e de 90 dias 
para as mulheres.

Para encerrar as atividades de 
2014, os educandários de Tigri-
nhos organizaram o cronograma 
das atividades. no Centro de edu-
cação Infantil Proinfância Criança 
Sorriso, as aulas normais seguem 
até o dia 11 de dezembro. Já no dia 
12, às 9h, no Centro dos Idosos, 
será realizada a formatura dos alu-
nos do Pré II, que contará com a 
participação de pais, professores, 
autoridades e alunos. nos dias 11 
e 12 as crianças receberão a visita 
do Papai noel.

A coordenadora da unidade 
escolar, rachel Simone Farias, diz 

que encerram o ano muito felizes e 
com o espírito de dever cumprido, 
pois buscaram sempre o melhor 
para as crianças.

no Centro de educação Profes-
sor Ivo Luiz Honnef, as aulas nor-
mais serão até dia 11 de dezembro. 
no dia 5, a partir das 8h30, terá na 
escola o Seminário do Pacto na-
cional pela Alfabetização na Idade 
Certa (Pnaic), com exposição de 
trabalhos e apresentações cultu-
rais. 

Para os alunos que necessita-
rem de exames, os mesmos serão 
nos dias 12 e 15. A entrega de bole-

tins será no dia 17, no turno matu-
tino, com encerramento e visita do 
Papai noel.

de acordo com a diretora da 
escola, Iára Golhke, 2014 foi um 
ano muito produtivo, quando fo-
ram realizadas inúmeras ativida-
des, pensando sempre na aprendi-
zagem e na autoestima dos alunos.

A direção e a Associação de 
Pais e Professores (APPs) das duas 
unidades escolares agradecem as 
famílias pela parceria que sempre 
tiveram com a escola, colaborando 
e se fazendo presentes sempre que 
solicitado.
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FESTIVIDADES

na oportunidade, os 
associados fizeram a 
doação de cadeiras 
de rodas e andadores 
para o Lions Clube do 
município 

Associação dos Colorados de Cunha Porã realiza almoço 
de encerramento

RENATA MATTIA 

A Associação dos Colorados de 
Cunha Porã realizou almoço de encer-
ramento das atividades de 2014, reunin-
do mais de 400 pessoas. na oportunida-
de, a diretoria fez a entrega de um brinde 
para cada associado, e ainda, foi tirada a 
foto oficial da associação que ficará es-
tampada na entrada no município. 

Além disso, os associados realiza-
ram a entrega de duas cadeiras de rodas 
e dois andadores para o Lions Clube de 
Cunha Porã. “Com isso objetivamos au-
xiliar as pessoas que têm dificuldade de 
locomoção. É a associação também rea-
lizando a sua parte social no município”, 
destacaram os organizadores.  

Por fim, a diretoria agradeceu ao 
empenho de todos para a realização do 
evento. 

Fotos: Divulgação/ Associação dos Colorados

Associados receberam lembranças da diretoria Foto oficial será exposta no trevo do município 

Cadeiras de rodas e andadores foram doadas ao Lions Clube de Cunha Porã Almoço reuniu centenas de associados

Encerramento
Projeto Cohab Cidadão é encerrado 
em Cunha Porã

na tarde do último dia 21 foi reali-
zado o encerramento do projeto Cohab 
Cidadão, que contemplou 13 famílias 
cunha-porenses com ações de reforma 
e ampliação, numa parceria entre mu-
nicípio e Companhia de Habitação do 
estado de Santa Catarina (Cohab). o 
pontapé inicial do projeto foi em abril de 
2014, e os critérios utilizados pela Cohab 
para selecionar as famílias foi com base 
na renda bruta familiar que precisava ser 
de até dois salários mínimos.

os valores foram repassados a fun-
do perdido e variaram entre r$ 1 mil e 
r$ 5 mil, de acordo com o orçamento 
estimado pelo engenheiro, sendo que os 
mesmos foram aplicados na aquisição 
de materiais de construção. Já a mão de 
obra ficou por conta de cada mutuário.

o encerramento contou com a 
presença do prefeito, Jairo ebeling; se-
cretária de Assistência Social, Terezinha 
rampi; diretora de Habitação, viviane 
müller; assistente social Tatiana Heni-

cka; e os mutuários. Tatiana coordenou 
momentos de reflexão e ressaltou o em-
penho de todos para que o projeto fosse 
encerrado com sucesso. viviane des-
tacou que o projeto somente teve êxito 
porque o grupo esteve unido e buscou 
atender as exigências estabelecidas pelo 
programa.

A secretária de Assistência Social 
parabenizou as famílias que tiveram 
a oportunidade de estar incluídas no 
projeto. “Isso é motivo de felicidade 
para nós, e a Secretaria estará sempre à 
disposição quando se fizer necessário”, 
ressaltou Terezinha.

Jairo ebeling parabenizou o grupo 
e lembrou que ainda em 2013 foi dado 
início aos projetos habitacionais que 
visam garantir qualidade de vida aos 
munícipes, por meio de diversas parce-
rias, a exemplo da Cohab/SC. Também 
ressaltou que para 2015 espera que no-
vas ações como essa possam ser concre-
tizadas.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Famílias receberam as felicitações dos representantes do governo 
municipal pela conquista

Pensando no futuro
Comissão debate adequação do Plano 
municipal de educação

na manhã do último dia 21 a 
comissão coordenadora do Plano 
municipal de educação de Cunha 
Porã esteve reunida com o obje-
tivo de iniciar o processo de ade-
quação do mesmo. este tem como 
propósito avaliar a educação no 
município, tendo como base os 
índices do Fundo nacional de 
desenvolvimento da educação 
(Fnde) e do Instituto nacional 
de estudos e Pesquisa (IneP), e a 
partir das constatações elaborar 
20 metas para os próximos dez 
anos.

Além disso, durante o encon-
tro também foram elencados os 
componentes que integrarão a co-
missão técnica que vai contribuir 

com os trabalhos, tendo em vista 
que é fundamental que este plano 
seja reelaborado pela comunidade. 

A lei do Plano nacional de 
educação prevê que estados e 
municípios têm prazo de um ano, 
a partir de sua publicação, para 
elaborar ou adequar os planos às 
metas nacionais. os planos dece-
nais de educação constituem-se 
de elementos centrais para a con-
solidação da democracia, inclu-
são social e garantia do direito à 
educação de qualidade para todas 
as pessoas.

Conforme a secretária de edu-
cação, Crisane Frey, e a secretária
-adjunta, marise Schmidt, o Plano 
municipal de educação será cons-

truído de forma intersetorial, já 
que a educação deve ser uma ação 
conjunta com toda sociedade. 
“este Plano objetiva traduzir e 
conciliar os desejos, necessidades 
e capacidades educacionais do 
município, cujo propósito maior 
é primar pela educação de qua-
lidade para todas as idades”, evi-
denciam as gestoras, ressaltando 
o slogan da educação cunha-po-
rense “educar para viver melhor”. 

A próxima atividade será uma 
capacitação voltada para a comis-
são coordenadora do Plano muni-
cipal de educação. A mesma será 
no dia 15 de dezembro, em mara-
vilha, e deverá reunir vários muni-
cípios da região.

INTEGRAM O CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO:

Representantes da Secretaria de Educação
Titular: Crisane Frey 
Suplente: marise Schmidt
Representante dos professores
Titulares: Claudina nilson, Geni dumke, marcia dall’Agnol, 
marcia borstmann e rosani Santi bueno
Suplentes: Adriana Fiorese, magali Auler, Giane Kern, Carla 
erdmann, Ilei bauer e roseli otto
Representantes dos pais
Titular: Irton brandt
Suplente: vilson Wollmann
Representantes da Câmara de Vereadores
Titular: Flávio biesdorf
Suplente: Izonha Gollmann
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na tarde de quarta-feira (26) 
foi realizada a colocação de pla-
cas indicativas de interdição do 
tráfego de veículos pesados – ca-
minhões -, na ponte localizada na 
Linha Glória, nas proximidades 
da propriedade de nelson Gas-
taldo. no local somente podem 
circular veículos leves, visto que 
a estrutura daquela ponte está 
parcialmente comprometida.

Conforme o diretor de Infra-
estrutura, Silvio Fioreze, o go-
verno de Cunha Porã já está via-
bilizando estudo para averiguar 
qual a melhor opção de obra, 
seja ponte ou galeria. As trata-
tivas para as obras já iniciaram 
a fim de que, num curto espaço 
de tempo, o tráfego daquela lo-
calidade seja liberado. “neste 
primeiro momento pedimos a 

Foi realizada, na noite de segunda-
feira (24), no salão nobre da prefeitura, 
a confirmação de matrículas para mais 
dois cursos viabilizados pela parceria 
entre governo de Cunha Porã, Secre-
taria de Assistência Social, Programa 
nacional de Acesso ao ensino Técnico 
e emprego (Pronatec) e Instituto Fe-
deral de Santa Catarina (IFSC). o Pro-
grama mulheres mil maquiador conta 
com duas turmas – uma vespertina e 
outra noturna, e o Auxiliar Administra-
tivo com aulas que serão ministradas à 
noite.

A confirmação das matrículas con-
tou com as alunas, coordenador-ad-
junto do IFSC, Campus de São Carlos, 
márcio Zamboni; coordenadora do 
Pronatec Alessandra Arenhart; coorde-
nadora do Programa mulheres mil Cris-
tina Pruens, além da diretora de Indús-
tria, Comércio e Habitação e também 
coordenadora do Pronatec em Cunha 
Porã e Apoio Acadêmico do IFSC Cam-
pus de São Carlos, viviane müller.

o curso mulheres mil maquiador 
terá 186 horas, com aulas iniciando no 
próximo dia 1º de dezembro para a tur-
ma vespertina, e dia 2 para o noturno. 
Já a capacitação mulheres mil Auxiliar 
Administrativo contará com 200 horas, 
e tem início no dia 3 de dezembro. o 

local das capacitações será no Setor do 
Pronatec, no andar superior do Sindica-
to dos Trabalhadores rurais de Cunha 
Porã.

de acordo com Zamboni, este é o 
primeiro ano de parceria efetiva entre 
o governo municipal e o IFSC, e a pro-
cura por essas capacitações tem sido 
cada vez mais ativa. “Hoje o município 
dispõe de um espaço Pronatec am-
plo e que atende as expectativas para 
a realização dos cursos”, acrescenta o 
coordenador. A parceria com o IFSC já 
capacitou munícipes em Inglês básico 
e recepcionista em Serviços de Saúde, 
além disso, ainda estão em andamento 
duas turmas: Agente Comunitário de 
Saúde e mulheres mil Auxiliar de Co-
zinha.

Conforme viviane, o programa 
mulheres mil tem o objetivo de pro-
mover a capacitação profissional, 
inclusão social por meio da inserção 
no mercado de trabalho e melhoria 
da vida familiar. “Além da capacita-
ção profissional e agregar renda ao 
núcleo familiar, o programa mulhe-
res mil vai trabalhar a autoestima e 
saúde da mulher, que muitas vezes, 
na correria do dia a dia e nos afazeres 
domésticos, é esquecido”, evidencia a 
coordenadora local do Pronatec.

na segunda-feira (1º) o governo 
de Cunha Porã passa a atender em 
turno único, das 7h às 13h, conforme 
decreto nº 119, de 26 de novembro de 
2014. o novo horário é válido para o 
paço municipal e demais secretarias, 
mas o decreto não é válido para as 
secretarias de Saúde e de educação, 
que permanecem com as atividades 
inalteradas.

Conforme o prefeito, Jairo ebe-
ling, um dos principais motivos pela 
adoção do turno único é a contenção 
de gastos. “Tivemos um ano difícil, 

com adversidades climáticas que de-
mandaram altos investimentos em re-
cuperação de estradas, pontes, tubula-
ções, e agora, com o encerrar do ano, é 
preciso ter cautela para o fechamento 
das contas públicas”, explica.

ebeling ressalta que 2014 foi um 
ano promissor. “Fomos contempla-
dos com vários repasses de recursos, 
porém o governo municipal precisa 
dar sua contrapartida, e agora é um 
momento de contermos gastos, e cer-
tamente teremos a colaboração da 
população”, pondera o prefeito.

no local somente podem circular veículos leves, pois a 
estrutura está parcialmente comprometida

Ponte na Linha Glória 
está interditada para 
caminhões

ATENÇÃO

Tráfego de veículos pesados deve ser evitado nos próximos dias

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

compreensão da população pelos 
transtornos e solicitamos para 

que utilizem um caminho alter-
nativo”, cita Fioreze.

Oportunidade

Contenção de gastos  

Infraestrutura

Mulheres Mil viabiliza mais duas 
capacitações em Cunha Porã

Município adota turno único a partir 
de segunda-feira

Operação tapa-buracos é 
promovida no perímetro urbano

A Secretaria de obras e Infra-
estrutura de Cunha Porã viabili-
zou, na última semana, operação 
tapa-buracos em alguns pontos do 
perímetro urbano do município. 
Conforme o secretário da pasta, 
Sedenir Cesar Kipper, esses bura-
cos haviam sido abertos pela Ca-

san, para manutenção e concertos 
da rede de água.

Conforme Kipper, as equipes 
estiveram empenhadas nos traba-
lhos a fim de que o tráfego na cida-
de seja garantido de forma segura e 
sem causar prejuízos para os con-
dutores de veículos e pedestres.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Equipes estiveram empenhadas 
nas ações que garantem melhor 
trafegabilidade
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na última semana o prefeito de 
modelo, ricardo maldaner, esteve 
em brasília e na capital do estado. 
em brasília, maldaner visitou os 
deputados federais levando novos 
pedidos de recursos e reforçando 
os que já estão com os deputados 
para que sejam liberados em 2015. 
Além disso, o prefeito entregou os 
convites para as festividades do 53º 
aniversário de modelo. no Fundo 
nacional de desenvolvimento da 
educação (Fnde) tratou da libera-
ção da quadra coberta para o bairro 
Floresta, que já está sendo licitada.

maldaner esteve no ministério 
da Saúde, mais precisamente no 
departamento de Certificação de 
entidades beneficentes, para tratar 
da certidão que atestará que o Hos-
pital de modelo é beneficente. no 
ministério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento conversou com o 
ministro neri Geller sobre a libera-

durante viagem, prefeito tratou sobre a educação, agricultura, 
infraestrutura e o Hospital de modelo e também entregou 
convites para as festividades do município

recursos são viabilizados 
por maldaner em brasília e 
Florianópolis 

dez alunos concluem Curso de Cabeleireiro

Trabalhos de melhorias de ruas são realizados 

TRATATIVAS

Profissionalização

Urbano 

Entre as visitas, Maldaner esteve com o deputado federal Marco Tebaldi

Divulgação

no último dia 20 foi realizado o en-
cerramento das atividades do primeiro 
grupo de crianças do projeto-piloto “o 
Futuro em movimento”, que é um gru-
po de reeducação alimentar, apoio psi-
cológico e atividade física para crianças 
com sobrepeso ou obesidade e seus 
familiares.

As coordenadoras do projeto, nu-
tricionista elizandra Paim e a psicóloga 
Kerly montiel, realizam a apresentação 
dos resultados alcançados. o proje-
to-piloto teve duração de dois meses, 
sendo oito encontros, tendo 20 crian-
ças participando das atividades e ava-
liações.

de acordo com as coordenadoras, 
foram desenvolvidas com as crianças 
avaliação nutricional de todos os parti-
cipantes no primeiro e no último dia de 
atividades; arquivo fotográfico (antes 
e depois); aferição de pressão arterial; 
prescrição alimentar individualizada 
de plano alimentar; acompanhamento 
psicológico individualizado e em gru-
po; realização de atividade física, uma 
vez na semana, acompanhadas pelo 
educador físico Fabricio eberardt; rea-
lização de dinâmica do bufê, confecção 
de pirâmide alimentar, vídeos sobre 
alimentação saudável, trabalho sobre 
lanches escolares, jogo da memória 
saudável, bingo dos alimentos, dinâmi-
cas de grupo, atividades de autoestima, 
baixaestima, níveis de estresse e ansie-
dade, dicas de higiene pessoal; trabalho 
sobre bullying, dança circular infantil e 

ditado da sabedoria; solicitação de exa-
mes laboratoriais, como hemograma, 
glicemia, colesterol total e trigliceríde-
os; palestras e reuniões educativas para 
os pais; lanche saudável com barra de 
cereal, bolo de cereais integrais, frutas e 
salada de frutas.

Resultados 
de acordo com as coordenadoras, 

os resultados alcançados com o proje-
to foram: dez crianças reduziram peso 
(uma eliminou 6 kg, uma 4 kg, duas 
1,5 kg, duas 1 kg, e quatro eliminaram 
500 gramas, totalizando 17 kg); oito 
crianças permaneceram com o mesmo 
peso; e duas crianças aumentaram de 
peso.

Conforme a nutricionista elizan-
dra, houve melhora no padrão de 
consumo alimentar, com aumento no 
consumo de alimentos saudáveis e 
diminuição de alimentos de alto teor 
energético; diminuição de hábitos se-
dentários pela realização diária de ati-
vidade física; e o papel fundamental da 
família que participou e incentivou os 
filhos.

no próximo ano os participantes 
terão encontros de manutenção com 
as profissionais coordenadoras e as 
atividades físicas terão continuidade. A 
coordenação do projeto agradece a to-
das as crianças pela participação e em-
penho nas atividades e seus familiares, 
que foram fundamentais para alcançar 
estes resultados.

Resultados 

Integração 

“O Futuro em Movimento” encerra 
atividades do primeiro grupo

Servidores participam dos Jogos 
da Amerios 

Grupo realizou encontros durante dois meses 

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 
Ascom Prefeitura 

no sábado (22) os servidores do 
município de modelo participaram 
da 19ª edição dos Jogos de Integração 
dos municípios da Amerios, na cidade 

de riqueza. mais de dez modalidades 
foram disputadas, sendo que modelo 
conquistou o terceiro lugar no vôlei 
misto e na bocha rolada masculina.

Modelo conquistou o 
terceiro lugar no vôlei misto 
e na bocha rolada masculina

na última semana foram reali-
zados trabalhos de melhorias nas 
ruas urbanas de modelo, incluindo 
a rua duque de Caxias e a rua do 
Comércio. Primeiramente foi reali-
zada a limpeza dos buracos em par-
ceria com o Corpo de bombeiros, e 
em seguida foi realizado o trabalho 
de tapa-buracos através da Usina 
de Asfalto de Pinhalzinho. Após a 
realização destas melhorias as ruas 
também receberão a sinalização.

Ruas Duque de Caxias e do 
Comércio receberam melhorias

ção de patrulhas agrícolas e sobre a 
vinda ao município de modelo. 

na quinta-feira (20) o prefeito 
esteve em Florianópolis, onde visi-
tou os deputados estaduais e o go-
vernador, raimundo Colombo, para 

entregar os convites para as festivi-
dades do 53º aniversário do municí-
pio. Também esteve no deinfra e na 
Secretaria de Infraestrutura, tratan-
do mais uma vez da municipaliza-
ção da rua nereu ramos.

no último dia 21 foi realiza-
da a formatura de dez alunos do 
Curso de Cabeleireiro por meio 
do Programa nacional de Aces-
so ao ensino Técnico e emprego 
(Pronatec), tendo como executor 
o Serviço nacional de Aprendiza-
gem Comercial (Senac). o curso 
teve 400 horas/aula.

estiveram presentes na forma-
tura o prefeito, ricardo maldaner; 
a diretora do departamento de 
Assistência Social, marizete Floss; 
a coordenadora do Pronatec em 
modelo, Linete rinzel; a coorde-
nadora educacional do Senac, 

Ascom Prefeitura 

Curso foi realizado pelo Senac, por meio do Pronatec

Juliana borte martinelli; e a coor-
denadora de Imagem Pessoal do 

Senac, Gabriela Lied do nasci-
mento.
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o dia mundial da Luta contra 
a Aids é comemorado na segunda-
feira (1º), sendo que esta data foi 
instituída em 1988 pela organiza-
ção mundial da Saúde (omS) como 
uma data simbólica de conscienti-
zação para todos sobre a pandemia 
de Aids.

Para lembrar a data, a Secretaria 
de Saúde de modelo está realizando 
algumas atividades. na quinta-feira 
(27) as agentes comunitárias de 
saúde distribuíram, no comércio lo-
cal, o laço símbolo da luta contra a 
Aids, junto com um cartaz que está 
sendo fixado em locais onde as pes-
soas possam visualizar, com intuito 
de chamar a atenção da população 
nesta luta contra a Aids. 

Também será colocado um car-
taz informativo sobre o combate 
à Aids na rótula da rua nereu ra-
mos, onde o fluxo de carros é maior. 
Ainda conforme os organizadores, 
as pessoas que forem na segunda-

na semana de 17 a 21 de novem-
bro o Conselho Tutelar de modelo es-
teve nas escolas do município, quando 
realizou a divulgação do seu trabalho 
e explanou sobre os direitos e deveres 
das crianças e dos adolescentes. de 
acordo com os integrantes, o objetivo 
foi levar informação para que a socie-
dade possa saber mais sobre o traba-
lho do Conselho Tutelar e reforçar os 
direitos e deveres das crianças e dos 
adolescentes.

durante a semana foi feita a divul-
gação do trabalho do Conselho Tutelar 
na rádio modelo, por meio de entre-

vista; divulgação sobre os direitos e de-
veres e atribuição do Conselho Tute-
lar; entrega de folders com explicação 
sobre o Conselho Tutelar e direitos e 
deveres na escola de educação básica 
dom Helder Câmara; entrega de fol-
ders em sala de aula e explicação na 
escola municipal Professora Griseldi 
maria muller. Além disso, as crianças 
do Jardim Cantinho Alegre visitaram 
a sede do Conselho Tutelar, onde foi 
realizado teatro com fantoches, sobre 
direitos e deveres, e na creche Peque-
no Lar foi realizada a entrega de folder 
para os professores e alunos.

Crianças do Jardim Cantinho Alegre assistiram teatro com fantoches na 
sede do Conselho Tutelar

Ascom Prefeitura

Divulgação

Informação
Conselho Tutelar desenvolve 
atividades

Laço símbolo da luta contra a Aids, folder explicativo e 
preservativos serão distribuídos na Unidade de Saúde

dia mundial de Combate à Aids 
tem atividades em modelo

CONSCIENTIzAÇÃO

feira (1º) na Unidade de Saúde rece-
berão um laço vermelho, um folder 
explicativo e preservativos. “o laço 
vermelho é visto como símbolo de 

solidariedade na luta contra a Aids 
e será usado pelos funcionários da 
Unidade de Saúde de modelo”, fri-
sam.
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no TrÂnSITo SomoS TodoS PedeSTreS!

CondIÇÕeS AdverSAS no TrÂnSITo

o verão chegou ao fim. A temporada de frio, neblina e chuva se aproxima, 
sem falar da umidade provocada pela geada, que é comum na nossa região na 
estação do inverno.

dirigir um veículo na chuva, neblina ou mesmo por uma rodovia com mui-
ta umidade requer habilidade e cautela por parte do motorista, que deve ter 
atenção redobrada. o ideal é pesquisar a previsão do tempo e as condições das 
estradas antes da viagem para evitar surpresas.

muitas vezes não é possível adiar uma viagem por causa da chuva ou da ne-
blina, assim sendo, dirija com a cautela que a situação requer, amigo motorista.

As intempéries da natureza reduzem muito a capacidade visual do moto-
rista e podem causar acidentes. o vidro embaçado, o asfalto com lama, a visi-
bilidade baixa devido à neblina, possíveis desmoronamentos ou mesmo água 
empoçada na pista, rodovias sendo recuperadas, enfim, muitas situações de 
risco podem estar à frente do motorista, motivo pelo qual é muito importante 
reduzir a velocidade e manter uma distância segura com relação ao veículo da 
frente.

Acionar os faróis baixos durante a chuva ou neblina é obrigação, pois fa-
cilita a visibilidade por parte dos outros usuários das vias. os limpadores, que 
envolve as palhetas, esguicho de água, desembaçador, enfim, tudo deve estar 
em perfeito funcionamento e ser utilizado em situações adversas, conforme 
citamos.

É importante que o motorista adote uma postura defensiva e se antecipe a 
situações de risco, tomando cuidados antes das curvas, diminuindo a marcha 
lentamente antes de chegar num obstáculo ou se aproximar do veículo que vai 
à frente. A pista molhada reduz a aderência dos pneus e aumenta consideravel-
mente o tempo de frenagem.

Quando a neblina estiver muito intensa ou a chuva muito forte, procure 
um local adequado, saia da estrada e espere que as condições melhorem. Sua 
viagem pode atrasar um pouco, mas nada é mais importante do que a sua vida 
e a vida das pessoas que você ama.

outra situação que aumenta o risco no trânsito é a luminosidade, que pre-
judica a visão do motorista se for escassa ou se for em excesso. Para uma dire-
ção mais segura é muito importante ver e ser visto, evite dirigir no amanhecer 
e no pôr do sol, quando os reflexos provocados pela luminosidade podem ser 
vilões da segurança no trânsito.

Amigo motorista! respeite os limites impostos pelas forças da natureza, 
evite situações de risco. Caso seja mesmo necessário fazer a viagem sob nebli-
na, chuva ou em vias que não oferecem condições de segurança, diminua a ve-
locidade, respeite a sinalização e dirija com a cautela que cada situação exigir.

Tenente - coronel
Segalin

A Polícia militar de Santa Cata-
rina vem se adequando à Portaria 
217, do departamento nacional de 
Trânsito (denatran), a qual trans-
forma em infração a recusa do mo-
torista a se submeter ao teste do 
bafômetro ou avaliação de embria-
guez. A portaria, inclusa no artigo 
277 do Código de Trânsito brasilei-
ro (CTb), foi publicada no dia 6 de 
novembro e os policiais têm 30 dias 
para se adaptarem.

Antes da portaria todo motoris-
ta que se recusava a fazer o teste era 
necessariamente enquadrado por 
crime de embriaguez. Agora, se o 
condutor apenas se recusar a soprar 
o bafômetro, podendo estar em-
briagado ou não, também se confi-
gura como infração.

Para constatar a infração por 
embriaguez, caso o motorista se re-
cusasse a fazer o teste, era necessá-
rio ser verificado pelo policial sinais 
como atitude, aparência, orientação 

e memória. Com a portaria, o con-
dutor poderá ser autuado pelo sim-
ples fato de recusar a fazer qualquer 
dos testes que comprovem sua ca-
pacidade para condução de veículo.

de acordo com o capitão, o ar-
tigo 277 do CTb sempre foi questio-
nado pelos órgãos porque aponta-
va que ninguém poderia produzir 
prova contra si, porém, esse artigo 
prevê uma infração específica, não 
ligada à embriaguez.

mesmo se recusar a fazer o tes-
te do bafômetro, a infração será 
gravíssima, ou seja, de sete pontos 
na Carteira nacional de Habilita-
ção (CnH) e multa de r$ 1.915,40. 
Porém, se for constatado a embria-
guez, mesmo com a recusa, a multa 
é o mesmo valor, podendo dobrar 
caso o condutor seja reincidente 
num prazo de 12 meses, além de ter 
a CnH recolhida no ato e apresen-
tada à Circunscrição regional de 
Trânsito (Ciretran).

droga foi localizada durante ação da Polícia rodoviária Federal 

PrF apreende mais de 90 kg 
de maconha em maravilha

Colisão traseira é registrada em maravilha

Polícia militar cumpre mandado de prisão 

SEGURANÇA 

Acidente 

Maravilha   

A Polícia rodoviária Federal (PrF) 
de maravilha apreendeu, no início da 
tarde de sábado (22), no Km 607 da 
br-282, aproximadamente 93,150 kg 
de maconha. A droga estava em um 
veículo C3 com placas da Argentina.

duas pessoas foram presas em 
flagrante, um homem de nacionalida-
de argentina e uma mulher paraguaia, 
que foram encaminhados para Cha-
pecó. em consulta, a polícia argentina 
verificou que o veículo apreendido 
tem registro de furto em buenos Aires.

Droga estava no para-choque 
do veículo C3, com registro de 

furto em Buenos Aires  

PRF-SC / Divulgação

Embriaguez ao volante
Motorista que recusar fazer 
teste de bafômetro agora 
passa a ser multado

A Polícia militar (Pm) de ma-
ravilha cumpriu, no início da tarde 
de quinta-feira (27), um mandado 
de prisão por sentença definitiva de 
rosemário Gonçalves. de acordo 
com a Pm, depois de receberam a 
informação de que o homem estaria 
em uma residência no bairro bela 

vista, a guarnição se deslocou até o 
local, porém, não o localizou.

durante a realização de poli-
ciamento investigativo, os policiais 
suspeitaram de um automóvel vW/
Santana e passaram a segui-lo. o 
veiculo parou em uma residência 
na rua Leomar Gustavo Stumpf, no 

bairro Progresso, e de lá saiu a mu-
lher de Gonçalves.

no momento os policiais visu-
alizaram o sentenciado dentro da 
casa, sendo então dada voz de pri-
são ao mesmo, que foi algemado e, 
posteriormente, conduzido à dele-
gacia.

no início da tarde de terça-
feira (26) aconteceu um aciden-
te de trânsito na Avenida Anita 
Garibaldi, em frente ao Fórum 
da Comarca de maravilha. no lo-
cal envolveram-se um Fiat/Palio 
e uma Honda/biz, ambos com 
placas de maravilha. Conforme 
informações obtidas no local do 
acidente, o condutor do Palio 
parou para dar preferência ao pe-
destre que estava atravessando a 
via na faixa de segurança e a con-
dutora da biz colidiu na traseira 
no automóvel.

Rosiane Poletto/O Líder

Polícia Militar esteve no local realizando o levantamento dos danos

A condutora da motoneta teve 
escoriações leves e os danos no 

veículo e na biz foram de peque-
na monta.
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P.D.JAMES
A escrito-

ra britânica de 
romances de 
ficção policial 
morreu na quin-
ta-feira (27), aos 
94 anos, em sua 
casa em oxford. P.d.James foi autora 
de vinte obras, muitas protagoni-
zadas pelo detetive e poeta Adam 
dalgliesh. A maioria das histórias foi 
adaptada para o cinema e a televisão. 
Uma de suas obras mais famosas, 
“Children of men”, foi levada ao cine-
ma como “Filhos da esperança” pelo 
diretor mexicano Alfonso Cuarón e 
protagonizada por Julianne moore e 
Clive owen. Sua última obra foi “de-
ath comes to Pemberley”, publicada 
em 2011 e que se converteu em uma 
série da bbC. em 1991 recebeu o tí-
tulo de baronesa. entre seus prêmios 
literários está o Pepe Carvalho, que 
leva o nome do detetive criado pelo 
escritor espanhol manuel vázquez 
montalbán, concedido pela cidade 
de barcelona em 2008.

CLEMILDA 
A cantora 

Clemilda Ferrei-
ra da Silva, de 78 
anos, morreu na 
quarta-feira (26) 
em um hospital 
particular de 
Aracaju. Apesar de alagoana, a for-
rozeira, que é considerada rainha 
do Forró, se consagrou como um dos 
maiores ícones da música sergipana, 
com 50 anos de carreira, gravação 
de 40 discos e seis Cds. ela tem dois 
discos de ouro e dois de platina. em 
1985, Clemilda ficou conhecida na-
cionalmente após o sucesso “Prenda 
o Tadeu”. nesse mesmo ano ganhou 
o primeiro disco de ouro e em 1987, 
e o segundo prêmio veio com o LP 
“Forró Cheiroso”, mais conhecido 
como “Talco no Salão”. ela participou 
de vários programas da rede Glo-
bo, como o Cassino do Chacrinha, 
e apresentou por mais de 35 anos o 
programa Forró no Asfalto, em uma 
rádio pública de Aracaju.

SABAH
A cantora 

e atriz libanesa 
c o n s i d e ra d a 
um ícone do 
mundo ára-
be morreu na 
q u a r t a - f e i r a 
(26), aos 87 anos. Sabah, cujo nome 
verdadeiro era Jeanette Gergi Feghal, 
nasceu em 1927 no pequeno vilarejo 
de bdadoun e começou a cantar em 
1940, no início de uma carreira com 
quase 50 álbuns e mais de 3 mil can-
ções gravadas. Também fez sucesso 
no cinema, essencialmente no egi-
to, onde atuou em quase 100 filmes. 
Sabah era famosa no mundo árabe 
por ter apresentado shows e por suas 
participações em programas de tele-
visão. Sua agitada vida sentimental e 
os vários casamentos sempre foram 
muito noticiados pela imprensa. re-
conhecida por sua voz expressiva, a 
diva da música folclórica também 

tinha as nacionalidades jordaniana, 
egípcia e americana.

LUCIANO 
LEINDECkER

 o músi-
co de 42 anos 
morreu na sex-
ta-feira (21), 
em decorrência 
de complica-
ções relacionadas a um mieloma 
múltiplo, câncer que se desenvolve 
na medula óssea, devido ao cres-
cimento descontrolado de células 
plasmáticas. Considerado um dos 
músicos mais carismáticos do ce-
nário gaúcho, Luciano enfrentava 
a doença há oito anos e estava em 
tratamento no Complexo Hospitalar 
Santa Casa de Porto Alegre. Lucia-
no começou a carreira aos 16 anos, 
como baixista, acompanhando seu 
irmão duca Leindecker. Aos 18 anos 
fundou, ao lado de duca, a banda Ci-
dadão Quem. Juntos, eles lançaram 
sete discos e um dvd. em virtude 
da doença, o grupo fez uma parada 
de cinco anos e retornou em 2014. o 
músico deixa a esposa roberta Silva 
e as filhas Isabela e Julia Silva.

JOÃO MENEGUINI
Faleceu no dia 19 de novembro, 

no Hospital regional de São miguel 
do oeste, aos 82 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela de Linha monte 
Castelo, em São José do Cedro, sendo 
sepultado no cemitério da comuni-
dade.

PAULINA DALASTRA
Faleceu no dia 20 de novembro, 

aos 93 anos. Seu corpo foi velado no 
Salão do reino das testemunhas de 
Jeová de São miguel do oeste, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

ATíLIO DALMONTE
Faleceu no dia 21 de novembro, 

no Hospital regional de São miguel 
do oeste, aos 65 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela mortuária de San-
ta Helena e sepultado no cemitério 
municipal.

ROQUE CELLE 
Faleceu no dia 22 de novembro, 

no Hospital regional de São miguel 
do oeste, aos 66 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela Santa Terezinha 
de Guataparema, em Guaraciaba, 
sendo sepultado no cemitério da co-
munidade. A família convida para o 
culto de sétimo dia, a ser celebrado 
amanhã (30), às 9h, na Capela Santa 
Terezinha de Guataparema.

MIGUEL PORES DA SILVA
Faleceu no dia 23 de novembro, 

em sua residência, aos 63 anos. Seu 
corpo foi velado no Salão Paroquial 
de romelândia e sepultado no cemi-
tério municipal.

TEREzINHA DIDOMENICO FA-
RIAS

Faleceu no dia 25 de novembro, 
no Hospital São Paulo de Xanxerê, 
aos 71 anos. Seu corpo foi velado na 
Casa mortuária de Anchieta e sepul-
tado no cemitério municipal.

RENATA MATTIA 

Um inquérito policial de mais 
de 1.200 páginas deve ser finali-
zado até o próximo dia 17 de de-
zembro – todas essas investigações 
fazem parte de uma das maiores 
operações deflagradas em maravi-
lha, a operação ostentação. des-
de que deflagrada, a operação já 
prendeu mais de 24 suspeitos de 
envolvimento com o tráfico e as-
sociação ao tráfico de drogas em 
maravilha e região, além da apre-
ensão de drogas, computadores, 
smartphones, armas de fogo e di-
nheiro.

na quarta-feira (26) a equipe 
da Polícia Civil de maravilha, em 
cumprimento a um mandando de 
busca e apreensão determinado 
pelo juiz de direito da Comarca 
de maravilha, Sollon bitencourt 
depaoli, apreendeu mais de 200 
comprimidos de ecstasy, que fo-
ram encontrados na residência de 
douglas e Gustavo budde, presos 
no dia 14 de novembro.

em entrevista coletiva à im-
prensa, o delegado da Polícia Civil 
de maravilha, daniel régis, desta-
cou que a droga foi encontrada nas 
proximidades de uma sanga que 
cruza a propriedade dos irmãos 
budde. “Ao chegarmos à proprie-
dade, verificamos que havia um 
local onde a terra estava mais 
mexida, contendo uma árvore re-
cém-plantada, possivelmente para 
identificar o ponto que a droga 
estava enterrada. Com o auxílio 
de enxadas e pás, encontramos a 
droga há aproximadamente 40 cm 
da superfície. e da forma com que 
a droga foi embalada, é muito pro-
vável que a mesma seria comer-
cializada, pois ela estava dentro 
de um saco plástico, envolvido por 
um balão, para não entrar umida-
de, mantendo intacto o material 
e a sua qualidade”, destacou da-
niel régis, afirmando que o pai de 
douglas e Gustavo budde acom-
panhou toda a diligência. 

Conforme o delegado, esta 
droga seria posteriormente co-
mercializada, visto que o valor 
aproximado dos mais de 200 com-
primidos pode chegar a mais de r$ 
20 mil. “das informações que te-
mos, esta droga ainda não foi paga 
ao fornecedor”, diz. 

daniel régis destacou que os 
irmãos douglas e Gustavo, de 26 
e 22 anos, respectivamente, foram 
encaminhados à delegacia e au-
tuados em flagrante por tráfico de 
drogas e associação ao tráfico. 

o delegado finalizou desta-
cando que as investigações se-
guem, sendo que a cada semana 
mais pessoas estão sendo ouvidas 
com a presença de novas evidên-
cias e mais diligências efetuadas. 

Substâncias foram encontradas no terreno da residência de 
douglas e Gustavo budde

mais de 200 comprimidos de ecstasy 
são apreendidos em novas diligências 

OPERAÇÃO OSTENTAÇÃO 

“Temos o prazo de entrega do in-
quérito até 17 de dezembro, mas 
pretendo entregar até dia 12. Hoje 
o inquérito policial já conta com 

mais de seis volumes, ou seja, mais 
de 1.200 páginas, fora as provas 
que temos digitalizadas e que serão 
juntadas ao processo”, finalizou.

Fotos: Polícia Civil de Maravilha e Renata Mattia/ O Líder 

Comprimidos de ecstasy foram encontrados enterrados a 40 cm da 
superfície 

Mais de 200 comprimidos foram apreendidos na residência de Douglas e Gustavo 
Budde, em mais um cumprimento de diligência da Operação Ostentação 

na tarde da quarta-feira (26) a Polí-
cia Civil de maravilha prendeu por fal-
so testemunho um homem indiciado 
para depor sobre os fatos da operação 
ostentação. Conforme informações 
repassadas pelo delegado daniel régis, 
trata-se de Jonas André Panzenhagen, 
de Cunha Porã. 

o crime de falso testemunho está 
previsto no artigo 342 do Código Penal 
brasileiro. “Art. 342. Fazer afirmação 
falsa, ou negar ou calar a verdade como 
testemunha, perito, contador, tradutor 
ou intérprete em processo judicial, ou 
administrativo, inquérito policial, ou 
em juízo arbitral”, diz o artigo de lei. 

“depois de assinar o termo de de-
poimento, o mesmo foi confrontado 
com conversas que manteve com o tra-
ficante através do Facebook, sendo que 
na oportunidade ele admitiu que havia 

Mais um indiciado é preso em flagrante por falso testemunho

mentido em seu depoimento”, explicou 
o delegado. Após o falso testemunho, o 
mesmo foi preso em flagrante.

Divulgação/ Polícia Civil de Maravilha

Jonas André Panzenhagen é de 
Cunha Porã e foi preso após falso 
testemunho
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COMPETIÇÃO 

disputas finais foram na segunda-feira (24), em São José do Cedro

maravilha é campeã na sub-11 e 12 
da Taça d’Lamb

na segunda-feira (24) as equi-
pes de futsal do núcleo de treina-
mento do bairro bela vista dispu-
taram as finais da Taça d’Lamb 
- Série Prata de escolinhas de 
Futsal, em São José do Cedro. As 
equipes do núcleo do monteiro 
Lobato foram inscritas em seis ca-
tegorias – sub-9, 10, 11, 12, 13 e 15 
anos -, sendo que chegaram à fi-
nal na sub-11, 12, 13 e 15 e ficaram 
campeões na sub-11 e 12. 

na sub-12 venceram o bugre 
do oeste descanso por 6 x 0; na 
sub-11, de AFIC/São José do Ce-
dro por 8 x 1; na sub-13 perderam 
para AFIC/São José do Cedro por 
3 x 2; e na sub-15 por 3 x 1. A Taça 
de d’Lamb – Série Prata envolveu 
as escolinhas de maravilha, São 
miguel do oeste, São José do Ce-
dro, dionisio Cerqueira, descanso 
e Paraiso, sendo que começou no 

mês de julho e findou do dia 24 des-
te mês.

As categorias de rendimento do 
núcleo de Treinamento do Giná-
sio municipal irão disputar ama-
nhã (30), no ginásio do Parque de 

exposições Carlos Alberto begrow 
(Tomatão), as partidas semifinais da 
Taça Sdr de escolinhas. neta com-
petição maravilha está classificada 
nas categorias sub-9, 11 e 13.

“mantemos os treinamentos 

com cerca de 300 crianças semanal-
mente, distribuídos em três ginásios 
da Cidade das Crianças, divididos 
em iniciação e rendimento, dando 
condições para disputarem com-
petições com cidades vizinhas e da 

Federação Catarinense de Futsal e 
Fesporte, para que em breve tenha-
mos equipes competitivas e pessoas 
de bem”, complementa o professor 
beni de Lima, coordenador da Asso-
ciação maravilha de Futsal (AmF). 

Equipe sub-12 foi campeã vencendo Descanso Sub-11 ficou campeão ganhando de 8 x 1 de São José do Cedro

Fotos: Divulgação

Futsal adulto
Maravilha disputará final do 
Regional Taça Mercadão do 
Calçado/Rudély Confecções 

na terça-feira (25) foram reali-
zadas em maravilha, no ginásio da 
escola de educação básica nossa 
Senhora da Salete, as semifinais da 
Taça mercadão do Calçado/rudély 
Confecções. os confrontos foram 
entre ASme/Aurora 5 x 0 Joni Gool/
Terra viva, ambas de São miguel do 
oeste, e após se enfrentaram AmF/
Acema mercadão do Calçado/ru-
dély Confecções 3 x 1 Ame/Cme de 
modelo.

os vencedores disputarão a fi-
nal em data a ser definida. neste dia 
será entregue a premiação de 1º, 2º 
e 3º colocados, além de Goleiro me-
nos vazado e Goleador. o campeo-
nato é organizado pela Associação 
maravilha de Futsal, em parceria 
com a Acema. A premiação é patro-
cinada pelas empresas mercadão 
do Calçado e rudély Confecções e 
a coordenação é do professor beni 
de Lima.

Cleusa Regner/Ascom Maravilha

Semifinal foi na quinta-feira (25), no ginásio da E. E. B. Nossa Senhora 
da Salete 
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INTEGRAÇÃO 

Competição ocorreu entre 24 e 26 de novembro e reuniu idosos de todos os grupos do município 

maravilha realiza fase municipal dos Jasti

nesta semana foi realizada em 
maravilha a 8ª edição dos Jogos Aber-
tos da Terceira Idade de Santa Catarina 
(Jasti) – fase municipal. As modalida-
des premiadas foram canastra, bocha, 
bolão, dominó, 3 sete, dança de salão 
60 a 69 anos e dança de salão acima de 
70 anos, todas nos naipes feminino e 
masculino.

na dança de salão 60 a 69 anos, os 
1º e o 2º lugares ficaram com o Lar de 
Convivência, e o 3º lugar ficou com o 
grupo raiar do Sol; na dança de salão 
acima de 70 anos, houve 1º e 2º lugares, 
sendo que o Lar de Convivência con-
quistou as duas colocações. na dança 
coreográfica, o Lar de Convivência 
também obteve a 1ª colocação.

na bocha feminino os 1º e o 2º lu-
gares ficaram com o Lar de Convivên-
cia; a 3ª colocação ficou com o grupo 
Pioneiro. na bocha masculino, os co-
locados foram: 1º lugar: nossa Senhora 

da Consoladora; 2º lugar: Pioneiro; 3º 
lugar: Unidos Para vencer.

no bolão 23 feminino e masculino, 
houve cinco classificados de cada naipe 
para a etapa microrregional.

na canastra feminino: 1º lugar: 30 
de maio; 2º lugar: Lar de Convivência; 

3º lugar: Unidos Para vencer. no nai-
pe masculino os resultados foram: 1º 
lugar: nossa Senhora da Consoladora; 
2º lugar: barro Preto; 3º lugar: nossa Se-
nhora da Consoladora.

no 3 sete, a 1ª colocação ficou com 
o grupo Lar de Convivência.

no dominó masculino os 1º e 2º lu-
gares ficaram com o Lar de Convivên-
cia; já a 3ª colocação ficou com o grupo 
Três União. no feminino, as classifica-
ções foram as seguintes: 1º lugar: nossa 
Senhora da Consoladora; 2º lugar: Lar 
de Convivência; 3º lugar: Três União.

A fase microrregional será marcada 
e divulgada posteriormente. “os jogos 
tiveram resultado positivo e muito im-
portante para maravilha, pois a melhor 
idade está cada vez mais participativa 
nos eventos”, comentou a prefeita, rosi-
mar maldaner.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Na dança de salão acima de 70 anos, Lar de Convivência conquistou as 
duas colocações

Dança de salão 60 a 69 anos, os 1º e o 2º lugares ficaram com o Lar de 
Convivência e 3º lugar com o grupo Raiar do Sol

1º Lar de Convivência - dança coreográfica 1º lugar na bocha ficou com a equipe do Lar de Convivência 2º lugar da bocha também ficou com o Lar de Convivência

Na modalidade 3 sete, a 1ª colocação ficou com o grupo Lar 
de Convivência

3º lugar da bocha foi para o clube Pioneiro Premiação da bocha masculina foi para Nossa Senhora da 
Consoladora, Pioneiro e Unidos para Vencer

Bolão 23 feminino: cinco equipes se classificaram para a fase 
microrregional

No bolão 23 masculino também cinco equipes se 
classificaram pra microrregional

Canastra feminina ficou para o 30 de Maio, Lar de 
Convivência e Unidos para Vencer

Dominó masculino - 1º lugar: Lar de Convivência e 2º lugar: 
Três União

Canastra masculina: premiação para o 1ª e o 3º lugar ficou para 
Nossa Senhora da Consoladora e o 2ª lugar para o Barro Preto

Dominó feminino - 1º lugar: Nossa Senhora Consoladora, 2ª 
para o Lar de Convivência e o 3º para o Três União
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Campeonato brasileiro

no sábado (22) e domingo (23) fo-
ram realizadas as semifinais de ida das 
categorias livre e as de volta do veterano 
e máster do 3º Campeonato Integração 
regional de Futebol de Campo - Taça 
Sulcredi. no sábado, no campo de Li-
nha Sede ouro, em romelândia, pela 
categoria livre, o e.C. Coroado perdeu 
em casa para o e.C. Grêmio Planalto 
Pasqualotto Automóveis pelo placar de 
1 x 0. 

no domingo, na Linha Pedra 
branca, pela manhã foram realizada 
as semifinais da categoria masters e 
veterano. no másters, e.C. Penharol 
(FLS) 0 x 0 e.C. Coroado (rmL), indo 
para as penalidades máximas, quando 
e.C. Coroado levou a melhor e venceu 
por 4 x 2. Já na semifinal da veterano, 
América (FLS) e Palmeiras de Smbv 
empataram, levando a decisão para as 
penalidades, ficando em 5 a 4 para o 
Palmeiras. À tarde, na Linha Cabeceira 
do Poço rico (FLS), pela livre, Cruzeiro 
esporte Clube perdeu por 2 x 1 para o 
atual campeão da competição e invicto 
nesta edição, o Palmeiras.

neste fim de semana serão realiza-
das as semifinais de volta da categoria 
livre e a final de ida da categoria mas-
ters. Hoje (29), na Linha nova Ibarama 
(IrC), pela categoria livre, às 17h, se 
enfrentam e.C. Grêmio Planalto/Pas-
qualotto Automóveis x e.C. Coroado. 
A equipe do Grêmio leva vantagem, se 
empatar se garante na final, vitória do 
e.C. Coroado por um gol de diferença 
leva a decisão para os pênaltis e se o Co-
roado vencer por 2 ou mais gols de dife-
rença se garante na final. Já na semifinal 
que será no Campo do Palmeiras, em 
São miguel da boa vista, às 16h30, en-
tre Palmeiras x Cruzeiro esporte Clube, 
o Palmeiras leva vantagem do empate, 
se o Cruzeiro vencer por um gol a de-
cisão vai para os pênaltis se vencer por 
dois ou mais gols de diferença se garan-
te na final. 

Amanhã (30) será realizada a parti-
da de ida da final da categoria másters, 
na Linha Sede ouro (rmL), às 9h, entre 
masters do e.C. Coroado x masters do 
e.C. Grêmio Planalto Pasqualotto Au-
tomóveis. 

no domingo (23) foram reali-
zados os jogos das quartas-de-final 
do Campeonato de Futebol Suíço de 
modelo. Todos os jogos foram reali-
zados pela categoria Força livre, e os 
resultados foram: Lajeado Pedro 1 x 
1 bombeiros, e nos pênaltis Lajeado 

Pedro 5 x 3 bombeiros; Infotec/Co-
lônia 2 x 2 Cruzeiro Linha Saudades, 
e nos pênaltis Infotec/Colônia 3 x 4 
Cruzeiro Linha Saudades; Parma 1 x 
1 Lajeado Couro, e nos pênaltis Par-
ma 3 x 5 Lajeado Couro; e Grêmio 
Poço Torto 0 x 1 espírito Santo.

os jogos das semifinais serão 
realizados hoje (29), às 15h30, pelo 
Força Livre, Lajeado Pedro x Lajea-
do Couro; 16h30, Linha Saudades x 
espírito Santo; 17h30, modelo Con-
tabilidade x Inove engenharia; e 
18h30, Tuiuti x modemarmore.

Taça Sulcredi
Finalistas do 3º Campeonato 
Integração Regional serão 
definidos hoje Alunos do 6º e 7º ano tiveram noções de regras e atividades de 

iniciação ao tênis de mesa

mais um “aulão” é realizado na escola 
raymundo veit

Semifinais do Campeonato de Futebol 
Suíço serão hoje

Xadrez maravilhense obtém bons resultados 
nos JASC

TÊNIS DE MESA 

Modelo 

Destaque 

o projeto desenvolvido pela equi-
pe de tênis de mesa de maravilha nas 
escolas voltou ao Centro educacional 
vereador raymundo veit, do bairro 
Progresso. desta vez foram realizadas 
aulas de tênis de mesa com alunos do 
6º e 7º ano, turmas da professora de 
educação física Cátia Pandolfo.

A exemplo dos demais “aulões”, as 
atividades serviram como preparação 
para o Festival de Tênis de mesa da 
Sdr, que será hoje (29), nas depen-
dências do Parque de exposições Car-
los Alberto begrow (Tomatão).

orientados pelo professor Tiego 
drumm, os alunos tiveram esclare-
cimentos sobre regras do tênis de 

Aulão foi realizado com as turmas do 6º e 7º ano

mesa, além de atividades práticas de iniciação ao jogo.

Divulgação

A modalidade de xadrez maravi-
lhense ficou bem classificada nos Jogos 
Abertos de Santa Catarina (JASC), rea-
lizados na semana que passou. Con-
forme o professor Jorge Godois, entre 
26 equipes participantes, maravilha 
foi a melhor do oeste. “As equipes que 
ficaram entre os seis primeiros lugares 
tinham contratados de várias partes do 
brasil e do mundo, onde estava a Se-

leção olímpica brasileira de Xadrez jo-
gando em várias  cidades diferentes. nos 
JASC, tínhamos oito gm (grande mestre 
mundial), cinco  mi (mestre mundial), 
oito mf (mestre internacional), entre tan-
tos campeões brasileiros”, explica.

de acordo com o professor, a Ci-
dade das Crianças ficou à frente de 
municípios como blumenau, Lages, 
Criciúma, São bento do Sul, Concórdia, 
Chapecó e Jaraguá do Sul, considera-
das referência no xadrez, com atletas 
contratados e investimento anual na 
modalidade de cerca de r$ 100 mil. “Fi-

zemos 15,5  pontos e ficamos na 6ª e 7ª 
colocação empatados”, frisa.

Participaram os atletas Jorge  Go-
dois – técnico da equipe; desembar-
gador Lédio rosa de Andrade, Carlos 
Wolff, dimitri boeira, Antônio  moro 
e milton brait. “Queremos agradecer 
a Acema/departamento de esportes, 
prefeita, rosimar maldaner, a Tim  me-
negassi, WH Comunicações, Kapass 
Corretora de Seguros, Astra Assessoria 
em Segurança e medicina do Trabalho 
e Kasa Imobiliária, que patrocinaram as 
camisetas”, finaliza.

Fotos: Divulgação

Seis atletas representaram o 
município na competição

Entre as equipes participantes, Maravilha foi a melhor do Oeste
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em CHAPeCÓ
maravilhenses em massa apoiando a Chapecoense! no 

último jogo contra o botafogo registramos as presenças ilus-
tres de neimar Schmitz, Claudir, rafaela, Silvio neckel e egon 
Guiloff. Foram presenteados com uma bela vitória da Chape, 2 
a 0 sobre o time carioca. Quem também esteve na Arena Condá 
foi o centroavante do madalozzo neiton. Segundo informa-
ções, teria batido um longo papo com o atacante Leandro da 
Chapecoense. buscando conselhos e dicas para a decisão deste 
domingo (30), do Campeonato de veteranos aqui em maravi-
lha, entre madalozzo x Canarinho de Primavera Alta. vamos 
conferir o resultado dessa conversa neste fim de semana.

SÉRIE A
Agora falta pouco 

para a Chapecoense 
ficar na Série A. dois 
pontos para não 
depender de outros 
resultados, joga em 
casa com o Cruzeiro 
apenas cumprindo 
tabela, e fora com o 
Goiás, que tam-
bém está em clima 
de férias. Só uma 
grande tragédia ou 
trapalhada provoca-
ria o rebaixamento 
da Chape. Pelo 
lado do botafogo, o 
atacante emerson 
Sheik afirmou que a 
situação do botafogo 
seria diferente se o 
clube não tivesse 
dispensado ele e 
outros três jogadores.

ARBITRAGEM 
o assunto da semana no esporte da 

rádio Líder Fm foi a arbitragem. bom, no 
jogo do Grêmio, não foi pênalti do Fábio 
Santos. A bola pegou na cabeça. Assistente 
se equivocou e chegou a marcar. Árbitro 
corrigiu um erro que seria grave. Até aí, 
perfeito, simples! ramiro encerrou a 
polêmica sobre o pênalti não marcado no 
duelo contra o Corinthians e disse que o 
lance foi normal. Agora, no jogo do Inter-
nacional, no lance do Gilberto, pênalti cla-
ríssimo e pra cartão amarelo. esse árbitro 
que atuou no beira-rio deve ser formado 
em veterinária, “operou” bonito o galo.

CONVITE 
Gostaria de agradecer o convite da 

diretoria executiva, Conselho deli-
berativo e Consultivo da Associação 
Chapecoense de Futebol para conhecer 
mais uma conquista da Chape, o Centro 
de Treinamento da Chapecoense. 
Inauguração neste sábado (29), às 
16h, na Linha Água Amarela. Gran-
de momento do verdão do oeste!  

2015
Final de ano e sempre as mesmas 

coisas com relação ao mercado da bola. 
Começam as especulações, a última 
vem do Paraná. emprestado ao Coritiba 
pelo Londrina, o atacante camaronês 
Joel, de 20 anos, se destacou no clube 
e pode reforçar o Grêmio na próxima 
temporada. Grêmio e Londrina se 
tornaram parceiros recentes no futebol. 
Logo, a informação poderá se confirmar.

CARRINHO DE MÃO 
Por dois anos seguidos os colorados carregaram 

os gremistas pelas ruas de maravilha no carrinho de 
mão. A brincadeira consiste na melhor pontuação 
dos times no Campeonato brasileiro. neste ano a 
disputa está acirrada, Grêmio chegou a estar 12 pontos 
atrás do Inter. Ultrapassamos no “Gre-nal”, ficando 
um ponto na frente. Hoje a diferença é de apenas 
três pontos a favor dos colorados. Para a aposta não 
perder a graça, penso que chegou a hora dos gremis-
tas carregarem os colorados. Afinal, já são dois anos 
que só eles fazem força. mas tem um detalhe, Grê-
mio é Imortal e o campeonato ainda não acabou.

Eles
Torceram freneticamente para o Cruzeiro, mas com o Galo conquistando o título da 

Copa do brasil o Grêmio corre o risco de ficar fora da próxima Libertadores neste fim 
de semana. Para tanto, o Inter terá que derrotar o Palmeiras no beira-rio hoje (29), às 
19h30, e o Corinthians, vencer ou empatar com o Fluminense amanhã no maracanã. 
Com estes resultados o Grêmio jogará diante do bahia, jogo marcado para amanhã 
(30), e na última rodada contra o Flamengo somente para cumprir tabela. mas cá entre 
nós, eles disputar a Libertadores pouco interessa para os Colorados, porque o que de 
fato precisa ser confirmado a presença colocará na próxima edição da Libertadores.

Inter x Palmeiras
É jogo para lotar o beira-rio, 

porque o colorado precisa do 
apoio de seu torcedor para 
derrotar o Palmeiras e assim 
confirmar sua presença no G4 
para não depender da última 
partida, que será disputada muito 
provavelmente em Chapecó, no 
dia 7 de dezembro. esse jogo 
diante do Palmeiras, vamos voltar 
ao ano 1999, quando o Inter 
precisava derrotar o Palmeiras 
no Pacaembu para se livrar do 
rebaixamento daquele ano. 
Jogo vencido pelo Inter por 1 x 0, gol marcado pelo dunga. Agora se vive o inver-
so, quem precisa ganhar para se salvar é o Palmeiras, então que os palmeirenses 
nos perdoem, se dependerem desta partida, estarão de volta na série b em 2015.

Para vencer
o Inter terá problemas para 

escalar seu ataque titular. o centroa-
vante nilmar, que ainda se recu-
pera de lesão, não tem escalação 
confirmada pelo técnico Abel braga 
e tudo indica que ele será substitu-
ído por rafael moura, que deverá 
formar dupla com Jorge Henrique.

O Galo é o Galo
Porque mostrou nas duas partidas 

diante do Cruzeiro que está num 
momento melhor, venceu os dois 
confrontos, 2 x 0 e 1 x 0, e levantou o 
título inédito de Campeão da Copa 
do brasil 2014. Com isso, o fute-
bol mineiro chega no final do ano 
conquistando os dois títulos mais 
importantes do futebol brasileiro e 
com vaga garantida para a fase de 
grupos da próxima Libertadores.

Dois toques
Quero agradecer a linda camiseta da seleção da Alemanha, que foi trazida pelo gremista 

e empresário maravilhense miguel Simon, que esteve participando de feira na Alemanha.
Quem pifou o taco foi o São Paulo nas semifinais da Sul Americana, perdendo nos 

pênaltis para o modesto Clube Atlético nacional da Colômbia. então, tente outra vez.
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SIMONE HüBNER

HORA DE PRESENTEAR
Fim do ano e presentes 
são coisas indissociáveis. 
Saiba como não cometer 
gafes na hora de presentear

A/11

SUPERENDIVIDADOS 
LETRADOS
Situação em que as pessoas contam 
com dívidas superiores à ren-
da mensal e não conseguem ga-
rantir nem a subsistência 

RaqueL BaSSO HüBneR

O PADRE E A FREIRA

nunca na vida fui boca aluga-
da e não falo para bajular 
a quem quer que seja

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

Às vésperas do Natal V/01

Isabel Müller/O Líder

O jovem Dionatan 
Bernhard, de 23 anos, 
faz do artesanato um 

hobby. Seus principais 
produtos de decoração 
são peças relacionas às 
datas comemorativas

Horário de FecHamento

11 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   rua Pastor Armando Class, 22, térreo 

Centro - maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.wh3.com.br

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

28/11 12h
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